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УГРОЗА ДЕГРАДАЦИИ. 
ЦИФРОВЫЕ ИНВАЛИДЫ

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

ДЕКЛАРИРОВАНИЕ
БЕЗ АЛЬТЕРНАТИВЫ

БОЛЬШОЙ 
ИЛИ МАЛЕНЬКИЙ — 
ЭТО БИЗНЕС
Всеобщее декларирование, 

к которому в Казахстане 
готовились более пяти лет, 
стартовало в 2021 году. Весь 
процесс разделен на не-
сколько этапов, в каждом из 
которых в систему включает-
ся новая категория граждан.
Сразу внесем ясность, что 

всеобщее декларирование — 
это обобщающий термин, ко-
торый включает в себя две 
принципиально разные нало-
говые декларации: «Декла-
рация об активах и обяза-
тельствах» — форма № 250 
и «Декларация о доходах и 
имуществе» — форма № 270. 
Чуть ниже мы расскажем, в 
чем их отличия. Сейчас же 
ответим на главный вопрос, 
интересующий многих казах-
станцев: зачем оно — декла-
рирование — вообще нужно?
Проводится эта процедура 

для того, чтобы контролиро-
вать доходы и имущество 
физических лиц. Проще гово-
ря, это инструмент, направ-
ленный на борьбу с теневой 
экономикой и коррупционны-

Всеобщее декларирование уверенно идет своей твердой поступью. И если 
прежде оно касалось лишь госслужащих и работников квазигосударствен-
ного сектора, то уже совсем скоро затронет значительную часть населе-
ния Республики Казахстан. Разбираемся, кто и что должен будет отразить 
в своих налоговых декларациях уже в 2024 году, как это сделать и чем 
грозит уклонение

ми проявлениями. Так ли их 
много в группе физических 
лиц — вопрос скорее рито-
рический.
В целом же вектор движе-

ния понятен и безо всяких 
толкований и объяснений. 
Не секрет, что налоги с юри-
дических и физических лиц 
— главный источник попол-
нения бюджета во многих 
странах. Казахстан — не ис-
ключение.
Декларирование широ-

ко применяется в развитых 
странах мира, откуда, соб-
ственно, и был позаимство-
ван данный опыт. Возможно, 
этот инструмент не идеален, 
однако свою главную за-
дачу он выполняет, о чем 
свидетельствуют результаты 
реализации первых двух эта-
пов интеграции всеобщего 
декларирования в Казахста-
не. Уже второй год подряд 
доходы госбюджета РК ра-
стут быстрее расходов, где 
главным фактором положи-
тельной динамики являются 
увеличившиеся налоговые 
поступления.

По итогам 2022 года Пра-
вительство РК собрало на 
38,4 процента больше нало-
гов, чем годом ранее. Дан-
ные за 2023-й обнародовать 
еще рано. Год не завер-
шен. Но что-то подсказыва-
ет, что и здесь мы увидим 
стремительное увеличение 
поступлений. Напомним, 
первыми, с 2021 года, свои 
закрома начали показывать 
государственные служа-
щие и лица, приравненные 
к ним, и их супруги. С 1 
января 2023-го под декла-
рацию попали работники 
госучреждений и квазигос-
сектора (учителя, врачи, де-
ятели культуры и спорта и 
др.) и их супруги.
Теперь же, с 1 января 

2024 года, вводится деклари-
рование для «руководителей 
и учредителей юридических 
лиц, а также индивидуаль-
ных предпринимателей (ИП) 
и их супругов». То есть не 
важно, торгуешь ты на рын-
ке, через ИП или являешься 
владельцем заводов-парохо-
дов — отчитаться должны 
будут все бизнесмены и биз-
несвумен.

ВРЕМЯ ОБРУБАТЬ 
“ХВОСТЫ”
Всеобщее декларирование 

— это не разовая акция, а 
обязательство в формирова-
нии отчетности, отправлять 
которую нужно будет ежегод-
но! Да, сейчас оно охваты-
вает только государственный 
сектор, а со следующего года 
будет еще и предпринима-
тельский. Но уже с 2025 года 
режим станет тотальным.
На данном этапе те, кто 

только входит в систему, и те, 
кто в ней находится, должны 
«отчитываться» перед госу-
дарством по-разному.
«Если декларация формы 

250 предназначена для фик-
сации всех активов и обяза-
тельств на дату вхождения 
в систему всеобщего декла-
рирования, в декларации 
формы 270 нужно указывать 
сведения уже за истекший 
календарный год. В ней надо 
указывать, что приобрели и 
что отчуждали за истекший 
год», — говорится на сайте 
ЕПИР ГО (Единая платформа 
интернет-ресурсов государ-
ственных органов РК).
То есть в 2024 году подать 

декларацию должны будут не 
только предприниматели, но 
и госслужащие с супругами 
и представители всех осталь-
ных категорий, начавшие от-
читываться с 2021-го. Глав-
ное — сделать это по верной 
форме.
Первые две категории уже 

прошли первый квест по 
сдаче формы 250, так что с 
270-й им будет значительно 
проще. А вот в секторе ново-
испеченных отчетников, кому 
только предстоит погрузиться 
в суть вопроса, все не так 
однозначно.
Дело в том, что такая фор-

ма налоговой отчетности, 
как ИП, позволяет работать 
в упрощенном режиме. Это 
дает право платить меньше 
налогов, сдавать более про-
стые формы отчетности и 
т.д. Да, здесь есть ряд своих 
ограничений, но для боль-
шинства форм малого бизне-
са этого налогового режима 
вполне достаточно. Судите 
сами — в 2023 году макси-
мальный доход для работы 
по «упрощенке» за полугодие 
не должен превышать 24 038 
МРП, или 82 931 100 тенге 
(в 2023-м один МРП состав-
ляет 3450 тенге). Для работы 
по патенту (это еще более 
упрощенный режим ИП) — 
3528 МРП (12 171 600 тенге). 
При этом оборот для обяза-

тельной постановки на учет 
по НДС — 20 000 МРП (69 
000 000 тенге), а число на-
емных работников не должно 
превышать 30 человек.
Но главное достоинство 

режима является и его не-
достатком. Для открытия ИП 
не требуется прилагать боль-
ших усилий, а вот закрывать 
его весьма проблематично. 
Как следствие, это привело 
к тому, что в стране очень 
много «заброшенных» ИП. 
То есть человек осуществлял 
какую-либо деятельность, по-
том прекратил ее, но так и 
не прошел полную процедуру 
закрытия. Есть и такие пред-
приимчивые граждане, кото-
рые просто открыли ИП, что 
называется, на всякий слу-
чай, при этом не показывая 
никаких оборотов. Просто 
сдают «пустографки».
Но в рамках всеобщего 

декларирования для госу-
дарства заброшенные ИП 
считаются зарегистрирован-
ными, поэтому их владель-
цы также обязаны (!) будут 
подать декларации об акти-
вах и обязательствах. Даль-
нейшее игнорирование гро-
зит серьезными штрафами. 
Поэтому если у кого-то есть 
бездействующее, но не лик-
видированное ИП, то самое 
время привести все к еди-
ному знаменателю: обрубить 
«хвост» или уже готовиться к 
декларированию.

ХРАНИТЬ 
В ЧЕМОДАНАХ 
НЕ ПОЛУЧИТСЯ
Те, кто сдавал декларацию 

в прошлом году, уже знако-
мы с перечнем пунктов, вхо-
дящих в список. Для новой 
категории требования при-
мерно симметричны.
В декларации должны быть 

отражены сведения о дохо-
дах и имуществе, находя-
щихся и полученных как на 
территории Казахстана, так и 
за границей. К ним относят-
ся: все доходы, включая до-
ход работника, начисленный 
работодателем (заработная 
плата); доходы в виде пен-
сионных выплат; дивиденды; 
вознаграждения; выигрыши и 
стипендии. Также нужно бу-
дет указать кредиты и займы.
Отражению подлежат цен-

ные бумаги, производные 
финансовые инструменты, 
цифровые активы, объекты 
интеллектуальной собствен-
ности, авторского права и 
инвестиционное золото. Это 
не означает, что нужно бу-

дет описывать все серьги и 
кольца, имеющиеся в шка-
тулке, и пересчитывать все 
позолоченные столовые при-
боры. Отнюдь. Инвестицион-
ное золото — это золото, на 
которое есть сертификат или 
иной документ, выданный 
органом по подтверждению 
соответствия или испытатель-
ной лабораторией, аккреди-
тованными в установленном 
законодательстве РК.
Список активов также 

должен включать недвижи-
мое имущество, земельные 
участки и/или земельные 
доли. Причем, как пояснили 
в Министерстве финансов, 
в декларации необходимо 
отразить сведения о при-
обретении и/или продаже, 
дарении, получении по на-
следству имущества, под-
лежащего государственной 
или иной регистрации. Сюда 
же следует добавить доли в 
жилом здании по договору 
о долевом участии в жи-
лищном строительстве, доли 
участия в уставном капитале 
юридического лица.
Включить придется и дви-

жимое имущество: воздуш-
ные и морские суда, автомо-
били и специальную технику. 
Конечно, у ипэшника вряд 
ли будет выявлен лишний 
вертолет, приземленный на 
заднем дворе, но вот если 
в наличии есть автомобиль, 
пусть даже после ДТП, не 
на ходу, его наличие указать 
следует. Почему? Объясним 
ниже.
Наличные деньги. Это, по-

жалуй, самый щепетильный 
момент, ведь со времен фи-
нансовой пирамиды «МММ» 
у многих жителей стран СНГ 
осталось недоверие к бан-
кам и прочим финансовым 
институтам. Деньги, причем 
предпочтительно в иностран-
ной валюте, многие пред-
почитают хранить под по-
душкой, в банке с крупой и 
даже в морозилке холодиль-
ника. И сколько у кого при-
пасено — тайна за семью 
печатями. Во всяком случае, 
так было раньше. Теперь же 
эту информацию придется 
раскрыть. Причем, как ока-
залось, у домашней копилки 
есть свой допустимый мак-
симум — 10 000 МРП, или 
30 630 000 тенге. Если он 
больше этой планки, то пре-
вышающую сумму нужно по-
ложить на банковский счет, 
причем еще до 31 декабря 
2023 года. Таковы правила. 

(Окончание на 4-й стр.)

КАК ПРАВИЛЬНО ЖИТЬ ПО-ЧЕСТНОМУ

Не хотим обидеть слав-
ных ученых представителей 
фармкомпаний, изобрета-
ющих в лабораториях оче-
редные панацеи от разно-
образных хворей. Однако 
чаще всего за разницей в 

Инфляция и инфлюенция
Цены растут — это печальная (для продавцов, впро-
чем, не очень) практика, имеющая свои политэконо-
мические законы. Но порой они повышаются совер-
шенно возмутительным образом. Так, например, цены 
на лекарства растут не только из-за инфляции. У 
фармкомпаний есть ряд своих юридических уловок, 
которые позволяют им постоянно взвинчивать рынок 
лекарств. Уточним, именно юридических приемов, 
а не инновационных портфелей, благодаря которым 
осуществляются технологические прорывы и изобре-
таются принципиально новые препараты. Конечно, 
научные открытия тоже случаются, но сейчас речь 
пойдет не о них

цене стоят не научные но-
у-хау, а юридические улов-
ки специалистов фирм, пе-
ред которыми поставлена 
именно эта задача — уве-
личить цену законным спо-
собом. Таковых немало, но 

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава 
государства Касым-Жомарт 
Токаев принял председате-
ля Агентства по регулиро-

ванию и развитию финансового рынка Мади-
ну Абылкасымову. 

Президент заслушал доклад о ситуации на 
финансовом рынке, мерах по расширению 
кредитования реального сектора экономики 
и снижению закредитованности населения.

Во ВТОРНИК, в канун празднования Дня 
Республики, Президент Касым-Жомарт То-
каев в Акорде вручил группе граждан госу-
дарственные награды и премии. Открывая 
торжественную церемонию, глава государства 
поздравил собравшихся с праздником.

В СРЕДУ Касым-Жомарт Токаев принял 
участие в церемонии поднятия Государствен-
ного флага, приуроченной ко Дню Республи-
ки. Мероприятие состоялось перед резиден-
цией “Акорда”.

Начальник роты почетного караула отдал 
Президенту Республики Казахстан рапорт. 
Затем был поднят Государственный флаг и 
прозвучал Государственный гимн.

В ЧЕТВЕРГ глава государства принял Ми-
нистра культуры и информации Аиду Бала-
еву.

Президента проинформировали о резуль-
татах реорганизации министерства, новых 
проектах, направленных на развитие сфер 
культуры и информации, религии и межэтни-
ческих отношений, гражданского общества, 
семейной и молодежной политики.

Стали известны лауреаты Государственной 
премии Республики Казахстан 2023 года в 
области науки и техники имени аль-Фараби. 
Указом Президента Касым-Жомарта Токае-
ва в этом году Государственная премия при-
суждена коллективу авторов Национального 
ядерного центра Республики Казахстан под 
руководством Эрлана Батырбекова за работу 
“Исследования и разработки мирового уровня 
для создания атомно-энергетической отрасли 
и реализации Стратегии достижения углерод-
ной нейтральности Республики Казахстан”.

Эта премия присуждается один раз в два 
года за выдающиеся достижения в области 
науки и техники.

Талгат Ластаев стал ви-
це-министром транспорта. 
Трудовую деятельность на-
чал в 1999 году в банков-
ской сфере. В разные годы 

работал на производственных предприятиях 
на руководящих позициях. 

Бекнияз Болат назначен на должность пер-
вого вице-министра водных ресурсов и ирри-
гации Республики Казахстан. Он родился в 
1962 году в Акмолинской области. Трудовую 
деятельность начал в 1984 году инженером 
Института геологических наук имени К. Сат-
паева Академии наук КазССР. 

Евгения Глотова назначили заместителем 
акима Астаны. В разные годы работал в ОО 
“Союз сельской молодежи”, ТОО “GP group”. 
С 2015 года он занимал должность главного 
инспектора акимата Северо-Казахстанской 
области. С октября 2015 по октябрь 2016 года 
работал руководителем управления предпри-
нимательства и туризма акимата СКО. С но-
ября 2016 по апрель 2019 года трудился на 
должности заместителя акима Петропавлов-
ска. Последние годы работал заместителем за-
ведующего отделом внутренней политики АП 
РК, государственным инспектором АП РК. 

Подготовила Ольга Крутова

самый распространенный 
известен под названием 
“вечнозеленые патенты”. 

Знакомая ситуация. Па-
циент приходит в аптеку 
купить лекарство от ка-
кой-нибудь болезни и об-
наруживает, что нужных 
ему препаратов продается 
сразу несколько — причем 
по разной цене. Хотя дей-
ствующее вещество во всех 
лекарствах одно. 

И аптекари, и — ранее 
— врачи объясняют: препа-
рат “А” — самый дорогой, 
потому что его производит 
компания-оригинатор. Это 
значит, что она, собствен-
но, и создала данное лекар-
ство, потратившись на раз-

работку. А именно, проведя 
доклинические исследова-
ния и клинические испыта-
ния, чтобы доказать эффек-
тивность и безопасность 
препарата. Это большие 
затраты — как финансовые, 
так и прочих ресурсов. От-
сюда и высокая цена ори-
гинального лекарства. 

Кроме того, аналогов та-
кого препарата на рынке 
пока попросту нет. Ведь у 
компании есть действующий 
патент, то есть исключитель-
ные права на изготовление 
и реализацию этого уни-
кального лекарства. Другим 
закон просто запрещает его 
производить и продавать. Да 
они и формулы не знают.

Есть лишь похожие ле-
карства — генерики. Од-

нако это не аналоги 
именно препарата “А” 

— ультрасовременного и 
исключительного, кото-
рый компания-оригинатор 
только-только выпустила 
на рынок. Выпускать гене-
рики данного лекарства па-
тент будет запрещать еще 
20 лет. Нет, это аналоги 
препарата предыдущего по-
коления — похожего дей-
ствия, но все-таки малость 
устаревшего. Зато фирмам, 
их производящим, не надо 
тратиться на поиск драго-
ценной формулы, потому 
генерики дешевле.

Вот такую картину нам 
рисуют провизоры и эску-
лапы. Лечат.

Но так ли все обстоит на 
самом деле?

Если покупатель по-
падется чуть менее до-
верчивый, чем сред-
нестатистический, он 
откроет Большую меди-
цинскую энциклопедию. 
И узнает, что действую-
щее вещество, которое по-
чему-то одно и то же и в 
новейшем дорогущем экс-
клюзиве, и в пилюлях под-
ревнее и подешевле, изо-
бретено, оказывается, сто 
лет назад. То есть оно уже 
давно перестало считаться 
изобретением и стало об-
щественным достоянием.

(Окончание на 2-й стр.)
Алишер Дулатов

Фото Талгата Галимова



В университете глава 
государства встретился с 
казахстанскими студента-
ми, которые учатся в этом 
вузе. В беседе с ними Ка-
сым-Жомарт Токаев вы-
разил уверенность в том, 
что в учебном заведении 
наследие великого мыс-
лителя будет всесторон-
не изучаться, тем самым 
способствуя укреплению 
культурных связей между 
разными народами.
Насыщенным был визит 

Президента РК в Урум-
чи. Здесь состоялись его 
встречи с секретарем КПК 
СУАР Ма Синжуем и други-
ми китайскими партийными 
руководителями и предста-
вителями деловых кругов. 
В этих беседах были об-
суждены актуальные во-
просы региональной коопе-
рации, торговли и в целом 
сотрудничества. При этом 
Касым-Жомарт Токаев вы-
соко оценил результаты 
взаимодействия Казахстана 
с Синьцзяном по многим 
направлениям, включая 
торговлю, промышленность, 
транспорт, логистику, агро-
сектор и туризм.
«Во взаимной торговле 

РК с Синьцзяном особую 
значимость приобретают 
имеющиеся механизмы 
регионального сотрудниче-
ства, при должном исполь-
зовании которых можно, 
на мой взгляд, значитель-
но продвинуться вперед, 
— отметил Президент. 
— Казахстан готов увели-
чить поставку различной 

ДОСТОЙНЫЙ ОТВЕТ 
ВЫЗОВАМ

продукции в ваш регион. 
Речь идет о металлурги-
ческой, нефтехимической, 
машиностроительной, пи-
щевой продукции, а также 
строительных материалах. 
Что касается потенциала 
сотрудничества в агропро-
довольственном секторе, 
то мы считаем, что здесь 
сохраняется большой по-
тенциал и республика мог-
ла бы стать стабильным 
поставщиком экологически 
чистой сельхозпродукции 
на китайский рынок». 
Как отметил Президент 

Касым-Жомарт Токаев, 
установлены связи между 
четырьмя приграничными 
областями Казахстана и 
Синьцзяном. Доля СУАР 
превышает 40 процентов 
от всего объема взаимной 
торговли между Казах-
станом и Китаем, в том 
числе товарооборот РК с 
западным регионом КНР 
за шесть месяцев текуще-
го года вырос сразу на 87 
процентов и составил 8,5 
миллиарда долларов.
Важное значение имеет 

и строительство третьего 
железнодорожного перехо-
да между Казахстаном и 
Китаем, которое возможно 
в ближайшее время. Поми-
мо развития торгово-эко-
номических связей глава 
Казахстана также отметил 
важность развития сотруд-
ничества в сфере водной 
отрасли и использования 
трансграничных рек.
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Особое внимание Ка-
сым-Жомарт Токаев уде-
лил развитию туристиче-
ского обмена. «Большую 
перспективу представляет 
сотрудничество в сфере 
туризма, — сказал Прези-
дент РК. — Казахстан об-
ладает значительным тури-
стическим потенциалом, я 
специально создал новое 
Министерство туризма и 
спорта. Мы рассчитываем 
на увеличение потока ту-
ристов из Китая в Казах-
стан. Правительство моей 
страны будет прилагать 
большие усилия по раз-
витию туризма. В то же 
время следующий год объ-
явлен Годом казахского 
туризма в Китае. Конечно, 
мы будем поощрять выезд 
казахских туристов в вашу 
страну в целях ознаком-
ления, будь это природные 
красоты или же ваши до-
стижения в социально-эко-
номическом развитии».
Президент также выска-

зался об историко-культур-
ных и гуманитарных аспек-
тах связей Казахстана и 
СУАР. «Синьцзян издрев-
ле славился высоким уров-
нем культурного развития, 
— отметил Касым-Жомарт 
Токаев.  — Местные твор-
ческие коллективы заслу-
женно пользуются между-
народным признанием. Мы 
поддерживаем всемерное 
развитие творческих об-
менов, взаимные гастро-
ли, что, несомненно, будет 
способствовать укрепле-

нию уз добрососедства и 
дружбы. 
Партийный лидер Ма 

Синжуй охарактеризовал 
визит лидера Казахстана в 
Синьцзян «историческим» 
и заверил, что руковод-
ство СУАР будет поддер-
живать контакты и расши-
рять сотрудничество с РК. 
В завершение встречи 
было отмечено, что визит 
Президента РК в СУАР 
придаст дополнительный 
импульс дальнейшему 
укреплению межрегио-
нального сотрудничества. 
«Мы будем дальше углу-
блять наше торгово-эконо-
мическое сотрудничество, 
делая акцент на такие 
сферы, как сельское хо-
зяйство, трансграничная 
торговля, энергетика, — 
сказал он. — Будем на-
лаживать взаимодействие 
между нашими научными 
организациями, вузами и 
предприятиями, поощрять 
наши совместные пред-
приятия для инвестиций 
и открытия бизнеса в Ка-
захстане и Синьцзяне».
Примечательно, что на-

ряду с III Форумом высо-
кого уровня одновременно 
в Пекине прошел Форум 
сотрудничества СМИ 2023 
года «Один пояс, один 
путь». Его уже в седьмой 
раз организовало извест-
ное китайское издание 
«Жэньминь Жибао», посвя-
тив событие 10-летию ини-
циативы «Один пояс, один 
путь». На этот раз тема 
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представительной встречи 
журналистов — «Укрепле-
ние сотрудничества в сфе-
ре медиа и совместное 
создание перспективного 
будущего».
В ней приняли участие 

представители более ты-
сячи СМИ, аналитических 
центров и международных 
организаций из более чем 
ста стран. В том числе бо-
лее 130 лидеров зарубеж-
ных медиа, главные ре-
дакторы и корреспонденты 
из более чем 110 изданий, 
представляющих 75 стран. 
Главная цель саммита — 
диалог на общей площадке 
и сотрудничества медиа 
в контексте инициативы 
«Один пояс, один путь». 
Регулярно освещает ее 
Альянс информационного 
сотрудничества из около 
240 СМИ и организаций 
из 109 стран. В рамках 
форума также прошла це-
ремония «Премия Шелко-
вого пути».
К участникам форума 

обратился член Политбюро 
и руководитель отдела про-
паганды Центрального ко-
митета Коммунистической 
партии Китая Ли Шулэй: 
«Необходимо было вы-
страивать общую экономи-
ку в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь» 
и рассказывать о возмож-
ностях укрепления про-
мышленного, транспорт-
ного и инновационного 
потенциала наших стран, 
— сказал он. — СМИ 

играли незаменимую роль 
в распространении инфор-
мации по строительству 
инициативы «Один пояс, 
один путь». Журналисты 
стимулировали развитие 
человеческого прогресса, 
пропагандировали прин-
ципы равноправия и вза-
имного обогащения всех 
стран».
Напомним, что Китай 

выдвинул проекты «Эко-
номический пояс Шелко-
вого пути» и «Морской 
Шелковый путь XXI века», 
которые составляют ини-
циативу «Один пояс, один 
путь», в 2013 году. К на-
стоящему времени к ней 
присоединилось свыше 
150 государств и более 30 
международных организа-
ций. Инициатива «Один 
пояс, один путь» оказала 
весомый вклад в развитие 
культурных и гуманитар-
ных связей, укрепление 
добрососедства, дружбы 
и взаимопонимания меж-
ду странами. Благодаря 
инвестициям более чем 
150 стран Азии, Европы 
и Африки была создана 
обширная сеть железных 
дорог, автотрасс и мор-
ских маршрутов. Этот 
проект стал общим до-
стоянием его государств- 
участников и представля-
ет собой достойный ответ 
на вызовы современности 
в условиях мировой гео-
политической и экономи-
ческой нестабильности. 

Фото altaynews.kz

Для справки: если произведение является объектом авторского 
права, например, роман или симфония, общественным достоянием 
оно становится через 70 лет после смерти автора. После чего автор 
(а также возможные наследники и приобретатели) теряет все ав-
торские права, кроме некоторых личных неотчуждаемых — права 
авторства, на имя и защиту репутации, которые бессрочны. Это об-
щемировая догма, которую разделяет и Казахстан (статья 28 Закона 
РК «Об авторском праве и смежных правах»).

Если же это не просто чье-то произведение, а промышленная ин-
теллектуальная собственность, например изобретение нового ле-
карства, как в данном случае, то патент выдается не более чем на 
двадцать лет и может быть затем продлен еще на пять лет (пункт 
3 статьи 5 Патентного закона РК, который также гармонизирован с 
мировой практикой).

Урожай

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

И как стыкуется все это? Что формуле 
сто лет, а нам толкуют — буквально лечат 
— про какие-то новейшие изобретения, 
действующие патенты. И предлагают пере-
плачивать немалые деньги.

Вот мы и подошли к той практике, ко-
торая именуется “вечнозеленые патенты”. 
Чтобы продлить монополию на рынке ме-
дикаментов, многие фармкомпании ис-
кусственным образом продлевают свои ис-
ключительные права, внося в патент, срок 
действия которого истек, некие улучше-
ния. Тем самым возобновляя монополию 
на рынке. Патент, который охраняет права 
компании-оригинатора на “ультрасовре-
менный” препарат “А” — и есть тот самый 
“вечнозеленый”.

Почему мы пишем “ультрасовременный” 
в кавычках? Дело в том, что “вечнозеле-
ные патенты”, как правило, получают с 
использованием известного действующего 
вещества в новой фармацевтической ком-
позиции. То есть добавляют новые раство-
рители и носители, а чаще — старые, но в 
других пропорциях. Или используют дру-
гой метод введения препарата — тоже не 
новый, но в отношении данного лекарства 
прежде не применявшийся. Например, го-
товый к употреблению шприц в виде руч-
ки-инжектора с ампулой. И все, готово 
дорогущее новейшее лекарство со сроком 
охраны исключительных прав 20 лет!

Короче, принципиальных новшеств в 

Инфляция и инфлюенция

Кроме встреч и переговоров с лидерами 
зарубежных государств, участия в III Фору-
ме высокого уровня «Один пояс, один путь», 
важное место во время официального визита 
Президента РК Касым-Жомарта Токаева в Ки-
тай заняло его участие в церемонии открытия 
бюста Аль-Фараби на территории Пекинского 
университета языка и культуры, а также посе-
щение административного центра Синьцзян-Уй-
гурского автономного района города Урумчи

таких патентах немного. А бывает, и во-
все нет: надо разбираться в каждом кон-
кретном случае. Лечебный эффект таких 
“ноу-хау” — на уровне погрешности, зато 
юридический — огромен. Ну и финансо-
вый, конечно. Что и было целью.

Фармкомпания, сделавшая старому ле-
карству такой косметический апгрейд и 
соответствующий рекламный промоушн, 
поднимет хорошую кассу. Не столько 
потому, что на рекламу купится рядовой 
потребитель. Во многих странах, как и в 
Казахстане, функционирует единый наци-
ональный дистрибьютор, занимающийся 
массовым закупом лекарств для больниц и 
аптек. То, что на предшествующих тенде-
рах побеждает именно компания, произво-

дящая оригинальное и, главное, новейшее 
лекарство, выглядит вполне логично…

Дело еще и в том, что “вечнозеленые па-
тенты” сложнее практиковать в странах с 
долгой историей и развитыми института-
ми патентного права. По той причине, что 
конкуренты, разумеется, не дремлют. Они 
будут оспаривать эти махинации в судах. И 
с большими шансами на успех, поскольку 
разбирать споры будут судьи специализи-
рованных патентных судов с компетенция-
ми именно в сфере патентного права. 

Так, в Германии Патентный суд су-
ществует с 1961 года! В Казахстане же 
специализированного суда по интеллек-
туальным правам до сих пор нет. И по-
тому приведенную выше схему удобнее и 

безопаснее осуществлять в странах вроде 
нашей… Чем международные корпорации 
и пользуются.

Но проблема еще и в том, что имеет 
некий кумулятивный эффект. Ладно бы 
хитрые фармацевты подняли на “изобре-
тении” разовый куш — и все. Но на сле-
дующем цикле, когда истечет срок патента, 
производители дженериков обязательно 
подтянут цены к оригиналу. А производи-
тель оригинала зарегистрирует очередной 
“вечнозеленый патент”. 

Новые названия лекарств, новые цены… 
Неудивительно, что со временем появля-
ются и новые заболевания.

Алишер Дулатов
Фото Талгата Галимова

ХЛЕБНЫЙ 
“МУСОР” 

В Казахстане завершается уборочная кампа-
ния, что дало возможность Минсельхозу РК 
планировать определенное количество экс-
портного зерна, которое в этом году вряд ли 
сможет достойно конкурировать на мировом 
рынке 

— В текущем сезоне Казахстан планирует экс-
портировать пять миллионов тонн зерна, тогда 
как раньше в среднем отгрузка была на уровне 
семи-восьми миллионов, — отметил в ходе недав-
но прошедшей выставки KazAgro/KazFarm 2023 
вице-министр сельского хозяйства Азат Султанов. 

При этом, по его словам, Минсельхоз не пла-
нирует вводить квоты или другие ограничения 
экспорта, так как в целом объем зерна в стране, 
включая переходящие запасы, достаточен для обе-
спечения продовольственной безопасности.

— Никаких квот не будет. Пока предпосылок 
для ограничения экспорта нет. Маркетинговый 
сезон только начинается. Зерна достаточно. Сей-
час мы приняли беспрецедентные меры поддерж-
ки фермеров. То есть через Продкорпорацию 
установлена достаточно комфортная для ферме-
ров цена закупа по форвардным контрактам. Для 
этого было подано ходатайство в Министерство 
финансов на выделение бюджетных средств, — 
сообщил вице-министр. Добавив, что “это было 
сделано с целью стабилизации цен на внутреннем 
рынке и поддержки пострадавших фермеров, что-
бы они могли реализовать свое зерно”. 

Между тем, согласно прогнозам МСХ, в этом 
году урожай зерна должен составить 15,6 миллио-
на тонн. Пока, по последним данным, намолоче-
но около 14 миллионов тонн. При этом пророс-
шее зерно, доля которого в общем вале отмечается 
как довольно высокая, пойдет на фураж. 

— Проросшее зерно для муки не годится. Но 
как корм оно пригодно. Фуражным фондом в 
этом году мы будем обеспечены в объеме, превы-
шающем нужды фермеров. Да и на наших тради-
ционных зерновых рынках требования к качеству 
муки другие, поэтому есть возможность отправ-
лять на экспорт зерно четвертого и пятого клас-
сов, а также внеклассную пшеницу как кормовую, 
— подчеркнул вице-министр. 

С ним согласились и в Союзе полеводов Казах-
стана.

— Мы знаем, что спрос на такое зерно может 
быть, тем более что все наши соседи – из price 
sensitive рынков, то есть очень чувствительны к 
ценам. И если мы предложим им товар в два (и 
более) раза дешевле, чем у других, они его купят. 
Кондиционная пшеница сейчас стоит 130 тысяч 
тенге, а другое зерно оценивается в районе 60 ты-
сяч. Его могут приобрести афганские мукомолы 
– мы все знаем их изобретательность, они пекут 
национальный хлеб и лепешки из муки, перера-
ботанной из такого зерна, прецеденты уже были в 
2019 году, когда они такое зерно покупали и что-
то “мастерили”. А трейдеры не хотят возиться с 
зерном такого типа — слишком большой объем 
и небольшой заработок, — подтвердили в союзе. 

Напомним, когда после трех недель дождей ка-
захстанские фермеры вышли в поля убирать ос-
новную часть урожая, они обнаружили массовое 
прорастание зерна в колосе. По оценкам специ-
алистов, доля проросшего зерна сегодня дохо-
дит почти до половины урожая нынешнего года, 
а это около шести миллионов тонн. И в данном 
случае его единственное назначение — глубокая  
переработка. 

Но глубокой переработки зерна в Казахстане 
нет, а дешевое сырье — это соблазн легких денег. 
Потому, согласно данным eldala.kz, “некоторые 
мукомольные предприятия Казахстана начали 
производство муки из некондиционной пшеницы 
и принялись поставлять ее для начала в Афгани-
стан”. Выгода очевидна — одна тонна проросшего 
зерна стоит от 45 до 60 тысяч тенге, тогда как тон-
на качественного — 120-130 тысяч. 

Первоначально афганцы велись на столь низ-
кую цену суррогата — 260 долларов против 350 за 
качественную муку, но все чаще покупатели стали 
возвращаться к продавцам с возмущенными ком-
ментариями. Иными словами, вышеописанная 
проблема с проданной на зарубежные рынки не-
кондиционной мукой заявляет о себе все сильнее. 

— Лепешка уже начинает подгорать снаружи, а 
внутри все так же остается непропеченный сырой 
мякиш. Такой продукт использовать в пищу не-
возможно — только отправить в мусор, — пожа-
ловались афганцы. 

Так что деньги деньгами, вот только сложив-
шаяся ситуация грозит потерей бренда казахстан-
ской муки как премиум-продукта. И репутация, 
которую мукомолы страны нарабатывали десяти-
летиями, может быть утрачена в один миг. 

Нам остается только добавить, что мука из про-
росшего зерна — это не просто испорченные ле-
пешки, она весьма опасна для здоровья человека, 
поскольку может содержать токсины.

Ольга Шишанова, Астана
Фото Талгата Галимова 
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Деловое сотрудничество

ГОЛУБЫЕ КУПОЛА
САМАРКАНДА
В то время как в столи-

це Казахстана Астане уже 
чувствуется холодное дыха-
ние зимы, в бывшей столице 
соседнего Узбекистана, од-
ном из древнейших городов 
мира Самарканде, лето все 
еще продолжается. А если 
быть точным, то в середи-
не октября бабье лето тут 
только-только входит в свои 
права. Это самый комфорт-
ный период для путешествий, 
когда не так жарко и еще не 
холодно.
На улицах города толпы гу-

ляющих туристов из России, 
Казахстана, Кыргызстана и 
многих европейских стран. 
Многие из них не спеша 
шествуют, надев красочные 
узбекские чапаны, накидки и 
вышитые тюбетейки. Все эти 
этнические вещи в сочета-
нии с джинсами и простыми 
футболками смотрятся стиль-
но и современно.
Кстати, в Узбекистане в 

отличие от Казахстана всег-
да, даже в советское время, 
предпочтение отдавали на-
циональной одежде, которая 
от строгих официальных ко-
стюмов отличалась яркими 
красками и крупным орна-
ментом.
На прошлой неделе коли-

чество туристов в городе за-
метно возросло за счет де-
легатов из 160 стран мира, 
слетевшихся для участия в 
25-й сессии Генеральной ас-
самблеи Всемирной турист-
ской организации (UNWTO), 
которая за всю ее историю 
впервые проводится в Цен-
тральной Азии.
Добрый город Самарканд, 

ровесник Рима, был выбран 
местом проведения сессии 
UNWTO неслучайно. Во-пер-
вых, еще со временем Вели-
кого Шелкового пути на про-
тяжении веков это был центр 
торговли, науки и культуры, 
соединяющий Восток и Запад.
Во-вторых, сейчас власти 

республики стараются вер-
нуть его статус, вкладывая 
огромные средства в обнов-
ление. И в этом есть боль-
шой резон, о чем в своей 
речи на открытии сессии за-
явил узбекский лидер Шав-
кат Мирзиеев.
«Сегодня многие страны 

полагаются на индустрию ту-
ризма для оживления своей 
экономики и решения насущ-
ных социальных проблем. 
Каждый доллар, вложенный 
в эту отрасль, в будущем 
принесет в три-четыре раза 
больше прибыли. При этом 
каждое новое рабочее ме-
сто, созданное в сфере ту-
ризма, позволяет создать 
два новых рабочих места в 
других отраслях», — отметил 
Президент Узбекистана.

ТУРИЗМ — ЭТО СТРАТЕГИЯ

Именно поэтому Правитель-
ство республики разработало 
национальную Стратегию раз-
вития туризма до 2030 года. 
В рамках этого плана только 
в Самарканде за последние 
два года было построено 60 
(!) новых отелей и отремон-
тировано 40 имеющихся, по-
строены современный аэро-
порт и целый туристический 
комплекс «Ипак Йули» (в пе-
реводе с узбекского — «Шел-
ковый путь».  —  Прим. ав-
тора), в котором проводятся 
все форумы международного 
уровня.

“ОТКРЫТОЕ НЕБО”
НАД УЗБЕКИСТАНОМ
Несмотря на то, что ту-

ризм всегда был в стране 
в приоритете, все же кар-
динальные перемены здесь 
начали осуществляться пять 
лет назад, когда руководство 
решило провести масштаб-
ные реформы отрасли.
«В нашей «политике от-

крытых дверей» мы уделя-
ем приоритетное внимание 
туристическому сектору. 
Предоставили безвизовый 
режим гражданам около 100 
стран. Упрощенная система 
электронных виз введена 
также для граждан 55 других 
стран», — подчеркнул Шав-
кат Мирзиеев.
По данным Министерства 

туризма, за последние два 
года власти страны инве-
стировали один миллиард 
долларов США в создание 
необходимой инфраструкту-
ры, включая восстановление 
исторических памятников, 
строительство дорог и мо-
стов, в объекты энергетики и 
водоснабжения.
В первую очередь здесь 

взялись за транспортную си-
стему. Между Ташкентом и 
Самаркандом курсирует ско-
ростной поезд, который по-
зволяет за два часа покрыть 
расстояние между этими 
двумя главными городами 
республики.
В скором времени шесть 

высокоскоростных поездов 
будут введены в эксплуа-
тацию на маршрутах Таш-
кент — Самарканд и Навои 
— Бухара, а также будет 
построено 600 километров 
дополнительных железных 
дорог. С 2025 года по марш-
руту Ташкент — Хива будет 
курсировать высокоскорост-
ной поезд, а к 2026-му этот 
маршрут будет продлен до 
города Нукуса.
Параллельно республика 

не упускает из виду и во-
прос подготовки кадров. 
Здесь на сегодня откры-
то 35 вузов, которые гото-
вят специалистов на уровне 
международных стандартов. 

В Самаркандском междуна-
родном университете туриз-
ма и культурного наследия 
«Шелковый путь» обуча-
ются студенты из 19 стран 
мира. Со следующего учеб-
ного года Правительство 
будет предоставлять специ-
альные стипендии самым 
талантливым работникам  
туриндустрии.
Предпринятые шаги уже 

дают свои результаты. Дохо-
ды от туристического экспор-
та у нашего соседа увеличи-
лись в четыре раза. Только 
в этом году количество ту-
ристов из Японии выросло в 
пять раз, из Индии и Италии 
— в три, из США — в два. 
Планируется, что до конца 
этого года Узбекистан по-
сетят семь миллионов тури-
стов. К 2030-му республика 
намерена довести эту цифру 
до 15 миллионов, а внутрен-
ний турпоток   —   до 25.
Уже в ближайшие годы, по 

оценке экспертов, отрасль 
позволит создать миллион 
новых рабочих мест за счет 
развития медицинского, эко-
логического, гастрономиче-
ского, этно-, экстремального 
и других видов туризма.
С первых же часов про-

гулки по улицам Самаркан-
да видно, как бойко идет 
торговля в рассыпанных по 
всему городу бутиках нацио-
нальной одежды, как запол-
нены до отказа рестораны 
и кафе. Официанты в поте 
лица разносят на подносах 
ручной работы настоящий 
узбекский плов. Везде оче-
реди в кассы, чтобы посе-
тить значимые исторические 
комплексы. Здесь везде 
красиво и вкусно. Вол-
шебно пахнет восточными 
специями и хлебом — зна-
менитыми самаркандскими  
лепешками.
Вполне заслуженно в этом 

году Узбекистан победил 
в номинациях «Открытие 
года» и «Гастрономический 
туризм» от американского 
журнала National Geographic 
Traveler. Годом ранее респу-
блика была признана «са-
мым сильным туристическим 
направлением» в «Глобаль-
ном индексе мусульманского 
туризма».

УЗБЕКСКИЕ 
ИНИЦИАТИВЫ
Ташкент, следуя своей 

стратегии по туризму, вы-
двинул ряд инициатив. Одна 
из них   —   это создание 
совета исторических горо-
дов по туризму при Всемир-
ной туристской организации. 
Соседи считают, что такая 
платформа позволит увели-
чить поток туристов на объ-
екты культурного наследия и 
обмениваться опытом сохра-
нения исторических памятни-
ков. 
Первое заседание такого 

совета предлагают прове-
сти в Бухаре. Вторая ини-
циатива — проведение в 
Ташкенте Всемирного мо-
лодежного туристического 
саммита. Третья — учрежде-
ние специальной междуна-
родной премии Всемирной 
туристической организации 

за вклад в развитие брен-
да «Ипак Йули» («Шелковый 
путь»). Четвертая — создать 
глобальный медиакампус, 
который должен объединить 
ведущие СМИ, журналистов 
и ведущих блогеров-путеше-
ственников.

ОДИН ТУР — 
ВЕСЬ РЕГИОН
В рамках генеральной сес-

сии UNWTO речь также за-
шла о создании совместных 
туристических маршрутов с 
другими республиками Цен-
тральной Азии в рамках еди-
ной программы «Один тур, 
весь регион».
Но идея эта сама по себе 

не нова. Лет десять назад 
она активно обсуждалась как 
в Казахстане, так и в Узбе-
кистане, и в Таджикистане. 
Стороны даже поднимали во-
прос о выпуске совместной 
визы для туристов «Азиатский 
Шенген». Но позже по непо-
нятным причинам тема как-то 
незаметно сошла на нет.
«Пока этот проект под на-

званием «Шелковый путь» 
находится на этапе прора-
ботки как в рамках двух-
сторонних отношений между 
Казахстаном и Узбекиста-
ном, так и в многосторон-
нем формате. Так, между 
нашими республиками с 
каждым годом растет коли-
чество прямых авиарейсов. 
Открылся прямой маршрут 
Алматы   —   Самарканд. 
Растет и частота автобусных 
маршрутов», — сообщила 
корреспонденту «НП» руко-
водитель управления много-
стороннего сотрудничества 
Министерства туризма и 
спорта Багила Досмуратова.
Она пояснила, что также 

идет работа по синхронизации 
законодательных актов цен-
тральноазиатских республик.
«У нас разнится список 

безвизовых стран, поэтому 
синхронизация туристиче-
ских потоков требует време-
ни», — добавила она.
Напомним, что и в Ка-

захстане в последнее время 
принято решение развивать 
туристическую отрасль. Не-
давно наш Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев поручил 
Правительству разработать 15 

КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

прорывных проектов для этой 
цели. У нас в этом направле-
нии сделано немало, и еще 
многое предстоит сделать.
«Казахстан, который по-

ставил перед собой цель 
развивать свой туристиче-
ский потенциал, с прошлого 
года принял ряд стимулиру-
ющих мер. В частности, для 
граждан 83 стран действует 
безвизовый режим при вы-
езде в страну. И этот спи-
сок мы готовы расширить 
до 100 за счет дальнейшей 
либерализации визового ре-
жима», — заявил ранее Ми-
нистр туризма и спорта РК 
Ермек Маржикпаев, высту-
пая месяц назад на первом 
Международном форуме по 
развитию в Актау.
По его информации,  с 

2017 года граждане 45 госу-
дарств, включая все страны 
ОЭСР и Евросоюза, а также 
ОАЭ, Малайзию, Сингапур и 
Монако, могут посещать Ка-
захстан без визы на срок до 
30 дней. В 2019-м этот спи-
сок пополнили еще 12 стран, 
включая Вьетнам, Индоне-
зию, Катар и другие.
По словам министра, ре-

гиональным властям респу-
блики предстоит работа по 
строительству необходимой 
инфраструктуры, соответству-
ющей международным стан-
дартам.
«Если в прошлом году в 

туризм было вложено 350 
миллиардов тенге, то в этом 
году после поручения Пре-
зидента о развитии туризма 
финансовые вливания плани-
руется увеличить, и они мо-
гут достичь 800 миллиардов 
тенге», —   сказал он.
В прошлом году Казахстан 

посетило более 8,5 миллиона 
туристов, что на 20 процен-
тов выше показателя 2021 
года, в основном за счет 
граждан Китая и Индии.
По информации вице-ми-

нистра иностранных дел Ка-
захстана Романа Василенко, 
электронная визовая систе-
ма, введенная в Казахстане 
в 2019 году, упрощает про-
цесс для 109 стран. Ежене-
дельно из РК выполняется 
около 600 прямых междуна-
родных рейсов в 32 страны. 
В ближайшие несколько лет 

планируется запустить пря-
мые рейсы в Токио, Синга-
пур и Нью-Йорк.
До 2027 года была прод-

лена политика «Открыто-
го неба», которая снимает 
ограничения на количество 
рейсов и позволяет ино-
странным авиакомпаниям 
выполнять полеты на опре-
деленных маршрутах.
«Первоначально она при-

менялась в 12 международ-
ных аэропортах Казахстана, 
а теперь распространяется и 
на Международный аэропорт 
Актобе. Политика направ-
лена на привлечение боль-
шего количества авиаком-
паний, снижение стоимости 
авиабилетов и улучшение 
транспортного сообщения и 
туризма», — подчеркнул ка-
захстанский дипломат.
Глава национальной ком-

пании «Казахтуризм» Кайрат 
Садвакасов заметил, что ту-
ризм приносит в казну стра-
ны около трех миллиардов 
долларов США.
«У нас большие потоки 

туристов за счет делового, 
спортивного и большого ко-
личества различных ивентов. 
Так что количество туристов 
у нас по сравнению с други-
ми республиками Централь-
ной Азии заметно выше»,  
—  сообщил он.
Для создания единого тура 

необходима организация су-
хопутных маршрутов.  Речь 
идет о том, чтобы наладить 
зеленый коридор на границе 
для всех транзитных туристов 
и одновременно навести по-
рядок с инфраструктурой на 
пограничных переходах.
«Что касается синхро-

низации наших законов и 
соответственно туристиче-
ских потоков, то это сде-
лать нетрудно, так как для 
большинства стран, откуда 
к нам приезжают туристы, 
у всех республик действу-
ет безвизовый режим. В 
Узбекистана в этом списке 
более 90 стран, в Казахста-
не   —   83, в Кыргызстане   
—   88, в Таджикистане   
—   более 60. Думаю, что к 
концу следующего года этот 
процесс будет завершен»,  
—   резюмировал Кайрат 
Садвакасов.

Наш южный сосед по региону Узбекистан 
уже давно сделал ставку на развитие туриз-
ма, который вносит серьезный вклад в эко-
номику республики. За последние два года 
государство инвестировало один миллиард 
долларов США в инфраструктуру отрасли, 
включая восстановление исторических мест, 
строительство дорог и отелей, что позволило 
привлечь дополнительно два миллиарда дол-
ларов США частных инвестиций
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Черные ночи
В течение многих лет Казахстан зависел 
от угольной энергетики, и использование 
угля как основного источника энергии 
оставалось проблемой. Спектр вызывае-
мых сложностей с использованием угле-
рода представляет собой крайне сложную 
сеть. С одной стороны, сжигание угля 
приводит к выбросу парниковых газов и 
загрязнению воздуха. С другой, уголь — 
достаточно дешевый, доступный и надеж-
ный ресурс, и просто так отказаться от 
него нельзя. Между тем вся страна за-
висит от энергетического комплекса. От 
энергетики зависят все стороны жизни 
не только огромного государства, но и 
жизнь каждого отдельного гражданина

В Алматы с 17 по 19 октября состоя-
лась 21-я Казахстанская международная 
выставка “Энергетика, электротехника и 
энергетическое машиностроение”. Энер-
гетики со всего мира приехали представить 
новинки в области генерации энергии, а 
также экономии. К тому же на выставке 

состоялась стратегическая сессия “Воз-
можности развития атомной энергетики 
в Казахстане”. Последняя особенно инте-
ресна в контексте современных событий.

УСТАЛОСТЬ МЕТАЛЛА
Говоря о наболевшем, в голову сразу 

приходят воспоминания о частых перебо-
ях в электричестве в нашем родном Ал-
маты. Несмотря на особый статус города, 
они все равно случаются, а в отдельных 
районах временные отключения электри-
чества — вещь постоянная. 

“Южная часть Казахстана — остродефи-
цитный регион. Потребление в этом ре-
гионе на уровне 4500 мегаватт, а генера-
ция — в два раза меньше. Вот эту разницу 
мы получаем из Северного Казахстана по 
трем линиям мощностью 500 киловольт. 
Больше они пропустить не могут. Тут ра-
ботает предел статической устойчивости, 
который не допускает превышения, — 
говорит Марат Дулкаиров, генеральный 
директор Союза инженеров-энергетиков 

РК. — В Южном Казахстане оборудова-
ние в плачевном состоянии. Самое слабое 
место — котлы. Котел вылетает. Турби-
ны — то же самое. Нагрузка снижается и 
падает на эти три линии, а далее следуют 
перегрузы”.

Темпы урбанизации увеличиваются. 
Следовательно, увеличиваются и потреб-
ности в электроэнергии. Особенно остро 
вопрос стоит здесь, в южной столице, 
куда, по данным Бюро национальной ста-
тистики, в среднем в месяц прибывает 
около 30 00 человек. Угольная энергетика 
явно отживает свой век, а качество обору-
дования оставляет желать лучшего.

“Проблем в нашей отрасли очень мно-
го… Главная и общая — высокий износ 
всего оборудования электроэнергетиче-
ской отрасли. Будь то генерация, электро-
сетевое предприятие или тепловые сети. 
Огромный процент износа”, — говорит 
эксперт.

Если металл устал, а уголь больше не в 
моде, на ум приходит только один ресурс.

ИНДИЙСКИЙ 
СЛЕД 

Предыдущая неделя прошла под флагами 
Индии в Казахстане. Большая деловая деле-
гация прибыла в страну для поиска биз-
нес-партнеров и подписания новых догово-
ров о сотрудничестве 

При поддержке Посольства Республики Казах-
стан в Индии и АО “НК “Kazakh Invest” в Алматы 
прошли встречи для представителей 19 компаний 
Торгово-промышленной палаты Индии из города 
Калькутты.  

Индию и Казахстан связывают давние друже-
ственные связи, несмотря на то, что двусторон-
ние дипломатические отношения между двумя 
странами были установлены только 22 февраля 1992 
года. Однако многие помнят, как популярны еще в 
советское время были индийский кофе и одежда из 
хлопка, за которой приезжали из разных уголков 
страны в магазины под названием “Ганга”, бывшие 
в столицах всех союзных республик. А как любили 
индийский кинематограф!

Сегодня Индия в Казахстане представлена намно-
го масштабнее, и это не только многочисленные 
торговые точки с одеждой. По данным Министер-
ства иностранных дел Индии в РК, товарооборот 
между двумя странами за восемь месяцев 2023 года 
составил 706,2 миллиона долларов США, что, прав-
да, на 55,8 процента меньше, чем в прошлом году. 

В нашей стране зарегистрировано около 360 юри-
дических лиц с привлечением индийского капита-
ла, а общий приток иностранных инвестиций из 
Индии в Казахстан за последние 25 лет составил 
390 миллионов долларов США. 

В настоящее время в Казахстане прорабатывает-
ся 21 потенциальный инвестиционный проект на 
общую сумму 752,3 миллиона долларов с участием 
индийских компаний, и в стране реализовано уже 
два проекта с привлечением индийского капитала. 
Один из них — SUN Group — представляет проект 
по добыче золота совместно с казахстанским АО 
“AltynEx Company”, другой проект — завод по про-
изводству лапши быстрого приготовления. 

Также стоит отметить, что свыше 1200 казахстан-
ских специалистов прошли курсы повышения ква-
лификации в индийских вузах по разным направле-
ниям в рамках программы технико-экономического 
сотрудничества Индии (ITEC). 

Из товаров, которые Казахстан получает из Ин-
дии, основными являются нефтепродукты, жемчуг, 
металл и сталь, лекарственные препараты, золото и 
другие драгоценные металлы. 

В индийском направлении из Казахстана уходят: 
сырая нефть, золото, нефтепродукты, уголь. Экс-
порт из Казахстана в Индию за январь — август 
2023 года снизился на 77,7 процента и составил 279 
миллионов долларов США. Сокращение цифр вы-
звано снижением поставок таких товаров, как сы-
рая нефть, серебро, дубленая кожа из шкур крупно-
го рогатого скота. Но при этом поставки водорода, 
инертных газов, серы, титана и изделий из него, 
пшеничной клейковины, электрических трансфор-
маторов выросли. 

И наоборот, импорт в Казахстан из Индии за 
тот же период времени, то есть за январь — август 
2023 года, вырос на 23,9 процента и составил 427,2 
миллиона долларов. Повышение импорта связано с 
увеличением ввоза грузовых и легковых автомоби-
лей, чая, оборудования для сортировки и измельче-
ния грунта, конвейерных лент, приводных ремней 
из вулканизированной резины, шин. В то же вре-
мя снизились поставки сахара, телефонов, гетеро-
циклических соединений, содержащих атомы азота, 
лекарственных средств, расфасованных для рознич-
ной продажи, разных оптических элементов. 

В настоящее время несколько индийских компа-
ний из числа посетивших Казахстан рассматрива-
ют варианты возможного сотрудничества. Интерес 
проявляется в области логистики, недвижимости и 
международной торговли, поступают предложения 
разнообразных финансовых услуг, брокерских опе-
раций и управлений активами. Есть инициативы 
по импорту свежих фруктов из разных точек мира. 
Также бизнесмены из Индии предлагают реализо-
вать в Казахстане проект по производству тетрадей 
разных типов, сотрудничество в области здравоох-
ранения, в частности в фармацевтической продук-
ции. В области туризма предлагаются уникальные 
туристические маршруты по всему миру, а также 
туристические услуги в Казахстане для индийских 
путешественников. Промышленная дистрибуция, 
запасные части для горнодобывающей промыш-
ленности, гостиничный бизнес также интересны 
индийским партнерам. 

В Казахстане  индийские бизнесмены побывали 
в плодово-ягодном кластере Fruit Art, расположен-
ном в Илийском районе, ознакомились с генераль-
ным планом развития G4 City и новым планом раз-
вития города Конаева.

Взаимодействие с казахстанскими партнерами 
усилит присутствие индийского бизнеса в стране, 
а также расширит не только экономические, но и 
культурные связи между двумя странами.

Остается добавить, что визит бизнесменов сопро-
вождался музыкальной концертной программой и 
индийскими танцами, которые зрители могли ус-
лышать и увидеть на сцене консерватории имени 
Курмангазы. 

Ольга Зорина
Фото предоставлены Посольством 

Республики Казахстан в Индии

УРАНОВЫЕ МЕЧТЫ
Мы много раз писали о необходимости 

развития собственной атомной энерге-
тики. Несмотря на всеобщий интерес к 
возобновляемым источникам, мирный 
атом все так же, как много лет назад, 
является самым стабильным источни-
ком энергии. 

Казахстан обладает огромными запаса-
ми урана. По данным МАГАТЭ, в стра-
не расположено около 900 000 тонн. Это 
выводит республику на второе после Ав-
стралии место в мире по залежам урана. 
Тяжело поверить, что, несмотря на такое 
богатство, у нас все еще нет собственной 
функционирующей АЭС. Единственная 
атомная электростанция в РК находилась 
в городе Актау. Она отработала 25 лет, по-
сле чего была выведена из эксплуатации. 
Насколько резонным был этот вывод — 
вопрос отдельный.

(Окончание на 8-й стр.)

Наиль Мивтохотдинов
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ДЕКЛАРИРОВАНИЕ
БЕЗ АЛЬТЕРНАТИВЫ
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(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

На вопрос «Можно ли не 
сдавать декларацию?» чет-
кий ответ дает госресурс 
ЕПИР ГО: «За непредстав-
ление декларации предусмо-
трена административная от-
ветственность. Первый раз 
— предупреждение, а на 
второй раз налоговики могут 
выписать штраф в разме-
ре 15 МРП (51 750 тенге). 
Кроме того, предусмотрен 
штраф при сокрытии объек-
тов налогообложения в раз-
мере 200 процентов от сум-
мы неуплаченных налогов и 
в размере 300 процентов, 
если такое нарушение по-
вторится.  Физические лица, 
скрывшие информацию о на-
личии имущества на праве 
собственности за пределами 
РК, а также имеющие деньги 
в иностранных банках, нахо-
дящихся за пределами РК, 
уплатят штраф в размере 
100 МРП — 345 000 тенге».
Данная мера будет дей-

ствовать, если физические 
лица не исполнили налого-
вые обязательства при вы-
ставлении им уведомления 
и проведена налоговая про-
верка. При самостоятельном 
устранении нарушения штра-
фы не налагаются.

ПУТЕВОДИТЕЛЬ
Теперь разберем механи-

ку самого действа, которая 
позволит упростить процесс 
подачи декларации тем, кто 
ранее не сталкивался с 
подобного рода задачами. 
Сами формы деклараций 
можно найти в нескольких 
источниках.
Первая — на сайте Ко-

митета государственных до-
ходов Минфина РК (КГД) 
(https://kgd.gov.kz). Зайдя 
на ресурс, в шапке интер-
нет-страницы можно найти 
много «кнопок». Следует 
кликнуть на «Всеобщее де-
кларирование». На открыв-
шейся странице отобразит-
ся подробная информация 
о всеобщем декларирова-
нии, где можно детально и 
скрупулезно изучить данную 
тему. Чуть ниже — «кноп-
ки» на скачивание различ-
ных документов и шабло-
нов. Здесь следует кликнуть 
по иконке «Декларация об 
активах и обязательствах 
физического лица (форма 
250.00)». Все, шаблон у вас.
Но! Здесь вы получаете 

исключительно PDF-версию 
документа, которую запол-
нить онлайн не получится. 
Да, вы можете заполнить 
бумажный вариант от руки, 
но такой способ сопряжен 
с определенными неудоб-
ствами и ограничениями, о 
которых чуть ниже.
Вторая — в «Кабинете 

налогоплательщика» (https://
cabinet.salyk.kz). Здесь тоже 
есть свои нюансы. Отметим, 
что пользоваться кабинетом 
могут как юридические, так 
и физические лица (ИП яв-
ляется именно физлицом). 
Все, что для этого нужно, 
— иметь ЭЦП (электронную 
цифровую подпись).
Если ее нет, то получить 

ЭЦП можно, посетив ЦОН, 
где сотрудники подробно 
расскажут, как это сделать. 
Кстати, с прошлого года 
данную услугу — первичную 
выдачу ЭЦП — можно полу-
чить и в режиме онлайн. С 
2006 по 2022 год получить 
подпись можно было толь-
ко при условии физического 
посещения ЦОНа. Теперь 
же все гораздо проще.
Для удаленного получения 

ЭЦП необходимо зайти на 
сайт электронного прави-
тельства https://egov.kz, вбить 
в поисковую строку «Полу-
чение ЭЦП удаленно» и сле-
довать инструкциям. Мы ре-
комендуем в любом случае 
сделать ЭЦП, поскольку она 
дает возможность оператив-
но пользоваться большим 

перечнем госуслуг, подписы-
вать и получать документы, 
не отрываясь от компьютера 
или смартфона.  
Возвращаемся к «Каби-

нету налогоплательщика». 
Даже при наличии ключа 
остаются определенные ню-
ансы. Практически во всех 
инструкциях, распростра-
ненных в Казнете, в том 
числе и на официальных 
государственных, говорится, 
что после входа в личный 
кабинет на сайте cabinet.
salyk.kz «форма размещена 
в «Журнале форм», разделе 
«Формы налоговой отчетно-
сти». Но! Этот путь так и не 
привел к требуемой форме. 
Во всяком случае, в ходе 
нашего журналистского экс-
перимента. Возможно, это 
какая-то ошибка, которую на-
логовики должны устранить, 
но изучение сети показало, 
что многие пользователи за-
ходили в аналогичный тупик. 
Выход есть.
Форму мы отыскали по 

следующему маршруту: на 
той же панели, где располо-
жена кнопка «Формы налого-
вой отчетности», есть другая 
— «Настройки». Тут в вы-
павшем окне следует нажать 
«Настройка списка форм». 
Затем откроется страница 
«Наименование формы», в 
теле которой будут указаны 
годы: 2023-й, 2022-й, 2021-й 
и т.д. по убывающей. По-
сле нажатия на «2023-й» 
открылся список различных 
документов, в котором мы и 
нашли искомую 250-ю фор-
му. Точнее, гиперссылку, 
нажав на которую ресурс от-
крывает новую страницу для 
заполнения, где поэтапно и 
нужно вводить все персо-
нальные данные.
Другой вариант — восполь-

зоваться мобильным прило-
жением e-Salyq Azamat. Оно 
было внедрено в 2020 году 
и, по сути, выполняет функ-
ции электронного налогового 
кошелька. Это приложение 
можно скачать бесплатно в 
магазинах приложений App 
Store и Google Play. Авто-
ризоваться в нем получится 
посредством ЭЦП, sms-па-
роля (если вы зарегистри-
рованы в Базе мобильных 
граждан), а также ИИН и 
пароля.
Пройдя регистрацию, на 

стартовой странице при-
ложения в левом верхнем 
углу нужно нажать на икон-
ку вкладок и в открывшем-
ся окне нажать на кнопку 
«Сдать декларацию». В 
нижней части открывшейся 
странички жмем «Подать 
декларацию», далее выби-
раем форму 250 или 270 и 
следуем инструкциям.
Еще один способ — при-

ложение eGov mobile. Здесь 
также все просто и интуи-
тивно понятно. Скачав при-
ложение в App Store или 
Google Play и пройдя реги-
страцию, нужно нажать на 
кнопку «Услуги» (она рас-
положена в нижней части 
экрана), вбить в поисковую 
строку цифру «250», по-
сле чего откроется вкладка 
«Прием налоговой отчетно-
сти (декларация об активах 
и обязательствах физиче-
ского лица формы 250.00)». 
Жмем на нее и следуем 
пошаговому внесению дан-
ных.
Последний вариант подачи 

декларации — через портал 
электронного правительства 
https://egov.kz. Здесь нуж-
но будет авторизоваться, 
вбить в поисковике цифру 
“250”. В результатах поис-
ка нажать на гиперссылку 
“Сдача декларации”. В от-
крывшемся окне перейти 
по кнопке “Заказать услугу 
онлайн”. Проверить и запол-
нить декларацию об активах 
и обязательствах физиче-
ского лица (форма 250.00). 
Подписать заявку электрон-
ной цифровой подписью. На 
этом все.

ЖЕНЫ БЫВШИМИ 
НЕ БЫВАЮТ
Как уже говорилось выше, 

декларацию об активах и 
обязательствах, а также 
декларацию о доходах и 
имуществе можно предоста-
вить как на бумаге, так и в 
электронном виде. Удобнее 
и быстрее всего заполнить 
декларацию в электронном 
виде. Здесь исключена ве-
роятность помарок, да и 
пройти весь процесс можно 
за считаные минуты.
Бумажный вариант де-

кларации имеет такую же 
ликвидность, но здесь по-
требуются дополнительные 
действия. В частности, в 
бумажном виде декларации 
можно подать двумя спосо-
бами: в явочном порядке 
через местный ЦОН или же 
направить по почте заказ-
ным письмом с уведомлени-
ем в местный департамент 
госдоходов.
Отметим, что сроки сдачи 

у этих двух вариантов пода-
чи разные! Подать деклара-
цию можно уже с 1 января 
2024 года (она подается за 
год, предшествующий теку-
щему, то есть в 2024-м нуж-
но отчитаться за 2023-й). 
Крайний срок предоставле-
ния декларации на бумаж-
ном носителе — не позднее 
15 июля 2024 года, а вот 
в электронном виде можно 
неумно потянуть время и 
сдать на два месяца позже, 
но не позднее 15 сентября 
2024 года.
Как показывает опыт двух 

предшествующих этапов 
всеобщего декларирования, 
большинство казахстанцев 
выбирают второй вариант. В 
текущем, 2023-м, году “вход-
ную” форму 250 впервые 
предоставили свыше двух 
миллионов работников го-
сударственных учреждений 
и субъектов квазигосудар-
ственного сектора, а также 
их супруги. При этом 98 
процентов деклараций были 
представлены в электрон-
ном виде.
Как отметили в Комите-

те государственных дохо-
дов, топовым вопросом по 
завершению второго этапа 
всеобщего декларирования 
стал запрос статуса декла-
рации — принята она или 
нет.
 Ответ КДГ:  “Уведомле-

ние о принятии или непри-
нятии декларации ф. 250 или 
ф. 270 можно посмотреть/
скачать через приложение, 
посредством которого ее 
представили, либо с помо-
щью любого из указанных 
приложений: e-Salyq Azamat 
(раздел “Сдать деклараци-
ю”/“История подачи ФНО”), 
Web-приложения “Кабинет 
налогоплательщика” (раздел 
“Формы налоговой отчетно-
сти”/“Журнал форм”) и т.д.”.
Из личного опыта пользо-

вания данными ресурсами 
скажем, что лучше не тя-
нуть с подачей до дедлайна. 
В это время, как и в период 
сдачи очередной налоговой 
отчетности, серверы сильно 
перегружены, что приводит 
к сбоям. 
Следует отметить, что 

если граждане ошибочно 
либо не полностью отразили 
сведения в декларации, то 
они могут представить “до-
полнительную” декларацию 
об активах и обязательствах 
(она же форма 270) в тече-
ние трех лет.
Еще одна маленькая под-

сказка, которая ускорит 
процесс заполнения и по-
зволит избежать внесения 
ошибочных данных: физиче-
ские лица за исключением 
индивидуальных предприни-
мателей и лиц, занимающих-
ся частной практикой, пред-
ставляют декларацию по 
месту жительства. Индиви-
дуальные предприниматели 
и лица, занимающиеся част-
ной практикой, представ-
ляют декларацию по месту 
нахождения. Адреса путать 
не следует.
Подготавливая проект по 

всеобщему декларированию, 
чиновники просчитали раз-
личные варианты развития, 
в том числе и попытки укло-
нения или сокрытия, чего 
делать практического смыс-
ла нет.
Разберем ситуацию на 

примере уже реализован-
ного второго этапа деклари-
рования. С 1 января 2023 
года начали отчитываться 
госслужащие. Если по состо-
янию на названную дату у 
чиновника был зарегистри-
рован брак с гражданкой 
“А”, то они оба должны по-
дать декларацию об активах 
и обязательствах. Допустим, 
в августе 2023-го чиновник 
разводится с женой. Но по 
закону в 2024 году они оба 
вновь будут обязаны подать 
декларации о доходах вне 
зависимости от того, был 
произведен между ними 
раздел имущества или нет. 
Смысл нововведения в том, 
чтобы не дать гражданам 
Казахстана с помощью рас-
торжения брака скрывать 
свои доходы, в том числе 
нелегальные, и обязать их 
платить налоги. Подобное 
требование к бывшим супру-
гам должно исключить воз-
можность манипулирования 
с оформлением фиктивных 
разводов и отчуждением 
имущества.

ПОДУШКА 
НЕ ПОМЕШАЕТ
Несмотря на то, что сам 

процесс заполнения декла-
рации максимально авто-
матизирован, подходить к 
нему, особенно при подго-
товке 250-й, нужно с полной 
ответственностью и осозна-

нием возможного развития 
событий в будущем. Объяс-
няем почему.
Неотъемлемой составля-

ющей деятельности орга-
нов государственных дохо-
дов является СУР (система 
управления рисками). “Ри-
ском считается вероятность 
неисполнения и (или) непол-
ного исполнения налогового 
обязательства налогопла-
тельщиком, которое могло и 
(или) может нанести ущерб 
государству”.
То есть это армада экс-

пертов, которые с помощью 
разных инструментов опре-
деляют и в итоге присваи-
вают каждому физическо-
му или юридическому лицу 
определенную степень ри-
ска: низкую, среднюю или 
высокую. В случае иници-
ации последней запуска-
ется механизм тотальной 
проверки. Отметим, что в 
Налоговом кодексе посто-
янно происходят изменения, 
и теперь ряды налоговиков 
будут пополняться лицами, 
которые уполномочены осу-
ществлять сверку.
Приведем лишь один из 

инструментов, который в 
значительной степени повы-
сил эффективность работы 
СУР.
В 19-й статье Налогового 

кодекса РК “Права и обя-
занности налоговых орга-
нов” в п.1. п.п. 8 говорится, 
что налоговые органы впра-
ве “в ходе налоговой про-
верки физического лица, на 
которого в соответствии с 
настоящим Кодексом возло-
жена обязанность по пред-
ставлению декларации об 
активах и обязательствах, 
осуществлять проверку в ча-
сти достоверности сведений 
об имуществе, отраженных 
в указанной декларации, 
подлежащем государствен-
ной или иной регистрации, 
а также имуществе, по ко-
торому права и (или) сделки 
подлежат государственной 
или иной регистрации”.
То есть банки, компа-

нии и прочие организации 
должны будут предостав-
лять (либо по запросу, либо 
по утвержденной форме) 
те или иные сведения по 
конкретным лицам в нало-
говые органы. Например, 
БВУ обязаны предостав-
лять сведения о наличии 
банковских счетов, в том 
числе об остатках и нали-
чии денег на этих счетах, 
даже несмотря на то, что 
между банком и физлицом 
подписан договор. Здесь 
“банковская тайна” уже не 
работает. Также налоговики 
вправе запрашивать отчет о 
любых движениях денежных 
средств посредством POS-
терминала, мобильных пла-
тежей и т.д. (поступление/
отправка) в течение года.
Таким образом, сравнить 

расходы и реальные дохо-
ды конкретного человека 
будет уже совсем не слож-
но. Рассмотрим процесс 
покупки квартиры. Если че-
ловек заработал деньги на 
нее как ИП и достаточные 
обороты отображены в на-
логовой отчетности, то ни-
каких вопросов к нему не 
будет. Главное — не забыть 
отразить сам процесс по-
купки и источник финанси-
рования в декларации. Если 
же в источнике указан “кре-
дит”, но при этом человек 
не брал никаких займов, то 
по запросу в БВУ или ми-
крокредитную организацию 
подлог будет сразу выявлен. 
Это будет поводом для на-
чала разбирательства. То 
есть любые расходы долж-
ны быть подтверждены ре-
альными (за которые были 
уплачены налоги) доходами.
В заключение вернемся к 

одному из пунктов деклара-
ции — наличные деньги. На 
самом деле это очень хоро-
ший пункт, который дает воз-
можность обезопасить свою 
персону от нежелательных 
подозрений. Как мы уже 
разобрались, определяющую 
роль играет именно 250-я 
форма, поскольку именно 
она является основой для 
всех последующих расче-
тов, сопоставлений и т.д. 
Можете ли вы просчитать 
все возможные источники 
поступлений на будущее? 
Конечно, нет. Ведь помимо 
явных могут быть и прочие 
доходы, которые не указа-
ны в декларации. Напри-
мер, вы продали смартфон 
или даже сразу два… Если 
смотреть по верху рынка, 
то это потенциальный доход 
в размере полутора милли-
онов тенге. Добавить сюда 
продажу мебели, картин или 
другого ценного имущества, 
и уже можно ждать гостей 
из налоговой на неприятный 
разговор. Поэтому целесо- 
образно в графе “наличные” 
указать сумму большую, чем 
есть фактически. Не из ко-
рыстных побуждений, а что-
бы создать подушку безо- 
пасности на “неучтенку”. 
Как утверждают эксперты, 
указывать максимальную 
планку в 30 миллионов нет 
практического смысла, но 
и писать, как есть, и тем 
более меньше не стоит. 
Нужно быть объективным в 
своих возможностях и ре-
ально оценить эквивалент 
денежных средств, который 
вы могли упустить. В боль-
шинстве случае буфера в 10 
миллионов тенге будет до-
статочно для любых манев-
ров. Если же во владении 
имеются действительно цен-
ные и дорогостоящие вещи, 
то их лучше сразу указать в 
250-й форме. Она прощает 
все. 

Алексей Мальченко
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

МИР УТРАТИЛ 
БЕСКОРЫСТНЫХ МЕЧТАТЕЛЕЙ

“Всюду деньги, деньги, деньги. 
Всюду деньги, господа.
А без денег жизнь плохая.
А без денег — никуда!”

Эти куплеты, если хотите, объясняют суть функ-
ционирования той замкнутой системы, в коей ныне 
вращается наша человеческая цивилизация. Деньги 
стали самой универсальной и понятной для землян 
единицей измерения всего и вся. Мерилом всех 
прочих ценностей. Это благодаря им все окружа-
ющее тут же теряет истинное значение и угнезды-
вается на свои места согласно купленным билетам. 
Так что сразу можно безошибочно уразуметь, по-
чему один футболист (актер, певец, писатель, врач, 
исследователь и пр.)  лучше другого. Отчего непри-
лично ставить рядом какую-нибудь Грецию и Сое-
диненные Штаты Америки. И за что какой-нибудь 
“уорхелл” почитается “самым великим художником 
всех времен и народов”.

“Деньги правят миром”. Как только человечество 
уверовало в эту угодливо подкинутую сентенцию, 
оно тут же стало гораздо более предсказуемым, 
управляемым и ручным. И мало кто уже задумыва-
ется о собственной роли в конструкции того самого 
общества потребления, которое превозносится чуть 
ли не как самое гуманнейшее и величайшее дости-
жение человечества. 

Лукавство в том, что, потребляя массу нужного 
и еще больше ненужного (навязанного рекламой и 
искусственным трендированием), потребитель сам 
становится главным объектом потребления. Вы 
думаете — потребляете вы? Потребляют вас! Уго-
дивший в цепкие торгашеские руки мир обретается 
ныне не по законам совести и морали, а по прави-
лам торговли. Главное из которых — “не обманешь, 
не продашь”. 

Как только деньги стали мерилом всех вещей, все 
ожидания начали легко просчитываться. Мир об-
ратился в гигантский бизнес-проект. О приоритете 
каких-то общечеловеческих ценностей и сверхзадач 
ныне вспоминают все меньше и слабже. Неактуаль-
но. Неслучайно материальными единицами сегод-
ня пользуются даже для “обсчета” и оценки такого 
духовного феномена, как культура. И к бескорыст-
ным мечтаниям относятся ныне как к психическим 
отклонениям, пережиткам минувших эпох и экзо-
тическим чаяниям отдельных чудаков-утопистов. 
Каких-то рабочих альтернатив и противовесов пла-
нетарно торжествующей всепродажности у цивили-
зации, похоже, не осталось! 

Между тем, по крайней мере там, где ныне живем 
мы с вами, еще недавно существовал такой замет-
ный в обществе слой, как романтики. Юношеская 
романтика в СССР почиталась чертой полноценно-
го молодого строителя нового мира. Ее идеализм, 
как ни странно, приветствовался и даже культиви-
ровался в сугубо материалистической стране. Пото-
му и оставались они своеобразными светлячками, 
заметно одухотворявшими окружающее простран-
ство, бездарно угасавшее под властью дряхлеющих 
и слабеющих партийных иерархов. Романтики про-
тивостояли обывателям и равнодушным. Урвать ку-
сок у ближнего было противно их природе. За это 
их и ценили.

Романтики являли собой заметную прослойку со-
ветского юношества еще в 1970-е. Не скажу, что она 
превалировала, но между тем оставалась достаточно 
заметной и понятной тем обществом, до конца еще 
не растерявшим свою революционную энергию.

Кстати, примером для многих романтиков золо-
того века советской государственности (50-е — 70-е 
годы) стала именно “революционная романтика”. 
Та самая “мечта о всеобщем счастье”, которая, 
правда, так нелепо и трагично воплотилось в “пер-
вое государство рабочих и крестьян”. Насколько 
бескорыстными были те революционеры — вопрос 
сложный. Но, судя по их собственным воспомина-
ниям и письмам, до того как почувствовали власть, 
они вполне соответствовали своему иконному обра-
зу. В позднейшей советской идеологии их пример, 
во всяком случае, широко эксплуатировался при 
воспитании подрастающего поколения. 

Подхваченная литературой и кино, эта волна во-
одушевленного оптимизма и непринужденного эн-
тузиазма порождала естественное желание “быть, 
как они”. Но не все черпалось из кино. Само время 
подпитывало соответствующие настроения у юно-
шей и девушек эпохи. Зримые успехи страны в ос-
воении космоса и Антарктиды, явные удачи в науке 
и спорте, кипучая международная жизнь в понят-
ном окружении “друзей” и “противников”, недо-
стижимый блеск фигуристов и хоккеистов, победы 
над супостатом на Кубе и во Вьетнаме, всесоюзные 
комсомольские стройки, многодневные турпоходы, 
фестивали молодежи и студентов — все это служи-
ло важными аргументами усиления романтических 
настроений в обществе. 

Тогда мало кому нужно было разъяснять, поче-
му пацаны массово грезят далеким космосом, чем 
руководствуются молодожены, меняющие москов-
скую прописку на целинную палатку, во имя чего 
выпускники столичных вузов жаждут распределе-
ния в самые отдаленные уголки Крайнего Севера, 
как так юноша добровольно бросает вуз и по своему 
желанию отправляется служить в ВДВ.

Советские романтики, даже самые упертые и по-
следовательные, вымерли вместе с Советским Со-
юзом. Или вскоре. В обществе, в котором главная 
ценность индивида ограничивается умением “де-
лать деньги”, они оказались попросту нежизнеспо-
собными. А жаль. Граждане, все затаенные мечты 
которых представляют лишь нудную череду биз-
нес-проектов, — достаточно скучные и малоинте-
ресные субъекты. С ними не поговоришь о песнях. 
Они вряд ли способны осознавать планетарные за-
дачи человечества.
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Проблема

Главный ботанический 
сад вновь удивил и привлек 
внимание алматинцев. На 
его территории 19 октября 
открылось пространство 
с поэтическим названием 
«Әйелдің жаны — Душа 
женщины».  Идею его соз-
дания поддержали Казах-
станская ассоциация по 
половому и репродуктивно-
му здоровью (КМПА) и со-
циально-просветительский 
проект «Женское здоровье 
Казахстана», запущенный 
три года назад компанией 
ТОО Gedeon Richter KZ, 
миссия которой, как ска-
зано на официальном сай-
те — «улучшить качество 
жизни человека, помогая 
обществу бороться с болез-
нями с помощью инноваци-
онных фармацевтических 
препаратов».

НЕВЕСЕЛАЯ 
СТАТИСТИКА
«Әйелдің жаны – Душа 

женщины» своеобразное 
место женской силы и ком-
форта. Оно открыто в рам-
ках прошедшей ежегодной 
Недели женского здоровья. 
#AYELDER DAUSY_RG 
проведено исследование, 
которое показало, что лишь 
37 процентов женщин со-
блюдают рекомендации 
врачей-гинекологов и про-
ходят профилактический 
осмотр один раз в полго-
да. Четыре из пяти женщин 
Казахстана ходят к врачу 
один раз в год. Доля жен-
щин, полностью отказыва-
ющихся от профилактиче-
ских осмотров, составляет 
13 процентов. Другие же 
делают это крайне редко. 
Исследование проведено 
посредством опроса 1202 
женщин в возрасте от 18 
до 60 лет и анонимного 
анкетирования 2083 пред-

ЖЕНСКОЕ МЕСТО СИЛЫ
Здоровье женщины определяет здоровье нации! 
И как бы ни устремлялся ввысь или просто 
вперед научно-технический прогресс, на сегод-
няшний день все мы рождены матерями. Самое 
значимое и бесценное в жизни каждого — это 
материнская любовь. «Рай — под ногами ма-
терей» — высказывание, с древних времен не 
потерявшее своей актуальности

ставительниц прекрасного 
пола с помощью ресурса 
«Яндекс-взгляд».
Анонимные респондентки 

были более откровенны, и 
итоги анкетирования пока-
зали еще более печальную 
картину. Почти треть опро-
шенных посещает врачей 
реже, чем один раз в три 
года. При этом основными 
причинами отказа от про-
филактических осмотров 
являются отсутствие жа-
лоб на здоровье и нехват-
ка времени. К сожалению, 
даже при появлении трево-
жных симптомов наиболее 
типичный сценарий пове-
дения — ожидание. Если 
симптомы через некоторое 
время не проходят, то 51 
процент женщин идет к 
врачу, а 16 процентов мо-
гут обратиться за помощью 
к специалисту только если 
ситуация заметно ухудшит-
ся.
По результатам опро-

са только 26 процентов по-
ложительно относятся к 
современной контрацеп-
ции. При этом более трети 
опрошенных (36,10 процен-
та) предпочитают полагать-
ся на волю Всевышнего в 
вопросах рождения детей, 
а 12,9 процента боятся 
принимать гормоны.
Двадцать пять процен-

тов опрошенных женщин 
отказываются обращаться 
к врачу-гинекологу при на-
ступлении менопаузы, пред-
почитают самостоятельно 
контролировать свое само-
чувствие. Каждая пятая не 
видит вообще необходимо-
сти в какой-либо лечебной 
помощи при климаксе.
Галина Александровна 

Гребенникова, директор 
Казахстанской ассоциации 

по половому и репродук-
тивному здоровью, счита-
ет, что причинами столь 
неутешительной статистики 
являются низкий уровень 
осведомленности населе-
ния в вопросах планиро-
вания семьи/беременности 
и гормонофобия. Планиро-
вание беременности — это 
комплекс профилактиче-
ских мероприятий, направ-
ленных на снижение ри-
сков рождения ребенка с 
врожденными заболевани-
ями, а также уменьшение 
числа осложнений во вре-
мя беременности и родов 
у будущей мамы. Также 
эксперт отметила, что оп-
тимальный перерыв между 
беременностями должен 
составлять два-три года. 
Тогда не только между му-
жем и женой будут созда-
ны теплые отношения, но и 

дети будут рождены в те-
плой и комфортной семей-
ной атмосфере.

ДУШЕВНОЕ 
ЗДОРОВЬЕ
Душа женщины… Неж-

ная, ранимая, непознанная 
тайна… Душа каждой пред-
ставительницы прекрасного 
пола полна любви и теп-
ла. Она также нуждается 
в бережной заботе. В ка-
ждодневной суете женщина 
забывает о себе и своем 
здоровье. 
Здоровье женщины тесно 

связано с ее психологиче-
ским состоянием. И при-
рода — лучшее место для 
его восстановления. Соче-
тание растительности, кра-
сивых пейзажей, тишины и 
уюта создает атмосферу для 
прекрасного отдыха и вос-
становления сил и энергии. 

Снижение городского шума 
положительно влияет на вы-
равнивание гормонального 
фона, артериального давле-
ния и уменьшение стресса. 
Душевное здоровье женщи-
ны — важнейший фактор 
для здоровья семьи, а зна-
чит, и общества в целом. 
В этом году в Ботаниче-

ском саду в рамках проекта 
«Әйелдің жаны – Душа жен-
щины» началась реконструк-
ция участка с коллекцией 
вьющихся растений установ-
кой перголы для них и удоб-
ных скамеек для молодых 
мам с грудными малышами. 
Вторым этапом оформле-

ния этого уголка для души 
планируется реконструкция 
остальной территории кол-
лекции вьющихся растений 
с созданием удобных мест 
для отдыха женщин разных 
возрастов, прогулочных до-
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рожек для знакомства с 
прекрасными растениями из 
коллекции сада и получения 
заряда положительной энер-
гии и эстетического удо-
вольствия.
Со стороны южного пар-

тера расположилась ин-
сталляция «Начало жизни». 
В ней наглядно отражены 
ценность уже зародившей-
ся жизни и необходимость 
бережного отношения к ней. 
И взрослые, и дети могут 
посмотреть, как выглядит 
маленький будущий человек 
на каждом этапе развития в 
утробе матери.
Так поэтично и художе-

ственно решается задача 
формирования у наших жен-
щин культуры заботы о сво-
ем здоровье, чтобы сохра-
нить его и материнство. Это 
самое важное, что подарила 
нам природа. 

НАГЛЯДНЫЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ 
За этот же период по ста-

тье 139 Уголовного кодекса 
осуждены 207 лиц.   Четве-
ро — к лишению свободы, 
двое — к условному осу-
ждению, 196 — к ограни-
чению свободы, пятеро — к 
общественным работам.

Наибольшее количество 
неплательщиков: в Астане 
— 361, Алматы — 191, Ак-
тюбинской области — 143, 
Костанайской — 140, Жам-
былской — 140, Павлодар-
ской — 108, Алматинской 
— 102, Мангистауской — 
59.  

В региональном разре-
зе больше всего таких уго-
ловных правонарушений 
зарегистрировано: в Ман-
гистауской области — 46, 
в Алматинской — 45, Ко-
станайской — 44, Восточ-
но-Казахстанской — 43, 
Павлодарской — 40, Кара-
гандинской — 35, Абайской 
— 32, Акмолинской — 26, 
Северо-Казахстанской — 
21, Астане — 17.  

Возраст разыскиваемых 
в основном варьируется в 
пределах от 31 до 40 лет.  

ПОБЕГ В ТЮРЬМУ
В Казахстане закон боль-

ше защищает права тех, кто 
уплачивает алименты, чем 
права детей. Так считают 
женщины, которые годами 
не могут добиться выплат 
от нерадивых экс-супру-
гов. Мизерные алименты, 
статус матери-одиночки и 
затянутые судебные разби-
рательства — вот путь, ко-

Бедные тоже платят
В Казахстане за неуплату алиментов разыскивают-
ся 1618 лиц. Среди них преобладают мужчины — 
1476, но есть и женщины. Их 142. По информации 
Генпрокуратуры РК, с начала года в ЕРДР зареги-
стрировано 427 уголовных дел по фактам злостного 
неисполнения обязанностей по уплате алиментов

торый предстоит тысячам 
казахстанок в борьбе за со-
держание общих детей. 

У должников забирают 
квартиры, автомобили и 
даже водительские права, 
но печальная статистика 
все равно растет. Более 
того, по сравнению с на-
чалом 2022 года количе-
ство алиментщиков в ро-
зыске увеличилось почти в 
три раза.

Со злостными непла-
тельщиками, конечно, бо-
рются. Их привлекают к 
административной ответ-
ственности, выписывают 
штрафы и арестовывают 
до пяти суток. Каратель-
ные меры действуют на 
всех по-разному: кто-то ча-
стично погашает задолжен-
ность, кто-то устраивается 
на временную работу, но 
большинство продолжают 
бегать от алиментов.

В таком случае должников 
ждет уголовная ответствен-
ность. Она предусмотрена 
статьей 139 УК РК “Неис-
полнение обязанностей по 
уплате алиментов на содер-
жание детей, нетрудоспособ-
ных родителей, нетрудоспо-
собного супруга (супруги)”. 
Нарушителя закона могут 
привлечь к общественным 
работам на срок до 600 ча-
сов, либо ему назначат огра-
ничение свободы на срок до 
двух лет или лишение сво-
боды на тот же срок.

НЕ ХОЧЕШЬ — 
ЗАСТАВИМ
Здесь стоит четко пони-

мать, что обязанность со-

держать своих детей уста-
новлена законом, и она не 
связана с наличием или 
отсутствием дохода.  Если 
человек добровольно не 
оказывает финансовую по-
мощь, значит, ее необхо-
димо взыскивать принуди-
тельно через суд. В любых 
вышеперечисленных случа-
ях решение суда вы полу-
чите. Если у бывшего мужа 
нет официальной работы 
или стабильного дохода на 
момент развода, это не зна-
чит, что в суд за алимента-
ми обращаться нет смысла. 
В данном случае размер 
алиментов будет установлен 
в твердой денежной сумме 
или, если доход не посто-
янный — одновременно и в 
процентном соотношении, 
в твердой сумме. Бывший 
супруг может лишиться ра-
боты после вынесения ре-
шения судом о взыскании 
алиментов и вынужденно 
или умышленно перестать 
платить их. 

Взыскание алиментов 
по исполнительному ли-
сту, наличие решения суда 
вовсе не гарантируют, что 
алименты нерадивый су-
пруг выплатит. Если реше-
ние суда игнорируется и 
алименты мужчина не пе-
речисляет, задолженность 
по данным обязательствам 
копится. Вопросами долгов 
по алиментам занимается 
служба судебных приста-
вов. Для начала процеду-
ры взыскания им нужно 
предоставить исполнитель-
ный документ (это испол-
нительный лист, судебный 
приказ, соглашение) и убе-
диться, что исполнительное 
производство возбуждено.  

В перечисленных ситу-
ациях, когда через офи-
циального работодателя 
взыскать алименты нет 

возможности, приставы 
должны исследовать фи-
нансовое положение долж-
ника, выявить наличие у 
него имущества (денеж-
ные средства, кстати, тоже 
относятся к имуществу) и 
возможность обратить на 
него взыскание. 

К административной от-
ветственности можно при-
влечь только тогда, когда 
должник уклоняется от 
выплаты алиментов без 
уважительных причин. То 
есть также будут исследо-
ваться все обстоятельства, 
наличие возможностей 
погашения долга и вины 
должника. Уважительными 
причинами считаются его 
болезнь, тяжелое финансо-
вое состояние (например, 
он работает в поте лица, не 
скрывается, доходы оформ-
лены официально, пога-
сить долг желает и старает-
ся, но доходов для этого не 
хватает). 

Для привлечения к уго-
ловной ответственности 
вовсе необходимо, чтобы 
злостное уклонение было 
совершено неоднократно, 
то есть помимо отсутствия 
уважительных причин об-
разования долга бывший 
супруг должен быть привле-
чен сначала к администра-
тивной ответственности. 

Таким образом, мы ви-
дим, что применение пе-
речисленных рычагов воз-
действия возможно только 
в том случае, если должник 
может выплачивать алимен-
ты, но не делает этого со-
знательно, укрывает доходы 
и имущество, скрывается. 
Если же долг образовался 
по объективным причинам, 
должник не скрывается и 
не виновен, то применение 
этих мер невозможно. 

Ольга Крутова 

Ответ на вопрос, как же так получилось, искали 
эксперты, участники круглого стола “Кальянные 
коллизии”, состоявшегося в Службе центральных 
коммуникаций при Президенте РК. И пришли к 
выводу, что в нормативном акте не должно быть ни 
малейших лазеек и законодательных ляпов, позво-
ляющих рестораторам его игнорировать. Полный и 
жесткий запрет бизнес прекрасно понимает и со-
блюдает. Над дырявыми ограничениями ресторатор 
просто смеется.

ПОЧЕМУ НЕ РАБОТАЮТ ЗАПРЕТЫ
“Частичный запрет на курение не способен за-

щитить людей от вредного воздействия пассивно-
го курения. И наоборот, есть доказательства, что 
закон о всеобъемлющем запрете табака сокращает 
госпитализации от острых коронарных синдромов 
и других заболеваний, связанных с курением”, — 
считает глава офиса Всемирной организации здра-
воохранения в Казахстане Скендер Сыла. В 2022 
году в Европейском регионе ВОЗ 18 стран внедрили 
Всеобъемлющий закон о запрете курения, который 
охватывает все общественные и рабочие места.

Скендер Сыла также привел пример работы ав-
стралийских исследователей, неопровержимо до-
казавших, что чем строже наказание (кто бы мог 
подумать!), тем выше уровень соблюдения закона.

Надо ли говорить, что в Казахстане все строго нао-
борот. Запрет кальяна частичный — только на куре-
ние в общественных местах, куда входят и учрежде-
ния общественного питания. Но, поскольку курилки 
разрешены, никто не мешает под этим флагом от-
крывать целые залы, где курят и едят одновременно, 
и даже огромные шиша-бары для курения кальяна. 
Чем такая вольная интерпретация закона грозит вла-
дельцу заведения? Практически ничем!

“Штраф за недозволенное курение — 15 МРП”, 
— сообщил Азамат Куримбаев, заместитель началь-
ника управления Комитета административной по-
лиции МВД РК. С начала года пресечено более 13 
тысяч таких правонарушений. Однако к ответствен-
ности привлекаются только физические лица, зако-
нодательством не предусмотрена ответственность 
субъектов предпринимательства, которые реализу-
ют курение кальяна в увеселительных заведениях. 
Кроме того, используя мораторий на проверки, они 
чувствуют полную безнаказанность и открыто ре-
кламируют свои услуги. Несомненно, именно с хо-
зяев бизнеса и следовало бы начинать, но… 

Кстати, о штрафах. Модератор круглого стола про-
фессор Серик Акылбай, глава РОО “Казахстанский 
союз юристов” и член Национального курултая при 
Президенте РК, огласил размеры штрафов в некото-
рых зарубежных странах. В Ирландии штраф за ку-
рение в общественных местах составляет 3000 евро, 
в Бельгии — 1650 евро, в Германии — 1000 евро… В 
Казахстане, напомним, 15 МРП, или 25 тысяч тенге, 
при своевременной уплате штрафа. В то время как 
прибыль за один вечер, снимаемая хозяином боль-
шого шиша-бара, может доходить до трех миллио-
нов тенге. И кого такие штрафы могут удержать?

ВЕЙПОВЫЕ МАНИПУЛЯЦИИ  
Зажигательный пример кальянных курилен, напле-

вавших на закон и не понесших за это никакой от-
ветственности, вдохновляет вейп-индустрию. И вот 
уже табачное лобби на страницах десятков СМИ на-
чинает усиленно и безостановочно продвигать тезис, 
что запреты не работают, необходимо регулирование.

Даже выдвинута контрпетиция против неработа-
ющих запретов, а по факту — против петиции ро-
дителей о запрете оборота вейпов и ароматизаторов 
Президенту РК, инициированной Баян Ахатай, за-
местителем председателя Совета матерей Ассамблеи 
народа Казахстана. Причем контрпетиция якобы 
даже набрала 100 тысяч подписей против 20 тысяч 
подписей родителей! Но, как отметила Баян Ахатай, 
данная контрпетиция является фейковой: в ней де-
сятки повторяющихся имен и фамилий, абсолютно 
идентичных комментариев, совпадающих с точно-
стью до запятой. Список подписантов создавался 
многократным нажатием клавиш копирования!

— За всей этой историей с кальяном стоит 
вейп-индустрия, которая манипулирует частич-
ным запретом кальянов и использует его для того, 
чтобы дискредитировать запрет вейпов, — говорит 
Джамиля Садыкова, лидер национальной коалиции 
“За Казахстан, свободный от табачного дыма”. — 
А вейп-индустрия, в свою очередь, является поро-
ждением табачной индустрии. Это как две стороны 
одной монеты. Табачники не только проводят свои 
разработки электронных сигарет и сами их про-
изводят, они еще и скупают наиболее успешных 
вейп-производителей. Вейпы служат табачникам 
как гаджет-версия сигарет — завлекают молодеж-
ную аудиторию. За всеми этими кальянными фе-
стивалями, публикациями в прессе типа запрет не 
работает стоят сигаретная и вейп-индустрия.

ДЫМНЫЙ БРЕД
Кальян, как один из способов потребления ни-

котина, опасен не только сам по себе. Гульнара 
Сарсенбаева, заместитель директора департамента 
организации медицинской помощи Министерства 
здравоохранения РК, рассказала, что вопрос регу-
лирования кальяна Минздрав поднимал еще в 2013 
году. Служба санэпиднадзора тогда провела иссле-
дования в масштабе всего Казахстана. Были взяты 
смывы с кальянных труб и колб. Высеялись золо-
тистый стафилококк, синегнойная палочка, плесне-
вые грибы, дрожжи. Особенно это небезопасно при 
курении одного кальяна всей компанией. И это уже 
не говоря об огромном вреде самой табачной смеси, 
который сомнению не подвергается.  

Александр Каминский 
(Окончание на 6-й стр.)

КАЛЬЯННЫЕ 
КОЛЛИЗИИ
Если бы понадобилось 
привести пример самого 

наглого и демонстративного пренебрежения 
законами в Казахстане, то полное наплева-
тельство на запрет курения кальяна, несо-
мненно, было бы на первом месте. Запрет 
вроде есть, а кальяном, не скрываясь, 
дымят в бесчисленных злачных заведениях. 
И даже сам аким ничем не может помочь 
несчастным жильцам, ставшим пассивными 
курильщиками против своей воли

Действительно, сегодня можно купить фрукты и овощи в 
любое время года. Вопрос свежести и зрелости такой продук-
ции — тема отдельная, но сам факт доступности налицо. Од-
нако в отличие от теплых месяцев года в холодные процесс 
потребления организмом витаминов происходит иначе. Дело 
в том, что резкое снижение температуры окружающей среды 
и соответствующее снижение активности солнца приводят к 
повышенному потреблению витаминов. Таким образом наш 
организм поддерживает в тонусе иммунную систему.

При этом тех запасов витаминов, которые мы накопили в 
течение лета, надолго не хватает. Многие считают, что до-
статочно несколько дней пропить витаминные комплексы 
в начале осени и этого будет достаточно. Эти утверждения 
строятся на том, что осенью мы получаем еще достаточно 
витаминов из овощей и фруктов. Увы! Наш организм по-
стоянно нуждается в витаминах, поскольку большая часть 
содержащихся в растительных продуктах не задерживается в 
организме надолго. То есть сколько бы фруктов вы ни съели 
летом, запастись витаминами впрок нельзя. Даже бесспор-
ный фаворит — витамин С, который содержится не только 
в большинстве фруктов, но и в овощах, например квашеной 
капусте и даже картофеле, оказывается в дефиците. Кстати, 
возможно, для кого-то станет открытием, что витамин С на 
самом деле не предотвращает простуду или грипп, но может 
помочь уменьшить тяжесть проявления этих заболеваний и 
ускорить выздоровление.

Иммунологи уже давно подсчитали, что для того, чтобы 
взрослому человеку получить достаточное количество вита-
минов, нужно ежедневно съедать в среднем от 700 до 900 
граммов фруктов и овощей в сыром виде. Будем честными 
сами с собой, ведь этот объем на регулярной основе потре-
бляют лишь немногие. Причины могут быть разными, у од-
них ограничены финансовые возможности, у других баналь-
но отсутствует такая привычка.  

Важно учитывать и тот факт, что со временем количество 
витаминов в самих овощах и фруктах существенно умень-
шается. То есть в глянцевом яблоке, переливающемся под 
светом софитов супермаркета, купленном в феврале, будет 
на порядок меньше полезных веществ, чем во фрукте, сор- 
ванном с дерева летом.

Чтобы компенсировать недостаток, эксперты рекомендуют 
принимать дополнительно витаминные комплексы, которые 
сегодня представлены в большом ассортименте. Здесь глав-
ное — не стать жертвой рекламы и не накупить витаминов, 
которые конкретно вашему организму не нужны. В против-
ном случае можно получить избыток тех или иных веществ, 
за что организм точно не скажет спасибо. Поэтому в первую 
очередь стоит посетить лечащего врача, сдать анализы, по-
лучить консультацию и только потом, когда картина будет 
ясна, отправляться за покупкой тех витаминов, которых вам 
действительно не хватает.

Алексей Мальченко

ИММУННАЯ ПРОКАЧКА
Бытует мнение, что авитаминоз приходит в кон-
це зимы — начале весны, а летом и осенью наш 
организм не нуждается в витаминной подпитке. На 
самом деле такая формулировка в корне неверна, 
поскольку…
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ПОНУРЫЕ 
МИЗАНТРОПЫ 
С ДЕТСТВА
Ребенок и молодой чело-

век, уткнувшиеся в смартфо-
ны в общественных местах, 
— понурые символы совре-
менности. Между тем еще 
в 2016 году американские 
нейрохирург Тодд Лэнман 
и ортопед Джейсон Кюллер 
опубликовали в научном 
журнале The Spine Journal 
статью, в которой писали: 
«С появлением смартфо-
нов изменилась характерная 
поза бодрствующего челове-
ка. Была прямой — стала 
согбенной. Прямо поднятая 
голова давит на хребет с 
силой пять-шесть килограм-
мов. Наклон головы всего в 
15 градусов образует рычаг 
с шеей — нагрузка увели-
чивается до 12-13 килограм-
мов. Человек, который чита-
ет СМС, наклонив голову до 
60 градусов, грузит шейный 
отдел позвоночника уже на 
30 килограммов». Результат 
— «досрочные» проблемы в 
опорно-двигательной и сер-
дечно-сосудистой системах 
от головы до пяток.   
Другие авторы многочис-

ленных исследований часто 
обращают внимание на то, 
что всплеск жалоб детей и 
молодежи в 2010-х годах на 
рост рассеянности, забывчи-
вости и ухудшение запоми-
нания даже простой инфор-
мации совпал с широким 
распространением смартфо-
нов. И в этой связи не вче-
ра человечеству поставлен 
диагноз «глобальное сниже-
ние интеллекта». В первую 
очередь у детей и молодежи.
Известно ли обо всем этом 

в Казахстане? Отлично из-
вестно! Более того, еще до 
утверждения концепции циф-
рового развития, а затем и 
госпрограммы «Цифровой 
Казахстан» в 2017 году об-
щественность и многие оте-
чественные специалисты, как 
и зарубежные, неоднократно 
предупреждали о нарастании 
угрозы психо-психологическо-
му и физическому здоровью 
детей и молодежи со стороны 
интернета и гаджетов. 
«Что очень сильно бьет 

по психике детей? — раз-
мышлял в 2017 году обще-
ственный активист Галым 
Байтук. — Это гаджеты. С 
одной стороны, это добро, 
а с другой — большое зло. 
Дети, сидя в гаджетах, теря-
ют общение, теряют понима-
ние окружающего мира, не 
могут формировать правиль-
ное мировоззрение, теряют 
коммуникабельность. Дети 
становятся мизантропами 
уже с детства, так как у них 
общение протекает только с 
гаджетом». 
«При постоянном наклоне 

головы нарушается циркуля-
ция крови. Сосуды сужают-

УГРОЗА ДЕГРАДАЦИИ

ся, появляются «бляшки», — 
объяснял в 2019 году главный 
врач центра неврологии и 
реабилитации Aspasia Султан 
Сатбаев. — Грубо говоря, в 
этом случае кровь в голову 
поступает не по графику и не 
в полном объеме. Это при-
водит к нарушению работы 
мозга. Повышается давление, 
начинаются головные боли. 
Вялость и сонливость — 
тоже сигнал. Люди, особенно 
молодые, не понимают, что 
нарушать вертикальную ось 
позвоночника опасно. Что 
надо заниматься спортом, 
больше ходить пешком. А 
когда пациенты приходят ко 
мне, выясняется, что никто 
из них об этом ни разу не 
подумал». По словам Сатба-
ева, среди пациентов Aspasia 
появились уже 12-13-летние 
школьники, у которых… атро-
фированы мышцы шейно-во-
ротниковой зоны, а давление 
как у пенсионеров.
Это малая толика тревог, 

прозвучавших в Казахстане 
за последние шесть-восемь 
лет. Естественно, запрещать 
подрастающему поколению 
смартфоны равнозначно 
попыткам повернуть реки 
вспять. Но пытались ли пред-
ставители казахстанского об-
разования хотя бы объяснять, 
микшировать негативные по-
следствия смартфономании 
для детей и молодежи?

АУ, НАУКА…
Да, введен запрет на ис-

пользование учащимися 
мобильных телефонов на 
школьных уроках без разре-
шения учителя. Но в осталь-
ном бесплодная болтовня. 
Например, пруд пруди лишь 
разговоров и необязательных 
к выполнению рекомендаций 
о цифровой гигиене, которой 
до сих пор не учат всерьез 
не только в школах, но и в 
вузах. А ведь цифрогигиена 
— это не только перерывы, 
временные ограничения в 
пользовании гаджетом и тех-
нозащита зрения.
Это также умение грамот-

но составлять запрос и ве-
сти переписку, распознавать 
вранье и рекламно-маркетин-
говую, в том числе жульни-
ческую, замануху, отсекать 
прочий информационный 
хлам, превращать Всемир-
ную паутину из назойливого 
зазывалы-поводыря в лично-
го раба. Наконец, это четкое 
понимание, что кроме вы-
полнения записанных в па-
спорте гаджета функций он 
еще и шпионит за тобой в 
интересах своего производи-
теля, операторов мобильной 
связи, банков и финансовых 
спекулянтов, накопителей 
больших данных, гигантов 
уровня Google и остальных 
информационно-технологи-
ческих монстров. Все это 
вместе — азы современной 
личной информационной без-

опасности.   
Отсутствие подобной под-

готовки у большей части 
подрастающего поколения, 
увы, не мешает проводить 
цифровизацию казахстан-
ского образования ударны-
ми темпами. В частности, 
вопреки предостережениям 
специалистов и родитель-
ским протестам Министер-
ство просвещения РК обе-
щает полностью завершить 
в 2024 году оцифровку всех 
школьных учебников.
«Это очень опасно не 

только цифровым аутизмом, 
но и киберзависимостью, 
— предупреждала в 2022 
году во время обсуждения 
оцифровки учебников пред-
седатель Совета родителей и 
педагогов Алматы Дина Са-
дердинова. — Это напрямую 
влияет и на физическое, и 
на психическое здоровье де-
тей. Внедрение цифрового 
контента в образовательный 
процесс можно считать кра-
хом нашей образовательной 
системы. В случае полной 
реализации цифровизации в 
сфере образования мы бу-
дем видеть деградацию об-
щества. Это точно».
Тем не менее оцифровка 

началась и продолжается под 
предлогом облегчения школь-
ных рюкзачков, которые ста-
ли для учеников якобы слиш-
ком тяжелыми от бумажных 
учебников. Хотя серьезного 
исследования этого вопро-
са не проводилось, и никто 
даже не пытался с цифрами 
и фактами в руках обосно-
вать стопроцентную оциф-
ровку учебников.
Да и вообще создается 

впечатление, что педагогиче-
ская и другие науки в Казах-
стане то ли отстранены, то 
ли самоустранились от кри-
тичного подхода в изучении 
хода и результатов цифрови-
зации образования, потому 
что диссертации и академи-
ческие статьи на эту тему 
носят исключительно компли-
ментарный характер. То есть 
цифровизация образования 
— это априори замечатель-
но! А ведь она лишь офи-
циально, после вступления 
в силу госпрограммы «Циф-
ровой Казахстан», началась 
с 2018-го. Хотя некоторые 
авторы усматривают истоки 
процесса еще в 1997-м, ког-
да предпринимались первые 
попытки автоматизировать 
некоторые учебные средства. 
Так или иначе, но в любом 
случае времени для науч-
но-критического осмысления 
цифровизации образования 
прошло уже предостаточно.
Взять те же летние, реша-

ющие для поступления в вуз 
результаты ЕНТ-2023. В нем 
приняли участие 162 000 вы-
пускников, из которых прео-
долели порог для поступления 
в вуз 135 000 (83 процен-
та). Средний показатель на 
ЕНТ — 73 балла. Максимума 
— 140 баллов — не достиг 
никто. Высший результат — 
137 баллов — показали лишь 
пятеро учащихся. Всего 2868 
юношей и девушек набрали 
больше 120 баллов.
Простые арифметические 

расчеты показывают, что 
132 000 выпускников (81,5 
процента протестированных) 
продемонстрировали по-
средственные знания, полу-
чив, однако, право получать 
высшее образование. Какой 
напрашивается вывод? На-

учно-обоснованного — ни-
какого! Потому что доверять 
дифирамбам цифрообразова-
нию с высоких трибун, да в 
академическом словоблудии 
на фоне всеобщего — ро-
дительского, общественного 
и государственного — недо-
вольства образованием не-
возможно. А других оценок 
на основе отечественных 
обширных и скрупулезных 
наблюдений, их вдумчиво-
го анализа и осмысления 
просто нет. Ну а житейский 
вывод однозначный: казах-
станская школа выпускает и 
предлагает вузам преимуще-
ственно троечников. 

ИНФОРМАЦИЯ 
К РАЗМЫШЛЕНИЮ
В июле 2023 года ЮНЕ-

СКО выступила с заявлением 
о получении доказательств 
негативных последствий 
чрезмерного использова-
ния гаджетов: оно приводит 
к снижению успеваемости и 
нарушает психоэмоциональ-
ную стабильность детей. В 
связи с этим организация 
призвала к глобальному за-
прету смартфонов в школах 
и других учебных заведениях. 
ЮНЕСКО полагает, что поло-
жительное влияние цифровых 
технологий на результаты об-
учения можно переоценить, а 
новое — не всегда лучше.
«Не все изменения пред-

ставляют собой прогресс, 
— комментировала призыв 
ЮНЕСКО ее генеральный 
директор Одри Азуле. — То, 
что что-то можно сделать, 
не означает, что это нужно 
делать. Цифровая револю-
ция обладает неизмеримым 
потенциалом, но так же, 
как ее следует регулировать 
в обществе, такое же вни-
мание необходимо уделить 
тому, как она используется в 
образовании. Использование 
цифровых технологий должно 
быть направлено на улучше-
ние учебного процесса и на 
благо учащихся и учителей, а 
не в ущерб им. Держите по-
требности учеников на пер-
вом месте и поддерживайте 
учителей. Онлайн-сеансы не 
заменят живого общения». 
В августе 2023 года Управ-

ление киберпространством 

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

Китая (CAC) установило 
правила защиты от сетевой 
зависимости детей и юноше-
ства. Среди них — требова-
ние к китайским производи-
телям мобильных устройств 
внедрения технологического 
режима, который не позво-
лит несовершеннолетним вы-
ходить в интернет с 22.00 до 
06.00. В это время положено 
спать. В остальной период 
суток 16-18-летним разре-
шается пользоваться интер-
нетом максимум два часа, 
8-15-летним — час, детям 
младше восьми лет — не 
более 40 минут в день. По 
истечении указанной про-
должительности устройства 
будут автоматически отклю-
чаться до начала следующе-
го суточного цикла.
Также в августе 2023 года 

в своей оценке национальной 
стратегии Швеции в области 
цифровизации образования 
представители Каролинского 
института (основан по ука-
зу шведского короля Карла 
XIII в 1810 году, один из 
крупнейших в Европе меду-
ниверситетов) заявили: «Есть 
четкие научные доказатель-
ства того, что цифровые 
инструменты скорее ухудша-
ют, чем улучшают качество 
обучения. Мы считаем, что 
фокус внимания должен вер-
нуться к получению знаний 
с помощью печатных учеб-
ников и опыта учителей, а 
не к приобретению знаний в 
первую очередь из свободно 
доступных цифровых источ-
ников, точность которых не 
проверена».
Практически одновременно 

Министерство по делам школ 
Швеции объявило о возврате 
в дошкольном образовании к 
печатным учебным пособи-
ям, детским художественным 
произведениям и бумажным 
тетрадкам. Инициатором вы-
ступила глава ведомства 
Лотта Эдхольм. Среди аргу-
ментов она привела резуль-
таты исследования прогресса 
в международной читатель-
ской грамотности (PIRLS) 
2021 года, согласно которым 
трудности с чтением среди 
10-летних детей в Швеции 
за пять предшествующих лет 
выросли с 12 до 19 процен-

тов, что министр охарактери-
зовала «кризисом чтения».
В общении с журналистами 

фру Эдхольм отметила, что 
«физический учебник имеет 
преимущества, которые не 
заменит ни один планшет», 
и это мнение полностью раз-
деляют шведские учителя, ко-
торые «считают, что учебник 
важнее». Кроме того, по сло-
вам министра, дети, которые 
учатся читать печатный текст 
и писать от руки, «лучше уме-
ют подчеркивать основные 
моменты, больше запоминают 
и имеют лучшее общее пони-
мание». Главная заявленная 
цель состоит в том, чтобы 
каждый шведский дошколенок 
получил печатный учебник по 
каждому предмету. Это обой-
дется шведской казне в 2023 
году в 58 миллионов, в 2024-
2025 годах — еще в 44 мил-
лиона евро.
О развороте скандинавов 

к печатному учебному ма-
териалу сообщили все ми-
ровые СМИ. В том числе 
Dagens Nyheter, The Guardian 
и Associated Press предполо-
жили, что хотя речь идет о 
дошкольном образовании, не 
исключено, что после двух-
трех лет сопоставления его 
результатов с прежним цифро-
форматом печатные учебные 
материалы будут возвращены 
в начальное четырехлетнее, а 
затем - и в среднее образо-
вание Швеции.
…В минувшем сентябре 

на перекрестке проспектов 
Абая и Сейфуллина в Алма-
ты ко мне подошла симпа-
тичная, элегантно одетая, то 
и дело переводящая взгляд с 
меня на экран смартфона в 
ладошке девушка лет 18-20, 
которая спросила:
— Извините, чувствую, 

где-то близко, но не нахожу. 
Где тут угол Абая — Сей-
фуллина?
После некоторой заминки 

я попросил ее поднять голо-
ву и указал на пару табличек 
на углу близстоящего дома. 
Девушка последовала совету, 
увидела надписи, и мы рассме-
ялись. Я пошел своим путем, 
а в голове застряла мысль: 
«Может, так и начинается 
цифровая инвалидность?».

(Продолжение следует.)

В первой главе этих заметок мы привели 
международную статистику, согласно ко-
торой при сегодняшнем населении Земли 
чуть более восьми миллиардов человек 
свыше 6,9 миллиарда пользуются смартфо-
нами. Дополним эту информацию тем, что 
если считать детским возраст до 15 лет, то 
в нем — четверть населения планеты. Эта 
четверть вместе с молодежью в возрасте 
до 25 лет — самые активные пользователи 
смартфонов. В совокупности таковых на-
считывается никак не менее 40 процентов 
мирового населения

ГЛАВА 2. ИНВАЛИДЫ ЦИФРОВИЗАЦИИ

ТОЛКОВЫЙ 
СЛОВАРЬ 
ЭВФЕМИЗМОВ. 

ДРИНЧИТЬ ДО КРЕЙЗЫ

Три предыдущих выпуска «Толкового слова-
ря эвфемизмов» мы посвятили объяснению 
проникающих в нашу устную и письменную 
речь англицизмов. Бытует мнение, что этот 
процесс начался и нарастает с новых вре-
мен, то есть с 1990-х. Так ли это? Просле-
дим эволюцию сначала юношеского, а затем 
и молодежно-взрослого жаргона в СССР  

Начнем с 1960-х годов.
Автопен — шариковая ручка, вошедшая в обиход 

с середины 1960-х. Бараться — заниматься сексом. 
Баруха — девушка свободных нравов. Башли — 
деньги, башлять — платить. Бикса — фигуристая 
девушка. Бормотуха, чернила — дешевое крепле-
ное, как правило, красное вино. Бродвей — одна 
из центральных улиц большого города. Бухать — 
пить спиртное, набухаться — напиться допьяна. 

В жилу — на пользу, в удовольствие. Вертуш-
ка — проигрыватель грампластинок, армейский 
смысл — вертолет. Волочь — понимать. Выступать 
— вести себя вызывающе. Гнать — болтать, молоть 
языком, пургу гнать — чепуху молоть. Держать 
шишку, вышку — верховодить, командовать. Жам-
каться — обниматься, миловаться. Жила — жмот, 
зажилить — взять взаймы и не отдать. Загнать — 
продать. Заныкать — спрятать. Заруба — драка. 
Зашибись — хорошо, отлично. Зобать — курить. 

Кадрить — завязывать отношения. Канать — хо-
дить, походить, соответствовать неким правилам 
и вкусам. Квакать, кирять, поддавать — то же, что 
и бухать. Кинуть — обмануть, кидалово — обман. 
Клеша (с ударением на последней букве) — рас-
клешенные брюки, вошедшие в моду в СССР с 
конца 1960-х и носимые до начала 80-х. Клево 
— красиво, оригинально, модно. Ковбойка — ру-
башка в клетку. Кокнуть — разбить, убить. Кол, 
рваный, рыжий — советский бумажный рубль. Ко-
реш — друг, товарищ. Котлы — наручные часы. 
Кочумать — отдыхать, вынужденно бездельничать.

Лабать — играть на музыкальном инструменте, 
лабух — ресторанный музыкант. Лажа — ошиб-
ка, вранье, недоразумение. Махалово — драка, 
махаться —  драться. Мокасы — модные туфли 
без шнурков. Музон — музыка, музон на костях 
— самопальные грампластинки на рентгеновских 
снимках. Надыбать — найти что-то, достать нечто 
дефицитное. Не климатит — не нравится, не под-
ходит. Непруха — невезение.

Пласты, диски — виниловые грампластинки. 
Пойло — выпивка. Предки — родители. Прикид 
— одежда. Прикол — острота, розыгрыш. Пруха — 
удача, второе дыхание, выносливость (последние 
два — в спорте). Сечь — понимать, не секу — не 
понимаю. Скачки (с ударением как на третьей, так 
и на последней букве) — танцы. Стебаться — ер-
ничать, зубоскалить, хохмить. Стилять — танце-
вать. Сухарь, сухач, кисляк — сухое вино. Техасы 
— сначала джинсы как таковые, затем — только 
советского производства.

Фраер — человек, выдающий себя за важную 
персону, хотя таковой не является. Харэ, хорэ — 
хватит. Хилять — неспешно прогуливаться. Хлюз-
дить — мухлевать, хитрить, нарушать правила. 
“Хлюзда на правду выйдет” — аналог выражений 
“Тайное всегда становится явным” и “Зло будет 
наказано”. Чувак — парень, слово исчезало из 
обихода, но вернулось в XXI веке. Чувиха — де-
вушка. Шмурдяк — общее название алкоголя низ-
кого качества. Шпора — шпаргалка. Шнурки — то 
же, что и предки, шнурки в стакане — родители 
дома.

Как видим, к англицизмам в перечисленных 
эвфемизмах можно отнести разве что ковбойку, 
техасы и мокасы от американских ковбоя и штата 
Техас да индейских мокасин.

А вот пример уже из 1970-х: “Вчера хиляли мы 
по Бродвею, один кореш обещал шузы на каше 
и еще про котлы штaтские гнал, но не свезло 
— фраерок кинул, совпаршив принес левый. 
Были манюшки, решили в кафешку пойти, так 
там жлобье подняло визг из-за моей баpухи. На 
хату ко мне никак не могли: шнурки в стака-
не. Пошли к ней. Музон послушали, постиляли, 
пожамкались, настрою бараться не было — так 
и повырубались”.

Тут уже смесь из 1960-х и сленгового новояза 
1970-х, где шузы на каше — обувь на толстой свет-
лой подошве, совпаршив — пародия на неологизм 
“совпошив”, мани, манюшки — деньги.

Более активный дрейф в сторону англицизмов 
начался с 1980-х: “Мне недавно полис хаер попи-
лил наголо, так я долго за цивильного пpoканы-
вал. Предки мой фейс еще как одобряли, еще бы 
— пpикид совкoвый завел, они бы вообще глюки 
от кaйфа словили. Такие приколы меня стремали, 
я без хайpатника себя фaкменом чувствовал. Гер-
ла моя сперва стебалась надо мной, потом вооб-
ще скипнула. Несколько недель я убитый ходил, 
только и делал, что дpинчил до крeйзы”.

Полис — советская милиция, хаер (волосы) 
попилил — так она иногда наказывала стрижкой 
под ноль длинноволосых парней — нарушителей 
общественного порядка. Фейс — лицо. Совковый 
— презрительный эвфемизм советского. Глюки от 
кайфа — видения от удовольствия. Стремно, стре-
маться — опасно, позорно, пугаться, позорить-
ся. Хайратник — лента, поддерживающая волосы 
на лбу. Факмен — неудачник. Герла — девушка. 
Скипнуть — сбежать. Дринчить (от drink — “пить”) 
до крейзы (от crazy — “сумасшедший”) — допи-
ваться до безумия. 

Текст этой колонки после набора на компью-
тере был испещрен красными подчеркиваниями 
— не знает он процентов 90 объясненных слов 
и выражений, и не только англизированных. И 
никогда техника и технология, даже ИИ, не смо-
гут знать и делать больше, чем дозволит человек. 
Если иначе — кирдык хомо сапиенс. 

Андрей Жданов

Территория заблуждений
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Кальянные коллизии
(Окончание. Начало на 5-й стр.)
“К сожалению, курильщики кальяна тра-

вят не только себя, но и других. Зайдите 
в интернет, и в одном только Алматы на 
вас вывалится более тысячи объявлений, 
предлагающих курение кальяна. Курильни 
находятся в каждом третьем-четвертом за-
ведении общепита, а те — в большинстве 
алматинских жилых домов, — говорит Ана-
ра Жиенбекова, председатель обществен-
ного объединения Turgyndar.kz. — Право 
дышать чистым воздухом у жителей отсут-
ствует полностью. В одном из жилых домов 
находится сразу 16 баров, за полгода было 
зафиксировано 400 нарушений, составлен 
51 полицейский протокол. Добиться это-

го было практически подвигом со стороны 
жильцов, поскольку вечером наряд поли-
ции гарантированно поедет на разбойное 
нападение, а не в шиша-бар. Не измени-
лось ничего”.

Общественность требует полностью за-
претить курение кальянов в жилых домах, 
отменить уведомительный характер для 
объектов общественного питания, внедрить 
лицензирование на розничную продажу 
табачных изделий. Иначе, как справедли-
во возмущается Анара Жиенбекова, нару-
шителям всегда будет зеленый свет, а вот 
чтобы доказать правонарушение потребу-
ется три-четыре месяца хождения по всем 
кругам ада.

Но, если среди спикеров круглого стола в 
отношении кальянов было полное единоду-
шие, многие присутствующие журналисты 
жертвам пассивного курения вовсе не сочув-
ствовали. Интересно, что каверзные вопро-
сы некоторые акулы пера читали с экрана 
смартфона — неужели так тяжело запомнить 
тобой же придуманную фразу? Или же во-
просы присылают журналистам из единого 
“мозгового центра”?

В частности, интересовались, отчего за 
круглым столом отсутствовали представи-
тели шиша-баров, табачных компаний и 
вейп-индустрии — ведь должна быть вы-
слушана и противная сторона, не так ли? 
Этот вопрос очень удивил главу офиса Все-

мирной организации здравоохранения в Ка-
захстане Скендера Сылу. Он категорически 
объявил, что не намерен находиться с табач-
никами не только за одним столом, но и в 
одной комнате по этическим соображениям. 
А Серику Акылбаю, профессору, кандидату 
юридических наук, экс-председателю Коми-
тета по конституционному законодательству, 
судебной системе и правоохранительным ор-
ганам, бывшему судье, много лет вершивше-
му правосудие, нестерпимо резала слух часто 
повторяемая фраза журналистов “запреты 
работать не будут”. 

Это кто же так решил? Табачники или мы 
с вами? 

Александр Каминский 



КУБИК РУБИКА
люди

О том, каким замеча-
тельным режиссером был 
Андриасян, мы можем су-
дить по его знаковым по-
становкам «Тифлисские 
свадьбы», «Дом», «Поми-
нальная молитва», «Эзоп», 
«Все в саду», «Иванов», 
«Вишневый сад», «Чайка», 
«Джут»… А каким чело-
веком он был? Сложным, 
ироничным, порой жестким 
и принципиальным, но, не-
сомненно, благородным и 
мудрым. С потрясающим 
чувством юмора. Он умел 
держать дистанцию, но те, 
кто его действительно лю-
бил, называли его за глаза 
Рубиком. Театр был для 
Андриасяна тем самым 
кубиком, который он на 
протяжении четырех деся-
тилетий собирал «любовно, 
неутомимо, по крупице, по 
капле, по блестке…» И те-
перь, когда этот кубик уже 
не в руках Мастера, он 
продолжает сверкать ярки-
ми гранями.
Еще Рубен Суренович 

был ходячей энциклопеди-
ей непридуманных анек-
дотов. Сегодня его люби-
мые артисты рассказывают 
свои трогательные и смеш-
ные истории, так или ина-
че связанные с ним.

АНАСТАСИЯ 
ТЕМКИНА: 
«Как я стала сцени-

ческой дочерью своего 
родного папы»
— Профессию, которую я 

выбрала на всю оставшу-
юся жизнь, подарили мне 
два человека. Два талант-
ливейших профессиона-
ла, которые в жизни были 
очень близкими друзьями. 
Первый, Лев Александрович 
Темкин, вложил в меня ак-
терские гены. Второй, Рубен 
Суренович Андриасян, раз-
вил их и превратил в счаст-
ливую сценическую судьбу. 
В пьесе Григория Гори-

на «Поминальная молит-
ва» у главного персона-
жа Тевье-молочника пять 
дочерей. Под номерами 4 
и 5 числились две самые 
маленькие дочки, которые 
на сцене заявлялись ис-
ключительно ради красо-
ты и обаятельной детской 
суматохи. Но когда тебе 
11 лет, то особой разницы 
в понятиях «центральная 
роль» и «третьестепенная 
роль» ты не ощущаешь. 
Ты слышишь главное: тре-
буется актриса на роль 
дочери Тевье-молочника. 
Когда папа мне это ска-
зал, я начала скакать по 
всем стенам и потолкам 
от внезапно обрушившего-
ся счастья. «Подожди, — 
остановил меня он.  — Я 
за тебя ничего просить не 
буду. Если хочешь, звони 
и спрашивай сама». Руки 
опустились, ноги онемели. 
Рубена Суреновича я боя-
лась больше всех на свете. 
Уж очень строгим казался 
мне этот смуглый человек 
с низким бархатным голо-
сом и пристальным взгля-
дом. И папа это знал.  
Речь свою я придумыва-

ла долго и сосредоточен-
но. В пустой квартире под 
оглушительное тиканье ча-
сов 11-летняя Настя Тем-
кина разрывалась между 
страхом самостоятельного 
взрослого поступка и же-
ланием выйти на настоя-
щую сцену в настоящем 
спектакле. Это сейчас я 
уже понимаю, что разговор 
у папы с Андриасяном был 
примерно такой: «Ну что, 
Лева, Наська твоя сможет 
побегать в массовке?»  — 
«Да сможет, конечно». — 
«Ну приводи тогда. Я Ка-
ринку свою приведу, пусть 
работают». Но как важен 
был для папы этот воспи-
тательный момент!
Итак, дрожащими руками 
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Рубену Суреновичу Андриасяну 31 октября ис-
полнилось бы 85 лет. Почти 40 лет он был ху-
дожественным руководителем Русского театра 
драмы имени М. Лермонтова. Жизненный путь 
Мастера оборвался в мае прошлого года в 
Америке, где режиссер, уже будучи на пенсии, 
находился на лечении в кругу родных и близ-
ких. Там же он обрел свой последний приют…

открыла я синюю записную 
книжку на букве «А». Пути 
назад не было. 
— Да!  — ответил низкий 

бархатный голос на том 
конце провода.
— Здравствуйте, Рубен 

Суренович. Это вас беспо-
коит Настя Темкина. Мне 
сказали (такая хитро про-
думанная формулировка, 
будто не от папы я узна-
ла, а просто в курсе), что 
вам нужна актриса на роль 
младшей дочери. Если 
можно, вы могли бы эту 
роль дать мне?
На том конце провода 

повисла пауза. Думаю, Ру-
бен Суренович прилагал 
все силы, чтобы не рас-
смеяться. Одиннадцати-
летний голос предательски 
дрожал, но мысль свою я 
закончила: «Я очень хочу 
сыграть на сцене!». И со 
всей серьезностью, на ко-
торую способен режиссер, 
принимающий творческую 
заявку, Рубен Суренович 
ответил: «Хорошо, Анаста-
сия Львовна, я рассмотрю 
вашу кандидатуру». Слова 
прощания я промямлила 
уже в полуобмороке от 
волнения. 
Когда меня вызвали на 

первую репетицию вме-
сте с большими взрослы-
ми актерами, я пришла в 
малый зал в своем школь-
ном костюмчике с идеаль-
но выглаженным пионер-
ским галстуком и отчаянно 
встала прямо напротив 
режиссерского стола впе-
реди всех. Рубен Сурено-
вич поднял глаза с этими 
своими искорками сме-
ха и спросил: «Анастасия 
Львовна, вы будете репети-
ровать в галстуке?». «Да, 
я же со второй смены, 
мне потом сразу в шко-
лу». Режиссер улыбнулся 
и обратился уже ко всем 
присутствующим: «Начнем 
спектакль с реплики «Дочь 
у Тевье была пионеркой». 
Вот так, под веселый смех 
моих будущих коллег, с 
которыми сцена связала 
меня на всю оставшуюся 

жизнь, я четко усвоила 
простую истину: на сцену 
можно попасть только тог-
да, когда ни родители, ни 
советчики-друзья, а ты сам 
очень-очень сильно этого 
хочешь!

СЕРГЕЙ ПОГОСЯН:
«В театре меня считали 

внебрачным сыном Ан-
дриасяна»
— Примерно через не-

делю после того, как я 
устроился в театр, меня 
на вахте остановила милая 
бабулечка, сидящая за сте-
клом. Поманила пальцем и 
спросила: «А правда, что 
вы сын Рубена Суренови-
ча?». В голове сразу про-
мелькнуло много мыслей, 
но в ответ я произнес по-
чему-то фразу: «А откуда 
вы узнали?». И прочитал 
в ее глазах торжество: «Я 
так и знала!». Она и отве-
тила мне на голубом гла-
зу: «Ну как же, у вас одна 
фамилия. Вы — Погосян, 
а он – Андриасян. К тому 
же у вас отчество на бук-
ву «Р». Да, думаю, святая 
простота… А может быть, 
все-таки розыгрыш? В об-
щем, я ей сказал: «Толь-
ко вы никому об этом не 
говорите. Эту тайну знают 
только три человека: папа, 
я, а теперь и вы». Бабушка 
поклялась, что она — мо-
гила.

Через четыре дня меня 
вызвал Рубен Суренович. 
С порога воскликнул: «Ты 
офонарел?!». А посколь-
ку я всегда был в чем-
то виноват, то кивнул, но 
все-таки решил уточнить, 
что же случилось на этот 
раз. «Какого черта ты всем 
врешь, что ты мой сын?!»  
— воскликнул Андриасян. 
«Да что вы, Мастер! Я 
же просто пошутил», — 
развел я руками, на что 
Рубен Суренович обозвал 
меня идиотом. Мол, весь 
театр уже говорит, что у 
Андриасяна есть внебрач-
ный сын. В этот момент 
в кабинет стали заходить 
люди. Ситуация вроде по-
нятная: худрук грозит паль-
цем молодому артисту, и 
со стороны это выглядит 
так, будто отец отчитыва-
ет сына. Я подумал, что 
ситуацию надо довести до 
абсурда, и со словами: «Ну 
все, пап, вечером зайду» 
вышел из кабинета.

ИРИНА ЛЕБСАК:
«Благодаря Андриася-

ну я несколько сезонов 
была почетной «топле-
сиськой» театра»
— На протяжении 37 лет 

я чувствовала на своей 
голове руку Мастера. Как 
птицы ставят на крыло 
своих птенцов, так и Рубен 
Суренович, расправив мне 
крылья, дал возможность 
полететь. И страховал все 
время, на каждом вира-
же, опасаясь, что я могу 
где-нибудь шмякнуться.
Расскажу об одном уди-

вительном для нашего те-
атра спектакле, поскольку 
эти воспоминания конкрет-
но связаны с Рубеном 
Суреновичем. Спектакль 
«Феликс» спас меня в 
прямом смысле этого сло-
ва. Я лежала дома после 
очень серьезной полостной 
операции. Предстояла дли-
тельная реабилитация. Как 
физическая, так и мораль-
ная. Жить не хотелось от 
боли и отчаяния. И в тот 
момент, когда мне каза-
лось, что это самое дно, 
позвонили из театра и со-
общили, что я получила 
распределение в спектакле 
по пьесе Эдуарда Медвед-
кина. Откуда что берется? 
Слезы высохли, спина рас-
прямилась. Я, туго пере-
вязав разрезанный живот 
детской пеленкой (такое 
раньше было утягивающее 
белье), помчалась в театр.
Работалось легко, ув-

леченно. Пьеса никак не 
вписывалась в каноны ака-
демического театра, но Ру-
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бен Суренович — уже сам 
по себе гарантия того, что 
на щекотливые темы мож-
но и нужно говорить с до-
стоинством, не пошло. 
Мне в этом спектакле 

досталась роль прост… 
Девушки с низкой социаль-
ной ответственностью. Мне 
уже приходилось щеголять 
чреслами в спектакле «Ма-
стер и Маргарита». А тут 
мой рабочий «костюм» 
представлял собой плавки, 
которые именовались в то 
время нечасто встречаю-
щимся словом «стринги». 
Я тогда для себя откры-
ла еще одно новомодное 
слово — «топлес». И на 
несколько театральных се-
зонов стала почетной «то-
плесиськой» театра. Надо 
сказать, что «костюм» у 
меня был прекрасный! 
Оценивать его пришли ре-
жиссер Андриасян, артист 
Балаев, игравший главную 
роль, и директор Довгопол. 
Режиссер и артист оста-
лись довольны импортным 
бельем и мною в этом бе-
лье. Только директор те-
атра сокрушался, что за 
трусы без ж...ы надо за-
платить аж 70 долларов!
Спектакль имел неверо-

ятный успех! Когда жур-
налисты «пытали» Рубена 
Суреновича, как он не по-
боялся на сцену академи-
ческого театра выпустить 
полуголую артистку, его от-
вет был лаконичен и убе-
дителен настолько, что ни 
у кого больше не возник-
ло желания муссировать 
эту тему. За дословность 
не ручаюсь, но смысл до-
несу: «Если бы она была 
врачом, то ее костюмом 
был бы медицинский халат. 
Если бы шпалоукладчицей, 
то оранжевый жилет. А у 
героини древняя профес-
сия. Следовательно, и на-
ряд соответственный».
Но не всем пришелся 

ко двору наш спектакль. 
Группа женщин с высокой 
социальной ответственно-
стью подала на театр в 
суд. Мол, в академическом 
театре аморалка, попра-
ли классические традиции 
театра. И тому подобный 
гундеж. 
Благодаря судебной тяжбе 

зритель повалил на спек-
такль с новой силой. Луч-
шей рекламы и желать не 
стоило! Испортить хорошим 
спектаклем, вскрывающим 
гнойный фурункул времени, 
нельзя. Не там рыли мора-
листки, ох, не там.
Эта история имела про-

должение на даче Андри-
асяна. Дачный сторож, не 
рассчитав свои взаимоот-
ношения с Бахусом, упал в 
арык и решил там перено-
чевать. Рубен Суренович 
увидел, что человек может 
замерзнуть, и стал его до-
ставать оттуда. И когда 
бедолага открыл глаза, то 
смог вымолвить только: 
«Андриасян… Феликс… 

Видел». Рубен Суренович, 
рассказывая потом эту 
историю, с присущим ему 
юмором заметил, что те-
перь точно знает, что та-
кое слава!

ВИТАЛИЙ 
БАГРЯНЦЕВ: 
«Прежде чем выстрелит 

ружье, нужно побегать»
— Нельзя научить, мож-

но научиться». Эту фразу 
я впервые услышал из уст 
Рубена Суреновича еще 
в пору студенчества. Не 
помню, на каком курсе… 
Когда дело дошло до моно-
логов, мне достался персо-
наж, который в конце свое-
го рассказа должен достать 
ружье, нажать на курок и 
лишить себя жизни. Я за-
хватил из дома игрушеч-
ное ружье и предстал пред 
светлы очи Мастера. Начи-
наю читать, останавлива-
юсь посередине монолога 
и спрашиваю: «Рубен Су-
ренович, а можно я снова 
начну?». Он смотрит с вы-
разительным удивлением, 
но разрешает. Начинаю 
заново, опять останавлива-
юсь и говорю: «Рубен Су-
ренович, я как-то не верю 
сам себе. Можно я снова 
начну?». У Мастера уже 
глаза как блюдца: «Ну да-
вай, Багрянцев, попробуй 
еще раз». Начинаю читать, 
дохожу почти до финала, 
и… «Рубен Суренович, я 
понял, почему у меня не 
получается. Может, из-за 
того, что ружье не насто-
ящее?» «Да нет, — за-
думчиво отвечает мастер. 
— Тут дело не в ружье». 
«Ну вы же сами понимае-
те, что какая-то неправда? 
Можно еще раз?». Ребя-
та с интересом наблюда-
ют, чем закончится эта 
история. Начинаю читать, 
опять останавливаюсь. И 
Мастер «припечатывает»: 
«Значит, так, Багрянцев, 
за самоконтроль тебе пять, 
за исполнение — два». 
Я в ужасе. Все пропало, 
такой позор… На следу-
ющий день вновь читаю 
свой монолог перед ним. 
Опять с ружьем. И опять 
«затык» — ну не верю я 
себе! «Так, — останавли-
вает меня жестом Рубен 
Суренович. —  Положи 
ружье. А ну-ка давай два 
круга по институту». Спра-
шиваю: «В смысле?!» «В 
прямом, —- отвечает. — 
Взял и побежал». Делать 
нечего, бегу два круга. За-
бегаю в аудиторию. Мастер 
с порога кричит: «Начинай! 
Говори!». Я пытаюсь, но 
так запыхался, что ничего 
не выходит. «Вот видишь, 
какая штука, — говорит 
Андриасян. — Теперь ты 
понимаешь, что должен 
чувствовать человек перед 
тем, как свести счеты с 
жизнью?». То есть Рубен 
Суренович таким образом 
помог мне понять, что у 
каждого поступка есть пре-
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дыстория и ее никак нель-
зя игнорировать.

ИРИНА КЕЛЬБЛЕР:
«Две мои первые бере-

менности принимал Ру-
бен Суренович»
— Я пришла в театр и 

сразу получила роль меч-
ты - Корделии в спектакле 
«Король Лир», который ста-
вил Андриасян. Артистка, 
которая играла эту роль до 
меня, ушла в декрет. Где-
то на третьей репетиции я 
узнаю, что мне скоро при-
дется идти вслед за ней. 
Я в панике звоню своему 
преподавателю Ларисе Оси-
повой. У нее тоже шок… 
Когда наутро мы вошли в 
кабинет художественно-
го руководителя, она уже 
знала, что делать. Не да-
вая никому слово вставить, 
Лариса Александровна ско-
роговоркой выпалила: «Я 
уже все подсчитала. Одна 
уходит в декрет, другая че-
рез месяц возвращается. И 
вообще ее нельзя менять!». 
Дальше был монолог минут 
на десять о том, какая я 
замечательная и талант-
ливая. Рубен Суренович 
тоже разволновался. Все 
пытался прикурить сигаре-
ту, но я понимала, что он 
очень удивлен. Когда Лари-
са Александровна, наконец, 
закончила свою тираду, ху-
друк задал единственный 
вопрос: «Ося, я не пони-
маю, ты собираешься ро-
жать или она?». И тут же 
добавил: «Ты неправильно 
подсчитала. Одна уходит, 
другая тут же возвращает-
ся. И никаких отмен спек-
таклей!». Надо сказать, что 
моя старшая дочь, тогда 
еще эмбрион, восприня-
ла слова Андриасяна как 
призыв к действию. Она 
настолько не портила мою 
фигуру, что этот спектакль я 
играла до восьми месяцев. 
А когда живот уже ничем 
нельзя было скрыть, при-
шла к Рубену Суреновичу и 
сказала: «Теперь уже всем 
понятно, почему король вы-
гнал свою дочь». Андриасян 
тут же позвонил моей пред-
шественнице, спросил, ото-
шла ли она от родов. Потом 
посмотрел на меня с при-
щуром и произнес: «Ну вот, 
Иришка, сегодня мы грех 
плащом прикроем, а завтра 
вновь выйдет невинная».
Забеременев второй раз, 

я уже сама пошла к Андри-
асяну и все подсчитала. Он 
был первым, кто мне позво-
нил, когда родилась Есения, 
с вопросом: «Кто?». Узнав, 
что девочка, он произнес 
слова, которые я запомни-
ла на всю жизнь: «Когда у 
меня родилась вторая дочь, 
жена из роддома написала 
мне записку «Сегодня на 
свет появилась еще одна 
женщина, которая безумно 
тебя любит».

Записал 
Алексей Гостев

Фото автора

Профайлинг

РУБАЙКА ОТ АНДРИАСЯНА
Отдыхаем с женой в Карловых Варах. Гу-

ляем по променаду. Подходит женщина лет 
40. Страшно смущается: «Извините, мы тут 
с подругами поспорили… Вы это… Ну, в об-
щем… Вы - Лермонтов?!»

КОГДА ПОМОЩЬ 
БЫВАЕТ 
РАЗНОЙ…

Накануне Дня спасателей, который в 
Казахстане отмечают 19 октября, корре-
спондент «НП» встретился с профайле-
ром Жаном Ахметовым — единственным 
представителем этой профессии в Казах-
стане. Он не только помогает подбирать 
кадровый состав для таких нужных и 
исключительных специальностей, как по-
жарные, спасатели, пилоты и так далее, 
но и может запросто подсказать всем 
желающим — кто, где и, главное, на ка-
кой должности сможет оптимально рас-
крыть свой потенциал, принести пользу и 
получить при этом максимальную отдачу. 
Жан Ахметов работает в Службе профес-
сиональной психологической подготовки, 
созданной в Астане на базе АО  
«Казавиаспас» 

— Жан, каковы особенности вашей специ-
альности, точнее специализации?

— В любой профессии все зависит от на-
блюдательности. Наблюдение — это человек 
уже точно погружается в свою деятельность. 
А когда человек наблюдает, он начинает со-
поставлять какие-то факты. Так же и в про-
фессии профайлера — разговаривая, ты на-
ходишь в поведении, речи, ответах некие 
специфические особенности того или ино-
го человека, которые тут же анализируешь. 
И каждый раз, отслеживая поток людей, их 
поведение, находишь новые тонкости, ню-
ансы. Любопытно бывает, когда, скажем, 
обращаешь внимание на какую-то мелочь, а 
потом начинаешь видеть реальное подтверж-
дение этой мелочи в поведении, разговоре, 
движениях твоего собеседника. И это дает 
еще один инструмент, который фактически 
позволяет тебе уменьшить срок составления 
психологического портрета человека. 

— Что у вас сегодня на повестке дня? 
— К нам обращаются по самым разным на-

правлениям. Просматриваем, насколько под-
ходит тот или иной кандидат на определен-
ную должность. Потому что плохих людей не 
бывает, а бывает неправильно подобранный 
ресурс на ту или иную должность, которая 
представляет собой определенный набор 
функциональных обязанностей. И когда они 
не соответствуют внутренним ресурсам пре-
тендента, происходит конфликт. Конфликт 
человека и должности. Конфликт руководи-
теля и сотрудника, ну и так далее со всеми 
вытекающими. 

Бывает, что человек приходит устраивать-
ся на определенное место работы, а у него 
не хватает зрелости, опыта, но зато есть 
мотивация и перспектива роста. Чтобы его 
не терять, можно предложить немного дру-
гую позицию, а уже потом, спустя примерно 
полгода, перевести на желаемую должность, 
до которой он к тому времени дорастет. Так-
же он предварительно познакомится с кол-
лективом, поварится в проблемах компа-
нии… Кстати, раньше этот срок составлял 
три месяца, сейчас, согласно статистике, на 
адаптацию требуется около полугода. Зада-
ча профайлера — снизить, минимизировать 
все перечисленные риски, чтобы человек со 
свойственным ему ресурсом попал туда, куда 
нужно, куда необходимо. 

— С какой категорией претендентов вам 
сложнее всего работать? С кем, может быть, 
наоборот, проще?

— На самом деле, разницы нет никакой. 
Потому что есть наработки, которые изна-
чально направляют формирование запроса в 
нужное русло — в зависимости от того, чело-
века с какими качествами работодатель хочет 
видеть в своем коллективе. Иными словами, 
какой ресурс он хотел бы подобрать. 

— Как часто к вам обращаются с подобными 
просьбами? 

— К сожалению, о работе профайлера, да и 
вообще об этой профессии в Казахстане мало 
кто знает. И главное — мало кто доверяет. 
Потому что до сих пор считается, что это не-
кий дар. Не знаю, с чем это связано — мо-
жет, менталитет, может, то, что с этим почти 
никто не сталкивался. А ведь это работает, 
как и, например, законы, которые существу-
ют в физике и математике. 

— Поделитесь, пожалуйста, ближайшими 
планами?

— Многое зависит от заказчиков, которым 
потребуется моя профессиональная помощь 
в том, чтобы приобрести действительно не-
обходимый, нужный человеческий ресурс, 
максимально соответствующий поставлен-
ным ими задачам. 

Что касается моих личных профессиональ-
ных планов — это постоянное изучение но-
вого, повышение квалификации, посещение 
профессиональных тренингов. То есть при-
обретение новых инструментов, которые по-
зволят еще больше усилить определенные ме-
тодики, используемые мной в работе. Что, в 
свою очередь, даст мне шанс еще лучше раз-
бираться в людях, чтобы хорошо делать свою 
работу, помогая правильно ориентировать на 
выбор ресурсов, товара. Потому что, когда я 
делюсь тем или иным своим инструментом с 
человеком без опыта, его умения вырастают 
в разы, будто он уже имеет за плечами ми-
нимум 10 лет практики. А уж когда данным 
мной инструментом начинает пользоваться 
опытный профессионал, результат превосхо-
дит все возможные ожидания. И только со 
знаком плюс!   

Ольга Шишанова 
Астана 
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Энергетика ЗИМА, ПОЛИТИКИ И 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ
Столетний календарь предсказывает: грядущая 
зима 2024 года будет в Германии нестабильной 
и довольно сухой, а также теплее предыдущей. 
Это в условиях скачка цен на энергоносители 
и всех остальных «нюансов»  просто спасение 
для населения страны. В отличие от метеороло-
гов, которые всегда могут изменить и скоррек-
тировать свои прогнозы, столетний календарь 
остается прежним. Вот почему за его предска-
заниями особенно интересно наблюдать
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В 2024 году могут сло-
житься экстремальные по-
годные условия. Бури с 
градом и периоды жары с 
засухой способны вызвать 
серьезные проблемы в 
Германии в довесок к уже 
имеющимся. «Довесок» 
сей настолько велик, что 
озвучить весь список не-
возможно. Остановимся на 
минимуме.
Сегодня у нас четыре 

очень большие проблемы: 
искусственный интеллект, 
дороги и мосты, отсутствие 
газа и имеющееся в нали-
чии правительство. 

НОВАЯ 
ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ 
УГРОЗА
Технологии искусственно-

го интеллекта переживают 
настоящий бум.  Уверена, 
что не последнюю роль в 
этом сыграл ажиотаж во-
круг таких новых приложе-
ний, как ChatGPT. 
Напомню: чат-бот был 

разработан американской 
компанией OpenAI, кото-
рую поддерживает концерн 
Microsoft. Одним из осно-
вателей OpenAI является 
Илон Маск. ChatGPT спо-
собен поддерживать бесе-
ду, писать тексты, сочинять 
стихи и эссе почти как на-
стоящий человек.
Появление этого почти 

человека, в свою очередь, 
спровоцировало острую 
конкуренцию между ми-
ровыми технологическими 
гигантами за вывод на 
рынок аналогичных и, воз-
можно, более совершенных 
программ.
Инвестиции в искус-

ственный интеллект быстро 
растут. Сегодня мировой 
рынок ИИ оценивается в 
142,3 миллиарда долларов. 
По предварительным про-
гнозам, к 2030 году ожи-
дается его рост почти до 
двух триллионов долларов.
Никто не оспаривает, 

что ИИ в состоянии по-
мочь людям, компаниям 
и правительствам рабо-
тать более эффективно. По 
крайней мере, люди ему 
радуются до тех пор, пока 
то же самое правитель-
ство, например, не заме-
нят двумя роботами. Или 
целую компанию юристов 
не предпочтут роботу Со-
фия, который к тому же 
не нуждается в отпуске 
или больничном. Все эти 
«прелести» еще впереди, 
но одна оборотная сторона 
медали есть уже сейчас.  
Для того чтобы ИИ мог 

выполнять поставленные 
перед ним задачи, ему не-
обходимо освоить огром-
ные массивы данных. На-
пример, чтобы научиться 
распознавать автомобиль, 
алгоритм должен просеять 
миллионы изображений ма-
шин. ChatGPT обрабаты-
вает огромные текстовые 
базы данных для обучения 
работе с человеческим язы-
ком. Обработка информа-
ции происходит в центрах 
обработки данных. Она тре-
бует больших вычислитель-
ных мощностей и является 
очень энергоемкой. 
«На всю инфраструкту-

ру таких центров и сетей 
передачи данных прихо-
дится от двух до четырех 
процентов выбросов CO

2
 в 

мире. Это примерно столь-
ко же, сколько выбросы от 
авиационных перевозок», 
- говорит Анне Моллен 
из берлинской неправи-
тельственной организации 
AlgorithmWatch. В иссле-
довании 2019 года ученые 

из Массачусетского уни-
верситета подсчитали, что 
обучение одного большого 
устройства искусственного 
интеллекта может привести 
к выбросу до 284 тонн CO

2.
  

Это почти в пять раз боль-
ше, чем выбросы автомо-
биля за весь срок его про-
изводства и эксплуатации. 
В общем, в очередной 

раз бедная наша планета…

МОСТЫ ОКРУГА… 
ГЕРМАНИЯ
Любой участок автоба-

на страны - это сплошные 
«заплатки» или бесконеч-
ные ремонты, после кото-
рых отремонтированный 
участок дороги трудно от-
нести к цивилизованно-ев-
ропейскому. Аналогичная 
ситуация и внутри городов.  
После проливных дождей, 
которые в государстве не 
редкость, на многих участ-
ках стоят огромные лу-
жи-озера, не просыхающие 
несколько дней.
Институт немецкой эко-

номики в Кельне давно 
уже бьет тревогу: Герма-
нии для поддержания ин-
фраструктуры на конку-
рентоспособном уровне 
в ближайшие десять лет 
дополнительно к заплани-
рованным средствам по-
надобится примерно 120 
миллиардов евро. Взять их 
сегодня негде и неоткуда.
Некоторые специалисты 

исследовали проблемы со-
временной инфраструктуры 
и пришли к такому выво-
ду относительно автотрасс: 
явное и бесспорное не-
соответствие между теми 
высокими оценками, кото-
рые дают немецкой инфра-
структуре на международ-
ном уровне, где Германию 
обычно включают в тройку 
мировых лидеров, и теми 
нарастающими проблема-
ми, которые наблюдаются 
изнутри. Например, всем 
известно, что мосты закры-
вают для движения тяжелых 
грузовиков, что внедрение 
широкополосного интернета 
пробуксовывает, а электри-
ческая сеть не поспевает 
за развитием возобновляе-
мой энергетики.
Уже многие годы в стра-

не инвестируется недоста-
точное количество средств 
в ключевые элементы ав-
тоинфраструктуры, что на-
чало сказываться на биз-
несе даже не вчера, а 
пару лет назад.
Около 40 лет назад Гер-

мания вкладывала очень 
большие деньги в строи-
тельство автобанов. Мы 
пользуемся ими до сих 
пор, ничего толком не 
вкладывая в эту отрасль 
сегодня. А последние 15 
лет уход за автобанами и 
автотрассами страны ра-
вен почти нулю.  
Обычно при обсуждении 

плохой инфраструктуры 
всегда говорят об авто-
магистралях. Хотя их со-
стояние в ФРГ не такое 

плачевное, как у просе-
лочных дорог. Пятьдесят 
миллиардов евро - такую 
сумму платят каждый год 
автомобилисты государству 
в форме налогов. Но, по 
расчетам Комиссии фе-
дерации и федеральных 
земель, 7,2 миллиарда 
евро ежегодно не хвата-
ет на содержание дорог. 
По мнению автомобили-
стов, государство тратит 
эти деньги на другие цели. 
В результате многие про-
селочные дороги находят-
ся в ужасном состоянии. 
А еще в Германии очень 
плохие мосты. Согласно 
внутреннему отчету ми-
нистерства транспорта, 
количество мостов, под-
лежащих ремонту каждый 
год, вероятно, удваивает-
ся. Предсказуемо, что ка-
кие-то такие сооружения, 
построенные до 1985 года, 
в среднесрочной перспек-
тиве придется обновлять. 
Какие-то придется строить 
заново, что потребует не 
только больше денег от 
федерального правитель-
ства, но и принятия новых 
законов, чтобы ремонт са-
мым элементарным обра-
зом просто мог начаться. 
С принятием новых зако-
нов, связанных с тратами, 
у ФРГ большие проблемы. 
Все это может длиться го-
дами. 

ВАЛЕНКИ 
ДА ВАЛЕНКИ, 
ОЙ, ДА НЕ ПОДШИТЫ 
СТАРЕНЬКИ...
На днях Федеральное 

сетевое агентство опубли-
ковало отчет о подготовке 
системы газоснабжения 
Германии к отопительно-
му сезону. Вывод: запа-
сов газа достаточно, но 
стопроцентной гарантии 
бесперебойной подачи в 
случае холодной зимы все 
равно нет. 
Эксперты считают, что 

минувшая зима была са-
мой трудной за последние 
десятилетия. Правда, где 
точка отсчета той самой 
трудности, никто не озву-
чивает. В конце Второй 
мировой войны?  В начале 
девяностых?
Формально отопительный 

сезон в Германии старту-
ет в начале ноября и за-

канчивается в середине 
апреля. Во многих регио-
нах страны максимум по-
холодания - минус один 
градус. На вопрос, сумеет 
ли немецкая экономика 
столь же стабильно пройти 
через наступающую зиму, 
никто отвечать не торо-
пится. Коренное отличие 
нынешнего года состоит в 
том, что стране придется 
накапливать в своих под-
земных хранилищах запа-
сы на следующую зиму без 
каких-либо трубопроводных 
поставок из России. Это, 
безусловно, усложняет за-
дачу. Но на этот раз за-
качка газа в ПХГ начнется 
при значительно более вы-
соком уровне заполнения, 
чем год назад. 
Немецкий институт эко-

номических исследований 
в Берлине считает: объем 
в 31 миллиард кубометров 
газа, который Германия 
получила из России до 
начала санкций, вполне 
можно компенсировать пу-
тем импорта сжиженного 

природного газа как через 
терминалы в Бельгии и 
Нидерландах, так и через 
новые плавучие терминалы 
в самой Германии. Сегод-
ня в ФРГ действуют три 
регазификационных суд-
на. К нынешней зиме их 
было обещано уже шесть, 
проектная мощность каж-
дого составляет не менее 
5 миллиардов кубометров 
в год. Ну и, конечно, со 
стопроцентной точностью 
никто о ситуации с загруз-
кой шести судов сказать 
не может. 
Минувшей зимой немцы, 

слава богу, не замерз-
ли. Немецкая экономика 
пока держит удар. Народ 
безропотно и не скорбя 
согласился на экстремаль-
ные для избалованного 
европейца меры: теплые 
кофты и носки в домах и 
квартирах, экономию теп-
ла с помощью различных 
рычагов вплоть до отапли-
вания лишь одной комнаты 
в домах по вечерам, когда 
за ужином собиралась вся 
семья.
Близится конец года. 

Скоро все жители Герма-

нии получат счета и сведе-
ния о том, сколько энергии 
и газа было израсходовано 
в минувшем году каждым 
домашним хозяйством. В 
2023-м многие жители со-
вершенно добровольно ста-
ли больше платить за ком-
мунальные расходы, чтобы 
избежать неприятных сюр-
призов в виде огромных 
счетов за тепло, так как в 
итоге пока не очень понят-
но, сколько что стоит для 
рядового потребителя.
В прошлом году пред-

полагалось следующее: 
семье, проживающей в 
индивидуальном доме и 
имеющей годовое энерго-
потребление 20 000 кВт∙ч, 
придется дополнительно 
заплатить за горячую воду 
и отопление 484 евро в 
год. По подсчетам Инсти-
тута немецкой экономики 
в Кельне, дополнительные 
расходы для домохозяй-
ства на одного человека с 
жилплощадью 60 квадрат-
ных метров составят около 
203 евро в год и около 542 

евро в год для семьи в ин-
дивидуальном доме площа-
дью 140 квадратов.
Ну что ж, скоро все про-

яснится. Пока же немцы и 
дальше уповают на теплую 
зиму.

НОСТАЛЬГИЯ 
ПО МЕРКЕЛЬ
Рост инфляции, значи-

тельно снизившийся уро-
вень жизни, огромное ко-
личество эмигрантов из 
разных стран, опустевший 
рынок аренды жилья, зар-
платы, не соответствующие 
нагрузке, отсутствие финан-
сов на поддержку социаль-
ных проектов в Германии, 
увеличение пенсионного 
возраста, ухудшение работы 
железной дороги и автобус-
ных компаний - вот лишь 
неполный список всего, чем 
недовольны бюргеры.
Правительство Шольца 

отработало половину отпу-
щенного ему законодатель-
ством срока и заработало 
только одно: правящая ко-
алиция растеряла половину 
своих избирателей.
Согласно недавно про-

веденному опросу среди 

населения, 73 процента 
опрошенных разочарованы 
работой правительства, 68 
процентов считают, что ка-
бинет Шольца неспособен 
решить насущные пробле-
мы страны. В возможность 
переизбрания этой коали-
ции на следующих очеред-
ных выборах в 2025 году 
верят только 18 процентов. 
При этом, правда, только 
35 процентов полагают, что 
правящая коалиция разва-
лится досрочно. Сорок пять 
процентов думают, что она 
протянет еще два года.
Исследование, которое 

провел социнститут Insa, 
показало - только 15 про-
центов жителей Германии 
говорят, что действую-
щее правительство лучше 
прежнего. Сорок девять 
процентов считают, что 
предыдущее правительство 
«большой коалиции», кото-
рое возглавляла канцлер 
Меркель, работало гораздо 
лучше. 

ЧЕМ БОЛЬШЕ 
РАСПРЕЙ, 
ТЕМ НИЖЕ РЕЙТИНГ
Вот чего в правящей 

коалиции много, так это 
распрей. Социал-демокра-
ты озабочены социальны-
ми вопросами, зеленые 
- климатическими. Либе-
ралов волнует поддержка 
бизнеса. Распри настолько 
серьезные, что министры 
порой даже на публике не 
в состоянии вести себя 
прилично. Например, в 
конце августа между Ми-
нистром финансов Линд-
нером и фрау Паус, Ми-
нистром по делам семьи, 
разгорелась настоящая ду-
эль на несколько недель. 
Паус неделями блокирова-
ла продвигаемый коллегой 
закон, предусматривающий 
некоторые налоговые льго-
ты для предпринимателей, 
требуя взамен повыше-
ния бюджетных расходов 
на поддержку малоимущих 
семей с детьми. Конфликт 
разгорелся не на шутку. 
Лишь после четвертого ра-
унда переговоров и при 
активном вмешательстве 
канцлера удалось достичь 
компромиссного решения.
Не так давно в швейцар-

ской газете Neue Zürcher 
Zeitung написали следу-
ющее:  «В немецкой по-
литике идет брожение, 
бюргерам смертельно на-
доела смесь запретов и 
моральных предписаний, 
также они на самом деле  
против отказа от атомной 
энергетики и против уро-
дования немецкого языка 
гендерными звездочками... 
Шольц как канцлер прои-
грал по всем пунктам, по-
литика в Германии стано-
вится непредсказуемой...» 

Фото из открытых 
источников

СВЕТЛАНА ФЕЛЬДЕ

(Окончание. 
Начало на 3-й стр.)

Строительство новой атомной станции заплани-
ровано на территории села Улькен Жамбылского 
района Алматинской области. Еще одна станция 
может быть построена на востоке страны близ горо-
да Курчатова. Однако, учитывая многие неопреде-
ленности, эксперты говорят, что теоретически дата 
введения в эксплуатацию — 2035 год. К тому же еще 
должен пройти референдум, определяющий буду-
щее ядерной энергетики.

“Мы все говорим о возобновляемой энергетике. 
Понятно, что это встроенная энергетика. Это не 
база, на которой будет развиваться наша экономика. 
Среди базовых источников генерации, вообще гово-
ря, вырисовывается только атомная. Поскольку газа 
у нас не так много, гидроресурсы очень ограничены, 
тем более проблемы с водой и угольной генерацией. 
Возникают сложности из-за перехода к зеленой эко-
номике”, — говорит Тимур Жантикин, генеральный 
директор ТОО “КАЭС”.

Естественно, разработка и дальнейшее строитель-
ство АЭС — задача непростая. Как уже много раз 
говорилось, в качестве потенциальных поставщи-
ков технологий рассматриваются четыре компании: 
CNNC (КНР, реактор HPR-1000), “Росатом” (РФ, 
реакторы ВВЭР-1200, ВВЭР-1000), KHNP (Южная 
Корея, реактор APR-1400) и EDF (Франция, ре-
актор EPR-1200). Решение о выборе иностранно-
го партнера при строительстве казахстанской АЭС 
планировали принять до конца 2022 года. Однако, 
по непонятным причинам, решение все откладыва-
ется и откладывается. 

В соседней России традиционно сильны позиции 
ядерной энергетики. Большая доля казахстанского 
урана, к слову, экспортируется именно туда. Гигант 
“Росатом” — один из лидеров мировой атомной 
промышленности. Основными аргументами в поль-
зу российской компании являются огромный опыт 
на рынке, устойчивость и безопасность. На дан-
ный момент кроме комплексов на территории са-
мой Российской Федерации “Росатомом” активно 
строятся станции по всему миру. В их числе первая 
АЭС в Турции “Аккую”, первая белорусская АЭС в 
Островце, первая АЭС в Египте “Эль-Дабаа”, а так-
же две АЭС, расположенные в Китае, — “Тяньвань” 
и “Сюйдапу”. 

“Когда мы говорим про реактор, топливо, должны 
понимать, что это достаточно долгосрочный про-
цесс. И оборудование, и устройства будут работать 
как минимум 80 лет. И все это время нам нужно 
поддерживать науку. Технологии меняются, прихо-
дят новые материалы, — говорит Бауыржан Ибра-
ев, председатель Совета ветеранов атомной науки, 
энергетики и промышленности Ядерного общества 
Казахстана. — Лучшая наука по топливу на сегод-
няшний день у России. У нас было предложение 
использовать компетенцию РФ и развивать в Казах-
стане топливо “ТВС-Квадрат”. Это очень востребо-
ванное топливо”.

БЕЗОПАСНОСТЬ И НЕОБХОДИМОСТЬ
Сейчас многие псевдоэксперты любят сравни-

вать ядерную и возобновляемую энергетику. С ви-
дом знатоков указывать на аварии, произошедшие 
в Чернобыле или на “Фукусиме”, приговаривая при 
этом: “Вот с ветряком (или солнечной батареей) та-
кого никогда не произойдет”.

 Так-то оно так, вот только объемы вырабатыва-
емой энергии несоизмеримы. Чтобы достичь мощ-
ности атомного реактора, то есть одного гигаватта, 
необходимо поставить 440 ветрогенераторов. А если 
безветрие? 

Ядерная энергетика может обеспечивать регули-
руемую мощность в зависимости от спроса на элек-
тричество, в то время как возобновляемая генерация 
работает периодически. Марат Дулкаиров остроум-
но сравнил эти виды генерации с блюдом, где ос-
новное — все-таки ядерная энергия, а возобновляе-
мая — лишь соус. 

Безопасно ли? Эксперты однозначно говорят — 
да. С современными технологиями эксплуатация 
атомной станции абсолютно безопасна. Противни-
ки ядерной энергетики находят исторические ана-
логии с Семипалатинским полигоном. Сходства 
здесь еще меньше, чем сходства в знаменитой бай-
ке “Пушкин — Дюма” (одни бакенбарды). “Тут из 
общего  только цепная реакция”, — сказал Ерлан 
Бытырбеков, генеральный директор Национального 
ядерного центра. 

О необходимости решения вопроса сказал сам 
Президент РК Касым-Жомарт Токаев: “Строитель-
ство или отказ от возведения АЭС — это крайне 
важный вопрос, касающийся будущего нашей стра-
ны. Поэтому предлагаю вынести его на общенацио-
нальный референдум. По конкретным срокам опре-
делимся позднее”.

Сроки, к слову, до сих пор неизвестны. Экспер-
ты говорят, что, скорее всего, референдум пройдет 
в следующем году. Каждый гражданин республики 
должен сам решить нужна ли нам АЭС. 

“США, Калифорния — это примерно то же са-
мое, что и Казахстан. Нет рек. Нет никакой возмож-
ности, кроме атомной энергетики. Но об атомной 
энергетике народ был не очень хорошего мнения. 
Вот был проведен референдум. Спрашивали — что 
вы предпочитаете: веерное отключение электроэ-
нергии или строительство атомной станции? Как вы 
думаете, какой был ответ? Однозначно — за…” — 
заключил Сергей Кислицын, кандидат физико-ма-
тематических наук.

Наиль Мивтохотдинов, фото автора

ЧЕРНЫЕ НОЧИ



НА ДАЛЕКОЙ АМАЗОНКЕ

(Продолжение. 
Начало в №58)

«Чем глубже я заходил, 
тем явственнее чуял чье-
то незримое присутствие. 
Я явно был тут не один — 
сверху за мной внимательно 
наблюдал кто-то невидимый. 
Чувство не из приятных. Я 
поднял голову и увидел, что 
ветви над головой как-то 
странно раскачиваются...»

КИНО, ДА И ТОЛЬКО: 
ПАУКООБРАЗНЫЕ, 
НО НЕ ПАУКИ
Человек, воспитанный на 

американских кинофильмах, 
сразу понял бы, что вот и 
все, приплыли, трындец… 
Это ведь он – гнусный Хищ-
ник. Инопланетный монстр 
вышел на охоту за человече-
скими головами. Сейчас нач-
нется съемка. С тебя начнут 
снимать шкуру. С живого. 
Что делать?  Нет, без быв-
шего губернатора Калифор-
нии с его шуточками-приба-
уточками, как говорится, тут 
не справиться!
Однако я — продукт со-

ветской системы, а у нас, 
бывших, на каждую антина-
учную американскую залепу-
ху припасен симметричный 
материалистический ответ. 
Голливудские ужастики — 
детский лепет перед силой 
базаровского нигилизма. 
Если ночью вас вдруг будит 
страшный рев, то вы ведь ни 
минуты не думаете о приле-
те пришельцев или визите 
сатаны, а привычно посы-
лаете братский привет сосе-
ду и его маме с их вечно 
дребезжащим краном. Вот и 
я, увидев колыхание ветвей, 
вскинул видеокамеру и стал 
шарить взглядом по сумрач-
ной зелени. И вскоре наша-
рил. Нечто… паукообразное.
Это, конечно же, были обе-

зьяны. Цепкохвостые пауко-
образные обезьяны. Так их 
называют за длинные и гиб-
кие конечности – две ноги, 
две руки и хвост. Хвост такой 
хваткий и сильный, что эти 
обезьяны могут бесконечно 
долго раскачиваться на нем, 
заарканив ветку. В общем, 
это и есть та самая пятая 
нога, которая не нужна соба-
ке, но очень даже кстати жи-
вущей на деревьях обезьяне. 
Имея такую дополнительную 
страховку, не страшно со-
вершать головокружительные 
прыжки по макушкам деревь-
ев — на высоте десятков ме-
тров над землей. 
Встревоженная стая таких 

обезьян, скачущая по дале-
ким верхушкам деревьев, — 
это зрелище! Кажется, что 
над тобой, в вышине, прока-

Тот из читателей, кто благополучно добрался 
до конца моего повествования в прошлый раз, 
очутился в настоящем экваториальном тропи-
ческом лесу Амазонии. Именно туда завлек-
ли меня давнишние мечты, инициированные 
умопомрачительно увлекательными книжками, 
окружавшими меня с детства. Гумбольдт, Пеп-
пиг, Фосетт, Лангсдорф, Фидлер, Бутце, Лендж 
— эти имена, ясное дело, известны каждому 
подобному мечтателю

тывается чародейный вихрь 
тех самых нечистых бесов 
русских преданий. Упругие 
верхушки леса словно сами 
по себе начинают вдруг хо-
дить ходуном и качаться в 
разные стороны. Самих же 
обезьян почти и не видно 
— лишь изредка в просветах 
мелькают черные стреми-
тельные тени.

СТРАНА ДИКИХ 
ОБЕЗЬЯН
Про то, что «в Бразилии 

много диких обезьян», я слы-
шал и продолжаю слышать 
примерно от 90 процентов 
всех тех, кто узнает, что я 
побывал в Бразилии. Наш 
старый кинематограф, он 
тоже не лыком шит! Обезьян 
в Бразилии действительно 
много. Но бразильские обе-
зьяны очень непохожи на 
более привычных нам макак, 
мартышек и шимпанзе Ста-
рого Света. Они и отнесены 
к особому классу – широко-
носых.
 Самые удивительные из 

всех бразильских обезьян 
— крохотные игрунки, на-
пример уистити. Милые соз-
дания, похожие на белок с 
обезьяньими личиками и 
непоседливым характером 
сорок. Пока не покинешь их 
владения, они будут склочно 
верещать, высовываясь из-за   
веток, и корчить свои потеш-
ные взъерошенные физионо-
мии. Игрунки, правда, встре-
чались мне не в Амазонии, 
а на прибрежных островах к 
северу от Рио-де-Жанейро. 
А на Амазонке царят чер-

ные паукообразные обезья-
ны капуцины. Как и все при-
маты, ведущие родословную 
из одного с нами корня, они 
— там, где их прикармлива-
ют — вовсе не боятся лю-
дей. И даже выклянчивают у 
сердобольных туристов бан-
ки с недопитым пивом. 
Но самый оригинальный 

представитель обезьяньего 
племени Амазонии — крас-
норожий уакири. Это непо-
литкорректное прозвище — 
его видовое название. И оно 
весьма соответствует облику. 
Этому «обезьянину» и пива 
не надо — его физиономия 
цветом и формой так силь-
но смахивает на рожи за-
всегдатаев пабов и кабаков, 
что ничего другого для его 
характеристики и придумать 
нельзя. 
По свидетельству Брема: 

«Индейцы ловят их, стреляя 
в них стрелами, слабо отрав-
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ленными ядом кураре. Ког-
да раненое животное упадет 
без чувств, они приводят 
его в себя, дав ему щепот-
ку соли как противоядие. Но 
взрослые уакири, пойманные 
таким способом, навсегда 
остаются угрюмыми и груст-
ными…»
Водятся тут и знаменитые 

ревуны, крик которых не 
только способен заглушить 
рыки разъяренного ягуара, но 
может перекрыть даже воз-
бужденные усилители рок-му-
зыкантов. Я, правда, ревунов 
не слышал и не видел. Врать 
не люблю. Зато повстречал 
еще одно удивительное «то-
повое» существо Амазонии, 
живущее на деревьях и очень 
симпатичное мне по своему 
менталитету. Ленивца. 
С полчаса я следил за 

этим тупорылым симпатягой, 
пытаясь угадать, зачем он с 
таким занудным упорством 
ползет вверх по стволу. За 
это время неторопливое со-
здание преодолело всего ме-
тров десять-пятнадцать. Что 
ему там нужно?
Увы, цель восхождения так 

и осталась секретом чужой 
природы. Взобравшись до 
развилки сучьев, ленивец в 
растерянности поозирался по 
сторонам (минут пятнадцать) 
и так же замедленно начал 
спускаться вниз. 
Может быть, он ошибся де-

ревом, а может быть… Мо-
жет, он просто так резвился?

БОРЬБА ЗА СОЛНЦЕ
«Ошибиться деревом» в 

экваториальном лесу, вооб-
ще говоря, не шибко трудно. 
Здесь, где каждый сам за 
себя, даже деревья никогда 
не растут семьями — всег-
да поодиночке. Так что, что-
бы встретить второе подоб-
ное растение, иногда нужно 
пройти по лесу много кило-
метров. И еще не факт, что 
оно встретится.
Но для более детального 

знакомства с лесом и его 
флорой самостоятельная 
прогулка ничего не даст, кро-
ме растерянности от изоби-
лия деревьев, кустов, лиан, 
бромелий, эпифитов, мхов, 
грибов и прочих представи-
телей растительного царства. 
Во влажном амазонском 
лесу нет только травы — под 
ногами всюду лежит одноо-
бразная коричневая масса 
опалой листвы. 
Листья тут сыплются с де-

ревьев безостановочно, что 
неудивительно в стране, где 
из четырех существующих 
времен года известно только 
одно. Лето. Потому тут часто 
можно видеть, как на одном 
растении цветут цветы, зре-
ют плоды, распускаются поч-
ки и вянут листья. А чего 
стесняться-то? 
Но опавшие листья нельзя 

назвать сухими. Потому что 
почва Амазонии всегда на-
сквозь пропитана влагой. И 
когда идешь по такому лесу, 
под ногами у тебя все вре-
мя что-то чавкает и хлюпает. 
Воздух тоже до того перена-

сыщен влагой, что пар изо 
рта может валить даже тог-
да, когда вокруг 30 градусов 
тепла. Вернее — духоты. 
Но, истины ради, нужно 

признать — от Амазонии 
ожидалось большего. Здеш-
няя духотища явно не дотя-
гивает до температуры той 
парилки, которую доводилось 
переживать в предмуссон-
ное время в тераях Непа-
ла на Гангской низменности, 
джунглях Борнео или лесных 
заповедниках Таиланда. Мо-
жет быть, это связано с тем, 
что в Амазонии нет сухого и 
влажного сезонов. Дожди на 
экваторе льют с завидным 
постоянством независимо от 
времени года. Каждый день.
Из-за столь обильных осад-

ков здешние земли не могут 
похвастаться толстым поч-
венным слоем. Питательные 
вещества живо вымываются, 
так и не успевая толком от-
ложиться, от того-то многие 
реки колером своей воды 
превращаются в типичные 
«негро». 
Бедность почвы создает 

большую проблему большим 
деревьям, которые вынуж-
дены для устойчивости об-
растать солидными ребра-
ми-контрфорсами. А расти 
большими здешние деревья 
любят не просто так — это 
жизненно необходимо, что-
бы дотянуться до солнечных 
лучей. Но рано или поздно 
такие лесные гиганты-доми-
нанты падают. И даже их 
вывороченный комель может 
возвышаться над землей на 
добрый десяток метров. 
Падение лесного велика-

на — потрясающий момент 
и редкая удача в жизни зе-
леных соседей. Тех, правда, 
что не погибли, погребенные 
под огромной массой рухнув-
шего колосса. Далее следует 
настоящий взрыв терпеливо 
дремавших сил! В образовав-
шийся просвет тотчас устрем-
ляются десятки проворных 
отпрысков, получивших свой 
шанс увидеть солнце. Вы-
живет, правда, только одно 
дерево из многих, успевшее 

раньше всех убить тенью 
конкурентов и занять место 
павшего родителя. 
Но это — борьба гигантов. 

Постепенно под кроной но-
вого великана установится 
прежний миропорядок — 
каждый вид занимает свое 
место и начинает выполнять 
свою привычную роль в от-
веденном природой ярусе. 
До следующего падения. 
В общем, все по Дарвину.

КОГДА ВОДА — 
СМЕРТЬ!
Амазония, как мы уже ви-

дели, — стихия водная. Но 
постулат о том, что вода 
— жизнь, тут не работает. 
Потому что в мутных стру-
ях местных речек затаилась 
страшная и верная смерть. 
Водяные удавы — анакон-
ды, кровожадные крокодилы, 
электрические скаты, ковар-
ные сомики кандиру. Все это 
черное воинство, невидимое 
глазу, где-то там — на дне, в 
омутах и ямах — терпеливо 
ожидает очередную наивную 
жертву. Чтобы задушить бе-
долагу стальными объятия-
ми, искромсать титановыми 
зубами, убить киловаттными 
разрядами тока или (самое 
страшное) коварно пробрать-
ся прямо в предмет мужской 
гордости. 
Душераздирающие вопли, 

которыми изобилуют лите-
ратура и кино об Амазонии, 
делают свое дело — приез-
жие предпочитают без на-
добности к воде не прибли-
жаться. Посидеть на мостке 
и поболтать ногами в речке 
могут позволить себе лишь 
самые длинноногие подруж-
ки новых русских (которые 
отродясь никаких книг не 
читали, а из телепередач 
смотрят только ток-шоу). Но 
новые русские предпочитают 
Амазонии Лазурный Берег 
(нынче, правда, в турецком 
варианте).
Тем сильнее возмущает 

просвещенных путешествен-
ников наглость безграмотных 
аборигенов, которые с удо-
вольствием плещутся в этих 

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ
 

землеописатель, автор 
географической дилогии 
“к западу от востока. 
к востоку от запада”

самых «страшных омутах», 
беззаботно плавают в «смер-
тоносных речках» и безба-
шенно полощут белье, стоя 
по колено в «жуткой» воде. 
Однако через несколько 

дней пребывания в Амазонии 
страх перед намалеванным 
чертом притупляется. Наяву 
все оказывается совсем не 
таким, как представлялось 
по книгам и фильмам. Ядо-
витые змеи отнюдь не ждут 
здесь у каждого дерева, 
летучие мыши-вампиры не 
покушаются на твою бледно-
кожую выю, мохнатые пауки 
не прыгают со всякого листа 
на голову, даже вездесущие 
муравьи оказываются вовсе 
не такими навязчивыми. По-
тому в лес ты уже входишь 
без особой робости, да и к 
воде приближаешься куда 
более фамильярно. 
Наконец, в один удушли-

вый день ты ощущаешь в 
себе то же нахальство, ка-
ким бравируют местные, и, 
уставший от пота, спрашива-
ешь аборигена:
— Амиго! Тут можно ку-

паться?
— Можно… — лениво го-

ворит «амиго», усаживается 
на берегу под деревом и, на-
блюдая, как ты раздеваешь-
ся и бултыхаешься в воду, 
наконец, заканчивает фразу: 
— Если, конечно, пираний 
не боишься. 
При упоминании о пира-

ньях мороз продирает кожу 
даже в парной воде тропи-
ческой речки. Перед глаза-
ми снова вспыхивают яркие 
картинки обглоданных ягуа-
ров и отпрепарированных до 
костей человеческих конеч-
ностей. Вспоминается исто-
рия со злосчастным крестья-
нином, который переводил 
через речку свою корову, а 
когда оглянулся, то увидел, 
что тянет на веревке све-
жий скелет.  Эту историю 
не повторяет только самый 
ленивый.
Нет, на пираньях следует 

остановиться подробнее. Сде-
лаем это в следующий раз.

(Продолжение следует.)

Новости разведки

БРИТАНСКАЯ МИ-5 
ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
Руководители британской 

разведки М-15 не исключа-
ют возможность приведения 

Великобритании в состояние повышенной го-
товности на случай террористической атаки, по-
скольку напряженность во всем мире после на-
чала войны между ХАМАС и Израилем возросла, 
сообщило европейское бюро газеты Politico.

По словам источников, официальные лица ре-
шают вопрос, следует ли повышать уровень тер-
рористической готовности Правительства до мак-
симального — “критического”. Текущий уровень 
установлен на “существенный”, что означает веро-
ятность атаки, согласно определениям Правитель-
ства Великобритании. Повышение его на два уров-
ня, до “критического”, означало бы, что службы 
разведки и безопасности страны расценивают атаку 
как весьма вероятную в ближайшем будущем.

Окончательного решения еще не принято, уро-
вень может остаться прежним или быть повышен 
на одну ступень, до “серьезного”, добавили источ-
ники газеты. Национальная система оценки степе-
ни угрозы Великобритании разработана, чтобы дать 
общее представление о вероятности террористиче-
ской атаки, и устанавливается правительственным 
Объединенным центром анализа терроризма и 
службой безопасности M-I5.

Сотрудники служб безопасности в западных 
странах оценивают угрозу насилия, вызванную на-
падениями ХАМАС в Израиле 7 октября, а также 
израильским ответом в Газе. За последние дни в 
Европе произошли два теракта со смертельным ис-
ходом. Франция повысила уровень безопасности 
после того, как на прошлой неделе злоумышленник 
убил ножом учительницу и серьезно ранил еще двух 
человек. Ранее два гражданина Швеции были уби-
ты в Брюсселе в результате теракта, подозреваемый 
застрелен полицией. По данным кризисного цен-
тра Бельгии, уровень террористической опасности в 
столице был повышен до максимального.

Министр внутренних дел Герхард Карнер и гла-
ва Минобороны Австрии Клаудия Таннер сообщи-
ли, что страна повысила уровень террористической 
опасности до второго — высшего — на фоне эскала-
ции на Ближнем Востоке и нападения на шведских 
футбольных фанатов в Брюсселе. Совет министров 
Австрии также решил пополнить ряды федеральной 
армии для защиты еврейских учреждений.

Ситуация в регионе обострилась после того, как 
7 октября движение ХАМАС подвергло террито-
рию Израиля массированному ракетному обстре-
лу со стороны сектора Газа, а также вторглось в 
приграничные районы на юге страны. В тот же 
день Израиль начал наносить ответные удары по 
целям в секторе Газа. На начало текущей недели с 
момента эскалации конфликта со стороны Израи-
ля пострадало более 4,2 тысячи человек, число по-
гибших превышает 1,4 тысячи. В секторе Газа более 
3,8 тысячи человек погибли и еще 13,3 тысячи по-
лучили ранения.

КОММЕНТАРИЙ ПУБЛИКАЦИИ 
THE WASHINGTON POST
Ветеран Службы внешней разведки (СВР) РФ, 

председатель Координационного комитета по эко-
номическому сотрудничеству со странами Африки 
(Афроком) Игорь Морозов в беседе с RT проком-
ментировал статью в газете The Washington Post, в 
которой говорится, что убийство дочери известного 
историка Александра Дугина Дарьи летом 2022 года 
организовала Служба безопасности Украины (СБУ).

По мнению Морозова, издание могло исполь-
зовать информацию, которая предоставлена ЦРУ. 
“Иначе газета такого уровня не стала бы публико-
вать такую чувствительную и непроверенную ин-
формацию, — отметил собеседник. — В этой связи 
нужно задуматься, почему эта информация была 
опубликована в одном из ведущих изданий США. 
Скорее всего, в результате решения о “сливе” Зе-
ленского”. 

Морозов также добавил, что это уже не первая 
информация подобного рода, которую публикуют 
западные СМИ. “То, что такого уровня издание го-
ворит о конкретном террористическом акте СБУ, 
свидетельствует только об окончательном решении 
по “сливу” всей команды Зеленского, и в первую 
очередь его самого”, — считает комментатор.

В комментируемой статье также говорится, что 
даже сторонники радикальных методов ставят под 
сомнение полезность некоторых решений Киева, в 
частности убийство Дугиной. Она была убита 20 ав-
густа 2022 года. Под днище ее автомобиля было за-
ложено самодельное взрывное устройство, которое 
сработало, когда Дарья ехала на машине с фестива-
ля “Традиция” в Подмосковье.

НОВОЕ ДВИЖЕНИЕ АФГАНСКИХ 
ЭМИГРАНТОВ
В Вашингтоне состоялась презентация Объединен-

ного фронта Афганистана (ОФА, “Джабха-е мотта-
хедаи Афгонистон”), нового военно-политического 
движения афганских эмигрантов. Его лидер, бывший 
генерал-лейтенант афганской армии Саид Сами Са-
дат, объявил о намерении добиваться свержения “Та-
либана”, в том числе вооруженным путем”.

Освещавшие событие американские СМИ напо-
минают о давних и тесных связях генерала Садата 
со спецслужбами США. И делают вывод, что про-
ект ОФА создается при поддержке американской 
разведки и является важным шагом Вашингтона в 
продолжающейся “большой игре” в Афганистане. 
Выступая на открытии политического офиса Объе-
диненного фронта Афганистана в столице США, ге-
нерал Садат заявил, что вместе с ним в этом проекте 
участвуют бывшие военнослужащие афганской ар-
мии и сотрудники сил безопасности (полиция, раз-
ведка) прежнего республиканского правительства 
Афганистана. По словам Садата, ОФА одновремен-
но является политическим и военным движением: 
“Мы создали политическое движение и хотим, если 
будет такая возможность, участвовать в формиро-
вании нового правительства Афганистана путем 
мирных переговоров. Пусть “Талибан” участвует в 
выборах, однако в случае препятствования в прове-
дении свободных выборов нашим последним аргу-
ментом станет вооруженная борьба”.

Геннадий Андреев 
По материалам информационных агентств

Именно в этот день в 1989 
году казахстанцы, вдохнов-
ленные видным обществен-
ным деятелем, поэтом и 
дипломатом Олжасом Су-
лейменовым, выступили с 
требованием: “Мы считаем 
этот взрыв, 19 октября 1989 
года, последним в истории 
испытаний. Если раздастся 
еще хоть один, забастовка 
будет продолжена до указа 
Президента СССР о пол-
ном завершении испыта-
ний. К нашей забастовке 
присоединятся все крупные 
предприятия КазССР”. Это 
обращение было доставле-
но срочным письмом в Мо-
скву и имело внушительный 
резонанс. Седьмой взрыв в 
том году на Семипалатин-
ском полигоне оказался по-
следним. Больше ни одного 
испытания ядерного оружия 
там произведено не было.

Напомним, что осенью 

Красный день календаря
В Алматы в Национальной библиотеке Республи-
ки Казахстан 19 октября встретились участники и 
приверженцы движения «Невада — Семипалатинск» 

1989 года проходила забастов-
ка 130 000 шахтеров Караган-
ды, требовавших улучшения 
условий труда и увеличения 
оплаты, которые также при-
зывали власти Советского 
Союза и КазССР прекратить 
ядерные испытания на поли-
гоне. В случае продолжения 
взрывов они обещали про-
должить забастовку. Горня-
ков Караганды тогда поддер-
жали не только активисты из 
других городов Казахстана, 
но и Верховный Совет Каз- 
ССР. Лидеры движения 
“Невада — Семипалатинск” 
присоединились к этой заба-
стовке, остановив в тот год 11 
испытаний ядерных бомб из 
18 запланированных. Послед-
ний, седьмой, взрыв раздался 
19 октября, когда забастовка 
еще продолжалась.

Официально Семипала-
тинский ядерный полигон 
был закрыт 29 августа 1991 

года Указом Президента 
Казахской ССР. Позднее, в 
декабре 1993-го, Министр 
обороны Российской Феде-
рации подписал директиву 
о полном расформировании 
полигона.  

В день встречи в библио-
теке ее участники предложи-
ли дату 19 октября считать 
знаковой и включить в Ка-
лендарь памятных дат респу-
блики. Было составлено об-
ращение к Правительству РК.  

“Пора признать: у казах-
станцев, кроме таких торже-
ственных дат, как 1 декабря 
— день Первого Президента 
Республики Казахстан, ко-
торый будет отмечаться и в 
этом году, есть и 19 октября! 
День, когда казахские ра-
бочие проявили свое пони-
мание истории”, — отметил 
президент международного 
антиядерного движения “Не-
вада — Семипалатинск” Ол-
жас Сулейменов. 

Если обратиться к цифрам, 
то с 1949 по 1989 год на по-
лигоне было произведено 468 
ядерных испытаний, в том 
числе 125 атмосферных.

Напомним, что сам поли-
гон начали строить в 1947 
году, а первое испытание 
ядерного оружия было про-
ведено здесь уже в 1949-м. 
Первый воздушный ядерный 
взрыв произвели в 1951-м. 
Через десять лет после этого 
на полигоне прогремел под-
земный взрыв. В общей сум-
ме все произведенные там 
взрывы превысили в 2500 раз 

мощность атомной бомбы, 
сброшенной на Хиросиму.

Конечно, Семипалатин-
ский ядерный полигон сыграл 
огромную роль в укреплении 
обороноспособности страны. 
Но с последствиями ядерных 
испытаний до сих пор стал-
киваются местные жители с 
врожденными аномалиями и 
проблемами здоровья, а так-
же часто возникающими се-
рьезными заболеваниями.    

Движение “Невада — Се-
мипалатинск” имело успех 
еще и потому, что впервые 
применило модель взаимо-
действия волеизъявления 
народа, общественных ак-
тивистов и государственной 
дипломатии. В дни митингов 
карагандинских шахтеров, 
мирных шествий и митингов 
антиядерного движения Ка-
захстан посетила делегация из 
американского штата Невада, 
выразив, таким образом, свою 
поддержку протестующим 
как против тяжелого труда 
простых людей, так и против 
проведения ядерных испыта-

ний не только в Семипала-
тинске, но и во всем мире. 
Собственно, с этого момента 
движение и обрело свое на-
звание, став международным. 
В дальнейшем, его предста-
вители провели ряд междуна-
родных конгрессов антиядер-
ного движения, участвовали в 
маршах мира в разных стра-
нах. Также благодаря движе-
нию в нашей стране вышел 
Закон “О социальной защите 
граждан, пострадавших вслед-
ствие ядерных испытаний на 
Семипалатинском ядерном 
полигоне”.

Обращение, принятое на 
встрече, состоявшейся 19 
октября 2023 года, об уве-
ковечивании памяти жертв 
ядерных испытаний на Семи-
палатинском полигоне еще 
раз напоминает о глобальной 
опасности для жизни всего 
человечества. К сожалению, 
сегодня эта опасность опять 
становится острой. 

Ольга Зорина
Фото из 

открытых источников 
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ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ЭКИБАСТУЗЦА В ИТАЛИИ

БРАТЬ НЕ ХОТЕЛИ
Музыкой начал за-

ниматься с семи лет с 
легкой руки родствен-
ников. Сначала это был 
хор вокального кружка в 
школе-гимназии. Затем 
прошел прослушивание 
в образцовый вокаль-
но-эстрадный коллектив 
«Арман». Тогда он был 
восьмиклассником, и его 
не хотели брать, однако 
сделали исключение. Как 
вспоминает руководитель 
коллектива Маргуль Гума-
рова, у Дмитрия были аб-
солютный слух и огромное 
желание заниматься вока-
лом. Результат все увиде-
ли уже через полгода.
Тогда Дмитрий уже 

учился в городской музы-
кальной школе по классу 
фортепиано, где экстер-
ном прошел семилетнюю 
программу. На выпускном 
экзамене он исполнил про-
изведение Рахманинова 
«Прелюдия до-диез минор 
номер 6», что не всем уда-
ется даже после полного 
курса обучения.
Затем были шесть лет 

М
уз

ы
ка

Т
Е
А

Т
Р

А
Л

Ь
Н

Ы
Е
 П

О
Д

М
О

С
Т
К

И

обучения в Казахском на-
циональном университете 
искусств в Астане. Снача-
ла Дмитрий пел баритоном. 
Молодому человеку по-
везло с преподавателями: 
сперва Татьяна Руднева, 
затем Альфия Каримова. 
Ну а поскольку опера — 
это, прежде всего, итальян-
ский язык, Дмитрий взялся 
активно его изучать. Как 
оказалось, не напрасно. 

ПРИЕЗЖАЙ — 
НАУЧИМ
И вот в прошлом году он 

стал студентом Флорентий-
ской консерватории. Не то 
что шаг вперед — огром-
ный прыжок. Правда, для 
начала нужно было поко-
рить судей, исполнив че-
тыре развернутые арии. 
Когда узнал о зачислении, 
Дмитрий не сразу в это по-
верил, ведь ему пришлось 
соревноваться с 450 канди-
датами из разных стран. А 
мест было всего двадцать. 
Теперь мечта овладеть на-
стоящей итальянской во-

В Экибастузе 25-летний Дмитрий Комарницкий 
дал концерт, где прозвучали известные класси-
ческие произведения, песни и романсы. Воз-
можно, в этом нет ничего необычного, если не 
считать того факта, что сегодня он — студент 
Флорентийской консерватории Керубини в Ита-
лии. И единственный казахстанец

в родном городе, на сце-
не музыкальной школы, 
где изучал первые азы. На 
сцене он был не один. Вме-
сте с Дмитрием к зрителю 
вышли коллеги — оперная 
певица Шалман Нурай и 
ведущий Нуркен Айменов. 
В программе прозвуча-
ли произведения оперной 
классики, неаполитанские 
песни. 

Несмотря на то, что 
Дмитрий еще студент, ле-
том его пригласили по-
участвовать в оперетте 
Оффенбаха — постановка 
La Rose De Saint Flour на 
французском языке. Это 
отличный опыт не только 
как вокалиста, но и как ар-
тиста. Игра, танцы и вокал 
— взрывной коктейль. 
К слову, Дмитрия также 

пригласили в постановку 
«Травиата» на роль Аль-
фреда в одном из итальян-
ских театров. Остается по-
желать ему успеха. А еще 
молодой человек после 
того, как наберется опыта 
европейской школы, хочет 
вернуться домой, чтобы 
петь в «Астана Опера».

Павлодар

МАРИНА ПОПОВА

кальной техникой белькан-
то стала реальностью.
«Мне всегда везло на 

талантливых наставников. 
И, конечно, я благодарен 
за все маме и бабушке. 
Их поддержка всегда была 
важна для меня», — при-
знался молодой человек. 
По словам Дмитрия, все 

студенты одержимы музы-
кой, иначе бы там не учи-
лись. Естественно, в хоро-
шем смысле. 
«Все сильнее влюбляюсь 

в итальянскую культуру. 
Любовь к музыке у ита-
льянцев в крови. Однажды 
я зашел в банк открыть 
карту, и менеджер, узнав, 
что я учусь на оперного 
певца, начал рассказывать 
интересные факты об опе-
ре «Травиата» Джузеппе 
Верди. Гуляя по городу, 
слышишь, как из окон такси 
часто очень громко звучат 
оперные арии. Итальянцы 
обожают эту музыку», — 
поделился музыкант.
Как отмечает его ита-

льянский преподаватель 
Клайдия Гори, Дмитрий — 
тенор с пламенным бога-
тым голосом и отличный 
студент. Она уверена, что 
у него отличное музыкаль-
ное будущее.

ДАНЬ РОДНОМУ 
ГОРОДУ
И вот теперь — концерт 

— Одной из ключевых 
особенностей концерта 
станет показ националь-
ных миниатюр под орке-
стровую музыку, которая 
добавит выступлению ат-
мосферности и глубины.  
Изящное переплетение 
национальной хореогра-
фии с живой оркестровой 
музыкой, великолепные 
костюмы и декорации, 
подчеркивающие красоту 
казахской культуры, соз-
дадут гармоничное един-
ство и эффект полного 
погружения в происходя-
щее на сцене. Несомнен-
но, театр “Астана Балет” 
— это искусство, которое 
трогает души и заставля-
ет зрителей восхищаться 
красотой национальной 
культуры, — поделился 
накануне концерта ди-
ректор театра Александр 
Совостьянов.

— Название выбрано 
неслучайно. По версии 
некоторых историков ве-
ликий Чингисхан, про-
возглашая крупнейшую 
державу в истории чело-
вечества, назвал ее “Ман-
ги ел” (“Вечная нация”), а 
уже позже в европейской 
и советской историогра-
фии стали использовать 
термин “монгол”. Мы 
стремились создать про-
грамму, которая погрузит 
аудиторию в уникальную 
атмосферу нашей культу-
ры, национальных хоре-
ографических традиций 
и музыкального насле-
дия, пробудив гордость 
за наше наследие, — под-
черкнул, рассказывая об 
исполняемой программе, 
главный дирижер театра 
Арман Уразгалиев.

Стоит отметить, что те-
атр “Астана Балет” тща-
тельно готовится к кон-
церту, чтобы предложить 
зрителям необычный и 
запоминающийся опыт. 
Каждый номер накануне 
был скрупулезно подо-

ПРАЗДНИЧНЫЕ АРАБЕСКИ 
На сцене столичного театра «Астана Балет» состоит-
ся праздничный концерт «Mанги eл», посвященный 
Дню Республики. Театральный коллектив приготовил 
насыщенную программу с национальным колоритом, 
в которой прозвучат избранные образцы музыкаль-
ного искусства, национальная инструментальная 
музыка, а также впервые — уникальные хореогра-
фические миниатюры из дивертисмента «Наследие 
Великой степи», что также будет представлен на 
сцене в сопровождении симфонического оркестра 
театра «Астана Балет»

Два незабываемых вечера 
балета совсем скоро будут 
ждать поклонников клас-
сического танца в столич-
ном театре. Организаторы 
надеются, что шедевры 
балетмейстера Михаила 
Фокина “Шопениана” и 
“Шехеразада” Николая 
Римского-Корсакова, вы-
дающиеся абстрактные 
постановки современного 
хореографа Иржи Килиана 
на музыку Моцарта “Ма-
ленькая смерть” и “Шесть 
танцев”, а также па-де-де и 
дуэты из мировых балетов 
преобразят хмурые осенние 
дни в столице. Весь спектр 
настроений - от романти-
ческого до шутливо-коми-
ческого - поможет создать 
симфонический оркестр 
“Астана Опера” под управ-
лением дирижера Элмара 
Бурибаева.

Так, воздушный и неве-
сомый одноактный балет 
Фокина “Шопениана”, 
поставленный на музы-
ку Фредерика Шопена, 
откроет вечер балета 26 
октября. 

Художественный ру-
ководитель балетной 
труппы “Астана Опера” 
Алтынай Асылмуратова 
говорит, что артист рас-
тет на сцене, поэтому 
по сложившейся доброй 
традиции в театре соз-
даны все условия, что-
бы юные танцовщики 
попробовали свои силы 
в главных партиях. Это 
значит, что наряду с вы-
ступлениями ведущих 

Немного Шопена в осенней столице
Балеты на любой вкус обещают представить нынеш-
ней осенью астанчанам и гостям города в «Астана 
Опера»

солистов зрители смогут 
увидеть и молодых, пода-
ющих большие надежды, 
исполнителей. 

Атмосферу неземно-
го фантазийного действа 
обещают передать Шугы-
ла Адепхан, Данияр Жу-
матаев и две дебютантки 
Камила Шахманова и 
Алина Зырянова.

Во втором отделении 
зрители смогут увидеть 
оригинальные постанов-
ки всемирно известно-
го чешского хореографа 
Иржи Килиана из серии 
“черно-белых балетов”. 
Маэстро называют тан-
цевальным Пикассо, а за 
право ставить на своей 
сцене его творения меж-
ду мировыми театрами 
идет настоящая борьба. 

Произведения автора 
узнаваемы, так как име-
ют собственный, ни на 
кого не похожий стиль, 
и наполнены глубокими 
смыслами. Например, 
“Маленькая смерть” счи-
тается балетом очень не-
простым и неоднознач-
ным. “Любовная лирика 
высочайшей пробы” - так 
охарактеризовали крити-
ки этот спектакль. 

Потому-то “пережить 
все проявления любви” 
будет нелегкой задачей 
для Мадины Унербаевой 
и Айгерим Бекетаевой, а 
также Серика Накыспе-
кова, Анастасии Заклин-
ской, Данияра Жумата-
ева, Султанбека Гумара 
и Жаксылыка Саукым-

ПОЭТАМИ РОЖДАЮТСЯ, 
ОРАТОРАМИ СТАНОВЯТСЯ

Ораторское искусство зародилось в Древ-
ней Греции, и, стало быть, первые мастера 
красноречия появились именно там. Ярким 
представителем был Демосфен, который 
говорил: «Всякая речь, раз только не следу-
ет за нею дело, кажется чем-то суетным и 
пустым» 

В рамках проведения Bookfest 2023 в Алматы 
прошла презентация книги “Говори красиво” 
известного тренера по ораторскому искусству с 
международной практикой, профессора, канди-
дата наук Леонида Смехова. Во время встречи 
с любителями книг Леонид раскрыл некоторые 
ораторские секреты, которыми пользуются его 
именитые ученики и он сам. Пригласив на им-
провизированную сцену случайно выбранных 
гостей, мастер провел работу над ошибками, ра-
зобрав по пунктам выступления. 

Владеть навыками красноречия должны не 
только политики, адвокаты и преподаватели. В 
жизни каждого человека бывают ситуации, ког-
да от него ждут красивой, стройной и логичной 
речи, будь то защита диплома, собеседование 
или даже свадебный тост.

К слову, Леонид не только прекрасный ора-
тор, он также поет и играет на гитаре. В завер-
шении своей презентации в дуэте с певицей 
Асем он исполнил несколько известных компо-
зиций. По окончании мероприятия состоялась 
автограф-сессия.

Талгат Галимов 
Фото автора

бекова, дебютирующих в 
этом спектакле, Гульназ 
Жанаевой, Софии Адиль-
хановой, Галымжана 
Нурмухамета, Жанибе-
ка Ахмедиева и Еркежан 
Жунусовой. Спектакль 
многоплановый, с много-
численными ролями. По-
тому-то и задействован-
ных артистов в нем также 
немало. 

Совсем другое на-
строение у балета Иржи 
Килиана “Шесть тан-
цев”. Полный комизма 
и юмора спектакль ка-
жется простым в испол-
нении, однако на самом 
деле технически весьма 
сложен. Требует точного 
попадания в ритм и аб-
солютной синхронности 
движений артистов. 

Так что в нем все грани 
своего искусства проде-
монстрируют Олжас Тар-
ланов, дебютант Нима 
Токов, Молдир Шаки-
мова, Аделина Тулепова, 
Мадина Кужамжарова, 
Айбар Токтар, Бакытгуль 
Испанова и Александр 
Корнилов.

И, наконец, заключи-
тельный осенний вечер 
балета в театре “Астана 
Опера” жителей и гостей 
столицы ожидает 29 октя-
бря. В первом отделении 

будут представлены но-
мера из лучших балетных 
постановок театра. В их 
числе па-де-де из балета 
“Сильфида” Левенсколь-
да, ставшего главной пре-
мьерой этой осени. Затем 
состоится премьера но-
мера “Цыганский танец” 
из балета “Дон Кихот” в 
хореографии Касьяна Го-
лейзовского на музыку 
Bалерия Желобинского, 
которую представит Гази-
за Молдахмет. 

Также па-де-де из “Ле-
бединого озера” Петра 
Чайковского и “Талисма-
на” Дриго, дуэт из балета 
“Сколько длится сейчас” 
Раймондо Ребека на му-
зыку Рихтера и из “Таис” 
Ролана Пети. Во втором 
отделении вечера зрите-
ли увидят колоритную 
одноактную хореографи-
ческую драму Михаила 
Фокина “Шехеразада” 
на музыку Николая Рим-
ского-Корсакова, вдох-
новленную восточными 
сказками из сборника 
“Тысяча и одна ночь”. В 
главных партиях высту-
пят Анель Рустемова и 
Серик Накыспеков.   

Ольга Шишанова, Астана
Фото  пресс-службы 

“Астана Опера” 

бран и разработан таким 
образом, чтобы действи-
тельно перенести зрите-
лей в удивительный мир 
национального искусства 
и культурного наследия, 
где звуки музыки и танец 
слились бы в гармонич-
ное единство, а звучание 
национальных и класси-
ческих инструментов соз-
давало бы неповторимую 
атмосферу и эстетику на 
сцене. 

— Великолепные хорео-
графические миниатюры 
из дивертисмента “На-
следие Великой степи” 
в новой интерпретации 
станут настоящим откро-
вением для наших зрите-
лей, а живая оркестровая 
музыка — сердцем наше-
го концерта. Ее звучание 
добавит глубины и эмо-
циональности каждому 
номеру, позволяя зрите-
лям окунуться в удиви-
тельный мир музыки и 
танца, почувствовать силу 
и красоту нашей нацио-
нальной истории, — за-
ключил художественный 
руководитель театра Нур-
лан Канетов.

Напомним, что кон-
цертная программа “На-
следие Великой степи” 
давно стала своеобраз-
ной визитной карточкой 
театра как в Казахстане, 
так и за его пределами. 
Красота и нежность жен-
ского танца в постанов-
ках заслуженного деяте-
ля Республики Казахстан 
Айгуль Тати пленяют и 
восхищают. А неповто-
римый пластический ри-
сунок, лаконичность и в 
то же время певучесть поз 
исполнительниц в ее по-
становках обладают поис-
тине притягательной си-
лой, являясь настоящими 
жемчужинами казахского 
народного танца.

Ольга Шишанова
Астана 

Афиша

ТЮЗ ИМЕНИ Н. САЦ
Алматы, улица Шаляпина, 
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На грани безумия
27 октября в 19.00 пока-

жут спектакль “Над кукуш-
киным гнездом”. Основу сюжета составляют 
перипетии борьбы главного героя Макмерфи 
с мисс Рэдчет, старшей медсестрой закрыто-
го медучреждения, на фоне которой разво-
рачивается драма о добре и зле, достоинстве 
и унижениях, человеколюбии и несправед- 
ливости. 

Несносные соседи
29 октября в 12.00 сыграют комедию ”Кен-

тервильское привидение”. Американской се-
мье достается поместье в Англии. Разозлен-
ный призрак пускает в ход и кровавые пятна, 
и звон цепей, и громовые раскаты, но тщет-
но. Прагматичных обитателей это не трогает, 
лишь Вирджиния, старшая дочь, искренне со-
чувствует духу.

НЕМЕЦКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
Алматы, улица Папанина, 70/1
Под чарами
28 октября в 18.00 и 29 октября в 17.00 

пройдут показы музыкально-пластического 
спектакля “Сон в летнюю ночь”. Три сюжет-
ные линии, связанные между собой грядущей 
свадьбой герцога Афинского и царицы ама-
зонок. Проделки лесного духа вносят хаос и 
неразбериху в отношения. А когда он возвра-
щает все на свои места, все решают, что это 
был лишь сон.

ТЕАТР-СТУДИЯ “ОРКЕН”
Алматы, улица Ришата и Муслима Абдулли-

ных, 38
Танец ужаса
28 октября в 19.00 танцевальная студия 

“Крокус” представит уникальный проект 
“Страшные сказки”. Мифы и легенды обретут 
яркое и неожиданное прочтение. В каждом 
номере оживет своя тайна в бесконечной мно-
гогранности танца и образов. Зритель окунет-
ся в глубины страха со всех уголков мира.

Самое личное
31 октября и 2 ноября в 19.00 пройдут по-

казы спектакля “#огоньдетка”. Четыре жен-
щины в лифте, бутылка виски, полтора часа и 
разговор о жизни, который становится все от-
кровеннее и жестче. Многие вещи, о которых 
неловко или стыдно признаваться, здесь ста-
новятся предметом пристального внимания. 
Каждая история основана на жизни реальной 
женщины.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
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«Ел тағдыры» республикалық саяси партиясы саяси 
партия құру ниеті туралы хабарлайды. Құрылтай 

съезін (конференциясын) өткізу орны: 050060, 
Қазақстан Республикасы, Алматы қ., Бостандық 

ауданы, Жандосов көшесі, 60. Өткізу күні: 2023 жылғы 
28 қазан, сағат 17.00.

Республиканская политическая партия «Ел 
тағдыры» уведомляет о намерении создания 

политической партии. Место проведения 
учредительного сьезда (конференции): 050060, РК, г. 
Алматы, Бостандыкский район, ул. Жандосова, 60. 

Дата проведения: 28 октября 2023 года, 17.00.



«ОРДАБАСЫ» — 
ЧЕМПИОН. КТО ВТОРОЙ?  

Минувший 25-й тур 
XXXII чемпионата Казах-
стана определил главно-
го триумфатора. Им стал 
шымкентский «Ордаба-
сы». Единолично возгла-
вив турнирную таблицу 
в середине июля в 15-м 
туре, южане не упускали 
первую строчку даже на 
короткое время. Однако 
в конце лета шымкент-
ская дружина оказалась 
на спаде и потеряла очки 
в трех матчах подряд, 
проиграв «Астане», «Ак-
тобе» и сыграв вничью с 
«Тоболом». А еще рань-
ше была ничья с «Кы-
зыл-Жаром». 
В результате в конце 

сентября шымкентцы по-
зволили «Астане» подо-
браться к себе на близкое 
расстояние.  Всего три 
очка отделяло столичный 
клуб от «Ордабасы». 
Однако интрига в борь-

бе за чемпионство умер-
ла практически сразу.  

«Астана» не смогла до-
гнать шымкентцев, а у 
самого финиша и вовсе 
отдалилась от соперника 
на шесть баллов.  И уже 
за два тура до конца ста-
ло ясно, что чемпионом 
будет «Ордабасы». Для 
этого подопечным Алек-
сандра Седнева было не-
обходимо в двух матчах 
набрать одно очко. 
Откладывать победу в 

чемпионате на последний 
тур «Ордабасы», есте-
ственно, не собирался. И 
решил все в предпослед-
нем туре дома в игре с 
«Шахтером» на родном 
стадионе имени Кажы-
мукана в присутствии 18 
тысяч зрителей, жаждав-
ших праздника и полу-
чивших его. 
Не прошло и четверти 

часа, а счет уже был 2:0 
в пользу хозяев. Отли-
чились Айбар Жаксылы-
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Полосу подготовил Серик Ибраев

ков и узбекский легионер 
Шохбоз Умаров. А на 
27-й минуте украинский 
нападающий «Ордабасы» 
Артем Беседин довел 
счет до крупного — 3:0.
В самом начале второ-

го тайма «горняки» один 
гол отыграли, но «Ордаба-
сы» свою победу не упу-
стил. После финального 
свистка трибуны взорва-
лись овациями. Впервые 
в истории казахстанского 
футбола «Ордабасы» стал 
чемпионом страны.  Шым-
кентцы стали десятой по 
счету командой, которой 
покорилось первое ме-
сто. Помимо «Ордабасы» 
чемпионами Казахстана 
в разные годы станови-
лись: «Астана» — семь 
раз; павлодарский «Ир-
тыш» (клуб, объявив себя 
банкротом, прекратил су-
ществование) и «Актобе» 
— по пять раз; «Кайрат» 
(Алматы), «Женис» (Аста-
на) и семипалатинский 
«Спартак» («Елимай») — 
по три раза; «Тобол» (Ко-
станай) и «Шахтер» (Ка-
раганда) — по два раза; 
однажды выиграл чемпио-
нат «Тараз» (1996 год).
В заключительном туре 

«Ордабасы» в гостях 
встречается с «Каспи-
ем», который уже давно 
доигрывает чемпионат в 
качестве аутсайдера, по-
кидающего премьер-ли-
гу. Так что эта встреча 
не будет иметь никакого 
турнирного значения. 
А вот судьба второ-

го места в чемпиона-
те решится в заключи-

тельном туре в заочной 
борьбе между «Актобе» 
и «Астаной». Столич-
ный клуб сыграет в Ка-
раганде с «Шахтером», 
который борется за вы-
живание. Актобинцы же 
дома встретятся с «Же-
тысу». Талдыкорганцы 
также рискуют вылететь 
из премьер-лиги и навер-
няка постараются дать 
бой «красно-белым». В 
общем, заруба в этих 
поединках будет. Но у 
«Астаны» есть преимуще-
ство, ее устроит и ничья 
с «Шахтером». 
В случае поражения 

столичного клуба и по-
беды «Актобе» команда 
переместится на второе 
место, так как при ра-
венстве очков у двух и 
более команд в первую 
очередь в расчет берется 
разница забитых и про-
пущенных мячей. На дан-
ный момент у «Актобе» 
разница +21, тогда как у 
«Астаны» +12. 
Застолбил себе четвер-

тое место алматинский 
«Кайрат». В минувшем 
25-м туре подопечные 
Кирилла Кекера дома вы-
играли у «Аксу» Вахида 
Масудова со счетом 4:1 
и оказались в недосяга-
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Шымкентский «Ордабасы» впервые в истории 
выиграл чемпионат страны по футболу. В про-
шлое воскресенье подопечные Александра Сед-
нева обыграли дома карагандинский «Шахтер» 
со счетом 3:1, хотя хозяев устраивала в этом 
матче и ничья, и за тур до финиша обеспечи-
ли себе первое место. 
А вот кто займет вторую строчку в таблице — 
«Астана» или «Актобе» — решится 29 октября 
в заключительном 26-м туре чемпионата. 
Также в этот день станет известно, какая ко-
манда присоединится к дуэту неудачников чем-
пионата — «Аксу» и «Каспию» (Актау), покида-
ющих премьер-лигу.
Кандидатами на вылет являются сразу четыре 
клуба — «Окжетпес», «Шахтер», «Жетысу» и 
«Мактаарал»

Новости

«Кайрат» и «Аят» в Лиге чемпионов УЕФА 

Помимо “Аята” и “Олмиссума” в груп-
пе 1 выступают киевский ХИТ, с кото-
рым рудненцы встретятся 28 октября, и 
лиссабонский “Спортинг” (26 октября). 
Именно португальцы являются фавори-
тами этого квартета. Двукратный победи-
тель Лиги чемпионов УЕФА “Спортинг” 
в прошлом сезоне дошел до финала, в 
котором уступил испанской “Пальме” 
— нынешнему сопернику “Кайрата” по 
группе 3. 

Алматинцы в прошлом году в основном 
раунде уже выступали в одном квартете с 
“Пальмой” и сыграли с ней вничью. Тог-
да “Кайрат” занял только третье место 
(из основного в элитный раунд выходят 
по три клуба с каждой группы пути А), а 
“Пальма”, на тот момент дебютант Лиги 
чемпионов, оказалась на первой строчке, 
которая дает возможность в следующем, 
элитном, раунде получить себе соперни-
ков послабее.   

“Кайрат” при жеребьевке элитного ра-
унда попал в третью корзину, и одним 
из оппонентов у алматинцев стала гроз-

Два казахстанских клуба стартовали 
в основном раунде Лиги чемпионов 
УЕФА по футзалу. В минувшую сре-
ду «Аят» (Рудный) уступил хозяевам 
мини-турнира хорватскому «Олмиссу-
му» 2:3 в группе 1. «Кайрат» (Алматы) 
свой первый матч в группе 3 сыграл 
вечером 26 октября с люксембургским 
«Дифферданжом». Мини-турнир с уча-
стием «Кайрата» проходит в Испании 
на площадке «Пальмы»

СЕРИК ИБРАЕВ

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД ЗА ОДИН ТУР ДО ФИНИША

И В Н П М О

1. «Ордабасы» 25 18 4 3 48-20 58

2. «Астана» 25 16 4 5 35-23 52

3. «Актобе» 25 13 10 2 42-21 49

4. «Кайрат» 25 12 7 6 44-32 43

5. «Кызыл-Жар» 25 11 6 8 25-22 39

6. «Кайсар» 25 9 6 10 30-30 33

7. «Атырау» 25 8 9 8 24-27 33

8. «Тобол» 25 8 7 10 26-33 31

9. «Мактаарал» 25 8 4 13 28-31 28

10. «Жетысу» 25 8 4 13 25-36 28

11. «Шахтер» 25 7 7 11 30-35 28

12. «Окжетпес» 25 7 5 13 25-36 26

13. «Аксу» 25 5 3 17 23-42 18

14. «Каспий» 25 3 8 14 27-44 17

емости для «Кызыл-Жа-
ра». В матче с «Аксу» 
свой 17-й гол в чемпи-
онате забил бразильский 
форвард алматинцев 
Жоао Паоло, возглавля-
ющий список бомбарди-
ров турнира с отрывом 
в шесть мячей от бли-
жайшего преследователя 
Асхата Тагыбергена из 
«Ордабасы», получивше-
го, кстати, травму в по-
единке с «Шахтером». 
Вклад Паоло в то, что ал-
матинцы заняли четвер-
тое место, огромен. Бла-
годаря бомбардирскому 
таланту бразильца «Кай-
рат» имеет шанс сыграть 
в следующем году в ев-
рокубках. Для этого не-
обходимо, чтобы «Орда-
басы» 4 ноября в Астане 
в финале Кубка страны 
победил «Тобол». В этом 
случае путевка в квали-
фикацию Лиги конферен-
ций достанется команде, 
занявшей четвертое ме-
сто, то есть алматинцам, 
так как шымкентцы уже 
гарантировали себе уча-
стие в Лиге чемпионов. 
Что касается борьбы за 

выживание, то определя-
ющей в ней будет встре-
ча в Кокшетау, где мест-
ный «Окжетпес» примет 

«Мактаарал». В случае 
победы «синегорцы» 
останутся в премьер-ли-
ге, а «хлопкоробам» тог-
да придется надеяться на 
поражения карагандин-
цев и талдыкорганцев и 
лучшую разницу забитых 
и пропущенных мячей.
25-й тур. 21 октя-

бря. «Мактаарал» (Тур-
кестанская область) 
— «Кызыл-Жар» (Петро-
павловск) — 2:1 (1:0). 
«Кайрат» (Алматы) — 
«Аксу» — 4:1 (2:0). «То-
бол» (Костанай) — «Ка-
спий» (Актау) — 1:1 (1:0). 
«Астана» — «Жетысу» 
(Талдыкорган) — 2:1 (1:0). 
22 октября. «Окжетпес» 
(Кокшетау) — «Актобе» 
— 1:1 (1:0). «Кайсар» 
(Кызылорда) — «Атырау» 
— 1:0 (0:0). «Ордабасы» 
(Шымкент) — «Шахтер» 
(Караганда) — 3:1 (3:0). 
Команды, занявшие ме-

ста с 12-го по 14-е, поки-
дают премьер-лигу.
Оставшиеся матчи. 29 

октября. «Аксу» — «То-
бол». «Атырау» — «Кай-
рат». «Кызыл-Жар» — 
«Кайсар». «Окжетпес» 
— «Мактаарал». «Акто-
бе» — «Жетысу». «Шах-
тер» — «Астана». «Ка-
спий» — «Ордабасы».

ная “Бенфика” (Португалия).  В итоге 
в остром соперничестве с “Бенфикой”, 
чешским “Хрудимом” и мальтийским 
“Люксором” алматинцы оказались на по-
следнем месте в таблице. 

Неудивительно, что в этом сезоне перед 
“Кайратом” поставлена задача занять пер-
вую строчку в основном раунде. 

— В элитном раунде Лиги чемпионов 
мы можем столкнуться с такими клубами, 
как “Барселона”, “Бенфика”, “Спортинг” 
и другими титулованными командами, 
которых по-хорошему нужно избежать. 
Поэтому чтобы облегчить себе задачу в 
следующем этапе Лиги чемпионов, нам 
желательно выходить туда с первого ме-
ста, — комментирует президент АФК 
“Кайрат” Кайрат Оразбеков. — При этом 
с какого бы места мы ни вышли, мы 

должны играть, демонстрировать свой 
уровень. Несмотря на то, что этот сезон 
для Веласко является дебютным, побед-
ные традиции нашего клуба живы, и у 
нас нет никаких других задач, кроме как 
играть в финальных стадиях Лиги чем-
пионов. Перед тренерским штабом стоят 
самые высокие цели, в том числе и эта. 
Также хотел бы сказать, что мы очень хо-
тим вернуть алматинским болельщикам 
Финал четырех Лиги чемпионов, а также 
в ближайшие два-три года постараемся 
завоевать сам трофей.

Помимо действующего победителя 
Лиги чемпионов “Пальмы” и опытно-
го “Дифферданжа” в группу 3 вместе с 
“Кайратом” входит венгерский “Хала-
даш”, с которым алматинцы встретятся 
27 октября. Решающий матч в группе 3 
состоится 29 октября, когда “Кайрат” по-
мерится силами с “Пальмой”.   

А вот что сказал перед стартом Лиги 
чемпионов главный тренер “Кайрата” 
испанский специалист Марлон Веласко, 
возглавивший алматинский клуб не-
сколько месяцев назад. 

“Для меня предстоящая Лига чемпио-
нов будет первой в моей тренерской ка-
рьере. Я очень вдохновлен этим турни-
ром и предстоящей работой. Мы знаем 
историю клуба и то, что для него очень 
важны результаты и победы на европей-
ской арене. Мы понимаем, что “Кайрат” 
— это большой клуб, который дважды 
выигрывал Лигу чемпионов, и мы имеем 
все возможности на очередную победу. 
Мы будем двигаться от матча к матчу и 

надеюсь, что постепенно придем к нашей 
общей цели.

Мы понимаем, что выход в финал че-
тырех является главной задачей, но сна-
чала нужно сделать первый шаг — выйти 
в Элитный раунд соревнований. В основ-
ном раунде ЛЧ мы будем стараться занять 
первое место, чтобы облегчить себе жизнь 
в следующем этапе. Это будет непросто, 
потому что во многих странах научились 
играть и гораздо серьезнее относятся к 
футзалу. Многие команды, которые рань-
ше были на среднем уровне, сейчас уже 
претендуют на самые высокие места. И 
действующий победитель Лиги чемпионов 
“Пальма” является нагляднейшим при-
мером. Эта команда несколько лет назад 
была крепким “середняком” чемпиона-
та Испании, а сегодня на равных бьется 
с “Барселоной” и “Интером”. Именно с 
ними нам предстоит встретиться уже в 
основном раунде турнира. У испанского 
клуба есть преимущества в виде большего 
количества игр, более конкурентного чем-
пионата, и, конечно же, не стоит забывать, 
что матчи нашей группы будут принимать 
именно они. “Халадаш”, “Дифферденж” 
также нельзя списывать со счетов”, — от-
метил Веласко. 

“Кайрат” в 20-й — рекордный — раз при-
нимает участие в Лиге чемпионов УЕФА. В 
Финал четырех алматинский клуб послед-
ний раз выходил в сезоне-2018/19, когда 
занял второе место, уступив в финальном 
поединке “Спортингу”. 

Серик Ибраев 
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СБОРНАЯ КАЗАХСТАНА
НА IV АЗИАТСКИХ ПАРА
ИГРАХ В ХАНЧЖОУ
Наша команда 26 октября 

с пятью золотыми, 11 сере-
бряными и 18 бронзовыми наградами в неофи-
циальном командном зачете Параазиады заняла 
десятое место. 

Наибольшее количество медалей завоевали 
казахстанские парадзюдоисты — 14 наград, из 
них три золотые. Чемпионами стали Акмарал 
Науатбек (48 кг), Ергали Шамей (73 кг, класс 
J1), Олжас Оразалыулы (73 кг, класс J2). 

В пауэрлифтинге золото в копилку нашей ко-
манды принес Давид Дегтярев (54 кг). Он по-
казал лучший результат (186 кг) и установил 
рекорд Азии, опередив китайца Янь Цзиньлана 
(185 кг) и Нгуен Бинь Ана из Вьетнама (184 кг).

В плавании первое место на счету Нурдауле-
та Жумагали, который стал лучшим в финаль-
ном заплыве на 100 метров брассом в классе 
SB13 с результатом 1:05.92. Второе место занял 
Фирдавсбек Мусабеков (+2.44) из Узбекистана, 
бронзу взял еще один представитель Казахстана 
Нурали Советканов (+5.80). 

Возглавляет командный зачет Азиатских Пара 
игр сборная Китая, у которой на 26 октября было 
133 золотые награды, 110 серебряных и 93 брон-
зовые. Команда Ирана с 28 золотыми, 34 серебря-
ными и 26 бронзовыми наградами — на второй 
строчке. Замыкает тройку сильнейших сборная 
Японии (23 золота, 25 серебра, 31 бронза).

Азиатские Пара игры продлятся до 28 октября.

АЛЕКСАНДР БУБЛИК ВЫИГРАЛ 
ТУРНИР В АНТВЕРПЕНЕ 
Первая ракетка Казахстана одержал победу в 

финале турнира ATP 250, передают Vesti.kz. 
Казахстанец в финале турнира обыграл 19-лет-

него француза Артура Фиса со счетом 6:4, 6:4. 
В полуфинале француз выбил седьмую ракетку 
мира Стефаноса Циципаса из Греции. После 
матча Бублик отдал должное сопернику, заявив: 
“Мне повезло победить его сейчас, прежде чем 
он станет одним из величайших в игре”.

Бублик завоевал свой третий титул ATP в ка-
рьере и второй — в 2023 году. До этого в его 
активе была победа в июне этого года на тур-
нире АТР 500 в Галле, а ранее, в феврале 2022-
го, он стал чемпионом ATP 250 OPEN SUD DE 
FRANCE в Монпелье.

Теперь казахстанец в обновленном рейтинге 
ATP (Мужская теннисная ассоциация) вернется 
в топ-30 и станет 30-й ракеткой мира. Добавим, 
что победа в Антверпене принесла Бублику 102 
460 евро призовых.

Тем временем Женская теннисная ассоци-
ация (WTA) произвела обновление мирового 
рейтинга.

В одиночном разряде Елена Рыбакина улуч-
шила свою позицию. С пятого места она пере-
местилась на четвертое. В свою очередь, Юлия 
Путинцева стала 70-й. Она потеряла четыре по-
зиции.

Возглавляет список лучших Арина Соболен-
ко (Беларусь). На втором месте — Ига Швентек 
(Польша). Третью позицию удерживает за собой 
Кори Гауфф (США).

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ БУДЕТ 
ПРОВОДИТЬ ЧЕМПИОНАТ МИРА 
ПО КИБЕРСПОРТУ
С лета 2024 года в Саудовской Аравии ежегод-

но будут проходить чемпионаты мира по кибер-
спорту. Премьер-министр королевства Мухам-
мед бен Салман заявил, что соревнования будут 
включать наиболее популярные игры различных 
жанров, сообщает kommersant.ru.

“Чемпионат мира по электронному спорту яв-
ляется следующим логичным шагом на пути ко-
ролевства к становлению как глобального цен-
тра киберигр и электронного спорта, предлагая 
опыт, который расширяет границы индустрии”, 
— сказал Мухаммед бен Салман во время меж-
дународной спортивной конференции в Эр-Ри-
яде (цитата по “Аль-Арабия”).

По словам премьер-министра, чемпионат 
мира станет самым масштабным среди подоб-
ных мероприятий, а призовой фонд — крупней-
шим в истории электронного спорта. Других де-
талей он не привел.

В правительстве Саудовской Аравии считают, 
что соревнования позволят пополнить госбюд-
жет дополнительными средствами за счет при-
тока туристов, создать 39 000 новых рабочих 
мест, а также ускорить развитие развлекатель-
ной индустрии.

В июле в стране прошел турнир Riyadh Masters 
по Dota 2 с призовым фондом 15 миллионов 
долларов США. Турнир состоялся в рамках фе-
стиваля Gamers8, в котором было несколько 
киберспортивных дисциплин. Суммарный при-
зовой фонд составил 45 миллионов долларов 
США.

ШВЕДСКИЕ ЛЫЖНИКИ НЕ БУДУТ 
НОСИТЬ ФОРМУ С НАЦИОНАЛЬНОЙ
СИМВОЛИКОЙ 
Призер Олимпийских игр в лыжных гонках 

Фрида Карлссон сообщила, что шведских лыж-
ников попросили не носить одежду с символи-
кой страны. Просьбу озвучили после теракта в 
Брюсселе, где были убиты двое граждан Шве-
ции, написано на kommersant.ru.

“Для нас ввели... некоторые правила поведе-
ния. Например, что мы будем путешествовать 
в гражданской одежде”, — рассказала Карлссон 
(цитата по SVT).

В Брюсселе 16 октября незадолго до начала 
матча между Бельгией и Швецией произошла 
стрельба, погибли два человека. Власти Бельгии 
назвали инцидент терактом и повысили уровень 
террористической угрозы. Стрелок заявил, что 
является членом “Исламского государства”. Его 
убили при задержании 17 октября.



МАРКИ ШАМИЛЯ ГУЛИЕВА
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Наш современник, казах-
станский художник Шамиль 
Гулиев родился в 1960 году 
в Нальчике (Кабардино-Бал-
кария) на Северном Кав-
казе. Образование получил 
в Алматы сначала в Гого-
левском художественном 
училище, а затем — в Ка-
захской национальной ака-
демии художеств имени Т.К. 
Жургенова. Художник рабо-
тает в различных направле-
ниях — графика, живопись, 
скульптура, малая пластика. 
Гулиев является стипен-

диатом Президента РК, 
лауреатом премии «Суве-
нир Казахстана» центра 
современного искусства 
«Сорос-Алматы». С 1989 
года — постоянный участ-
ник ряда персональных и 
коллективных выставок в 
Казахстане, России, Уз-
бекистане, Турции, США. 
Произведения находятся 
в собрании Государствен-
ного музея искусств РК 
имени А. Кастеева, дирек-
ции художественных выста-
вок Министерства культуры 
РК, Президентском дворце 

«Акорда» в Астане, Атыра-
уском музее искусств име-
ни Ш. Сариева, а также в 
частных собраниях многих 
стран.
В основу экспозиции пер-

сональной выставки лег-
ла серия работ «Почтовые 
Марки Турана», выполнен-
ная в технике ассамбляжа 
с использованием войлока, 
кожи, перьев, стекляруса, 
бусин, жемчуга, ракушек, 
начало которой было по-
ложено в 2004 году. Серия 
состоит из 21 большого по-
лотна. Каждая работа вы-
полнена в виде почтовой 
марки разного номинала, 
которые были выпущены 
мифической Республикой 
Туран.
В кураторском тексте к 

выставке говорится о том, 
что «Туран — впервые упо-
минаемый в Авесте истори-
ческий регион в Централь-
ной Азии, населенный в 
древности кочевыми скиф-
скими племенами. Этниче-
ское определение Турана 

в современной историогра-
фии имеет спорный статус. 
Мнение ученых разное. 
Одни считают туранцев 
иранским народом, другие 
— тюркским. Несмотря на 
научные разногласия, Туран 
имеет большое историче-
ское, культурологическое, 
семантическое и семиоти-
ческое значение для со-
временного Казахстана и 
всего Центрально-Азиатско-
го региона, история которо-
го последние два столетия 
подвергалась искажениям и 
переписыванию в угоду гео-
политическим играм».
«Туран — это утопический 

символ идеального мира, 
концепция которого давно 
интересует известного ка-
захстанского художника Ша-
миля Гулиева. Помимо кар-
тин серии «Марки Турана» в 
экспозиции выставки пред-
ставлено несколько скуль-
птур, прямо связанных с 
исследуемой темой», — по-
ясняет Санжар Серикпаев, 
галерист, один из кураторов 
выставки. Его коллега, кура-
тор Оля Веселова, добавля-
ет: «Каждая работа Шамиля 
— это попытка исследовать 
настоящее через сакраль-
ные смыслы прошлого, по-
нять феномены современ-
ного Казахстана через его 

историю, трансформацию, 
мифологемы».
«В своем творчестве я 

пытаюсь проследить пути 
трансформации образа в 
символ», — говорит сам 
автор, художник Шамиль Гу-
лиев.
На вернисаже выступи-

ли поддерживающие и эту 
выставку, и арт-простран-
ство в целом представители 
бизнеса. По мнению Ирины 
Мерзляковой, заместите-
ля председателя правления 
банка Jusan: «Это мульти-
функциональное простран-
ство для выставок, лекций 
и встреч представителей 

арт-сообщества. Ранее здесь 
уже проходил ряд успешных 
творческих мероприятий, 
которые подтвердили вос-
требованность подобного 
рода проектов. Убеждена, 
что традиция проведения 
в нашем арт-пространстве 
таких прекрасных меропри-
ятий сохранится и Jusan 
Vibe продолжит оставаться 
точкой притяжения для лю-
дей мира творчества и ис-
кусства».
Адий Шарипов, бренд-ам-

бассадор компании Chivas 
Brothers в Казахстане, ска-
зал: «Искусство может стать 
мощным инструментом са-
мовыражения не только для 
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“Жумбак кыз” (“Девуш-
ка-загадка”) — история, 
разворачивающаяся в сере-
дине XVIII века во време-
на становления Казахского 
ханства во главе с Абылай 
ханом. 

Впервые опера “Жумбак 
кыз” Сыдыка Мухамеджа-
нова, открыв новую стра-
ницу в истории музыкаль-
ной культуры страны, была 
поставлена на сцене театра 
имени Абая в 1971-м. В ос-
нову либретто, написанного 
поэтом Софы Сматаевым, 
легла поэма Сакена Сей-
фуллина “Кокшетау”. В ней 
поэт воспел древние преда-
ния, уделив особое внима-
ние посвященным загадоч-
ной скале Жумбактас и горе 
Окжетпес (с казахского — 

Таинство любви
Казахский национальный театр оперы и балета име-
ни Абая представил первую премьеру 90-го сезона. 
В минувшие выходные на сцене исполнили воз-
рожденную оперу Сыдыка Мухамеджанова «Жумбак 
кыз». Эпическая история, в основе которой лежит 
поэма Сакена Сейфуллина «Кокшетау», повествует 
о трогательной любви плененной красавицы Назик 
и батыра Адака. В разгар джунгарского нашествия 
на казахскую степь девушка становится заложни-
цей. Десятки воздыхателей готовы бороться за ее 
сердце, но она ставит условие: только тот, кто раз-
гадает загадку, станет ей мужем

казахстанских художниц и 
художников, но и для тех, 
кто коллекционирует пред-
меты искусства. Наш проект 
был вдохновлен запросами 
современного казахстанско-
го общества, которое стре-
мится к самоидентифика-
ции. История показывает, 
что искусство, особенно со-
временное, способно исклю-
чительно хорошо отражать 
эту идентичность».
Мастерство техники испол-

нения марок поражает. Тра-
диционно женский вид ра-
боты в повседневном быту 
— вышивка — выполнен 
филигранно. Ты понимаешь, 
что это вышивка, но совер-
шенно не задумываешься 
над тем, как мастерски она 
сделана, потому что работа 
совершенна, как воздух, ко-
торым мы дышим бездумно. 
Привычный для наших ре-

месленников войлок в рабо-
тах Гулиева тонок, как шелк. 
Он сочетается с перьями, 
разными по структуре и 
размеру нитями. Войлочные 
чешуйки скреплены расплав-
ленным свинцом. 
Василий Кандинский в ра-

боте «Содержание и фор-
ма» пишет: «Произведение 
искусства есть неразрывно, 
необходимо, неизбежно свя-
занное сочетание внутрен-
него и внешнего элементов, 
то есть содержания и фор-
мы»; «Душевная вибрация 
художника должна поэтому, 
как средство выражения, 
найти материальную форму, 
способную быть восприня-
той. Эта материальная фор-
ма и есть второй, то есть 
внешний элемент произве-
дения искусства»; «В искус-
стве форма определяется 
неизменно содержанием. 

В арт-пространстве Jusan Vibe 20 октября со-
стоялся вернисаж персональной выставки Ша-
миля Гулиева Republic of Turan. Инициатором 
ее проведения является галерея Occupy Steppe. 
Кураторы — Оля Веселова и Санжар Серикбаев

“которой не достигнет стре-
ла”), что на Боровом.

При создании оперы ве-
дущими мотивами авторы 
избрали лирико-эпическое 
сказание об истории любви 
Назик и Адака, развернув-
шейся в период кровавого 
джунгарского нашествия на 
казахские земли. 

Первым постановщиком 
выступил один из осново-
положников театра Кур-
манбек Джандарбеков, а 
художником — Гульфайрус 
Исмаилова. Ведущие пар-
тии пели легенды оперной 
сцены Рахима Жубатурова, 
Шора Умбеталиев, Нари-
ман Каражигитов.  

Тогда спектакль прак-
тически сразу же убрали с 
репертуара. Спустя полве-

ка представители искусства 
добились фееричного воз-
рождения произведения. 
“Жумбак кыз” Сыдыка Му-
хамеджанова 21-22 октября 
исполнили на сцене старей-
шего алматинского театра. 
Постановка стала первой 
премьерой юбилейного се-
зона КазНТОБ.

Режиссером-постанов-
щиком выступил заслу-
женный деятель РК Асхат 
Маемиров, дирижером-по-
становщиком — заслужен-
ный деятель РК Нуржан 
Байбусинов. За декорации 
отвечал заслуженный дея-
тель РК Есенгельды Туяков. 
Хореографию поставили 
Алима Молдахметова и Рус-

лан Кадыров. Обязанности 
главного хормейстера были 
на Алие Темирбековой. Ху-
дожественным руководите-
лем балетной труппы высту-
пила народная артистка РК 
Гульжан Туткибаева.

Оригинальный вариант 
оперы пережил немало из-
менений. Сменилась сцено-
графия. Действо насытили 
батальными сценами и ба-
летными номерами. В исто-
рию ввели новые драмати-
ческие образы. Партитуру 
расширили и обогатили.

По словам дирижера-по-
становщика, заслуженного 
деятеля РК Нуржана Бай-
бусинова, изначально опере 
не хватало ярких и отзы-

И только та форма правиль-
на, которая выражает, ма-
териализует соответственно 
содержание».
Душа художника Гулиева 

изящна и непрерывно стре-
мится к совершенству, об-
нажая себя в его работах. 
Смотреть в душу и боязно, и 
восторженно захватывающе. 
Мастер прекрасен и открыт 

в своих работах и исследо-
ваниях нашего мира. В эпо-
ху цифровизации и робото-
техники он показывает нам 
рукотворные произведения, 
в которых ремесленниче-
ское мастерство возвыше-
но, превращено в искусство 
и раскрывает сакральные 
смыслы бытия. 

Фото организаторов

вающихся у современного 
слушателя номеров. Потому 
творческая команда приня-
ла решение обогатить ее и 
усилить, сделать мощнее, 
не растеряв при этом ме-
лодичности и настроения 
подлинника. 

Он добавляет: “Мы с ко-
мандой пришли к мнению, 
что в “Жумбак кыз” нужно 
использовать музыку только 
Сыдыка Мухамеджанова. 
Конечно, опера несколь-
ко изменилась, но, на мой 
взгляд, она стала современ-
ной и масштабной. В этой 
музыке много моментов, 
написанных именно о кра-
сотах Казахстана. В каждой 
мелодии прослушиваются 
наши замечательные горы, 
поля и реки”.

Музыку композитора 
Нуржан Байбусинов харак-
теризует так: “У Сыдыка 
Мухамеджанова произведе-
ний очень и очень много. 
Я сам впервые столкнулся 
с его творчеством и был 
глубоко поражен его глуби-
ной, профессионализмом. 
Еще в те годы он писал 
так масштабно, абсолютно 
разносторонне. Он писал 
и для симфонического ор-

кестра, и для народных ин-
струментов, и для вокала, и 
для хора. Наши вокалисты 
говорят, что он очень мело-
дичный композитор, что он 
писал комфортно для вока-
ла. Это на самом деле мно-
гого стоит. Таких компози-
торов очень мало. Один из 
таких, к примеру, Джакомо 
Пуччини. Я могу сравнить 
Сыдыка Мухамеджанова 
именно с ним”.

Впрочем, ведущие пар-
тии “Жумбак кыз” при всей 
плавности музыки отлича-
ют невероятные мощность 

и замысловатость. Испол-
нительнице роли Назик 
доверена ария, в которой 
героиня как раз и излагает 
загадку для своих возды-
хателей. Монолог длится 
более десяти минут, и эта 
женская партия по праву 
считается одной из самых 
сложных в казахской опере.

Вооружившись традици-
онными и ультрасовремен-
ными художественными 
приемами, команда на-
столько мастерски манипу-
лирует пространством, что 
в какой-то момент создает 
вторую реальность — мир 
потусторонний, существу-
ющий в противовес реаль-
ному. 

Художник-постановщик, 
заслуженный деятель РК 
Есенгельды Туяков, так-
же принявший участие в 
пресс-конференции, при-
знался: “Для меня очень 
волнительно то, что мне 
доверили такую большую 
оперу. Существует устой-
чивое мнение, что в Ка-
захстане нет художника, 
который мог бы поставить 
оперу. Это или итальянцы, 
или россияне. Поэтому для 
меня было принципиально 

сделать все, чтобы создать 
красивую сценографию. 
Как слушают музыку, так 
и в живописи художник 
чувствует особые тональ-
ности. Я включил в работу 
все, что мог. Включил, как 
говорят на казахском, “на-
мыс” (можно перевести как 
“честь”, “достоинство”. — 
Прим. автора), работал над 
эскизами день и ночь. Я 
сказал себе, что если это-
го не сделаю, то вся моя 
жизнь ничего не стоит”. 

Эльвира Сыздыкова
Фото Талгата Галимова

Ажар Джандосова

Скульптура “Алюминиевые 
огурцы на брезентовом 
поле”Максим Скопин с гостьей вернисажаВалерия Ибраева и Санжар Серикпаев
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